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Некролог Евтушенко должны были бы пи-
сать равные. Его коллеги по редкой профессии 
«властитель дум»: Вознесенский, Ахмадулина… 
Эти трое собирали стадионы. Они тогда были у 
всех на устах. Увы, их уже нет.

Но и среди них Евтушенко был первым. 
Только он стал выше послов, выше министра 
иностранных дел. Он строил стратегический 
мост доверия между СССР и Западом. Де-
лал всё, чтобы нас лучше понимали и меньше 
боялись. С ним встречались и даже дружили 
премьер-министры и президенты. Очень раз-
ные господа — лидер США и лидер Кубы. К его 
стихотворению написал музыку гениальный 
Шестакович. 

Мальчики и девочки со школьной скамьи 
бредили его стихами. Они и сегодня читали бы 
их наизусть, если бы знали о существовании 
такого поэта. Марш по Тверской 26 марта — это 
его знаменитые «Мальчики».

ДАВАЙТЕ, МАЛЬЧИКИ 

Я был жесток. Я резко обличал,
о собственных ошибках не печалясь.
Казалось мне — людей я обучал,
как надо жить, и люди обучались. 

Но — стал прощать... Тревожная примета!
И мне уже на выступленье где-то
сказала чудненький очкарик-лаборантка,
что я смотрю на вещи либерально.

Приходят мальчики, 
 надменные и властные.
Они сжимают кулачонки влажные
и, задыхаясь от смертельной сладости,
отважно обличают мои слабости.

Давайте, мальчики! 
 Давайте! Будьте стойкими!
Я просто старше вас в познании своём.
Переставая быть к другим жестокими,
быть молодыми мы перестаём. 

Я понимаю, что умнее— со стыдливостью.
Вы неразумнее, но это не беда,
ведь даже и в своей несправедливости 
вы тоже справедливы иногда.

Давайте, мальчики! 
 Но знайте, —  старше станете,
и, зарекаясь ошибаться впредь,
от собственной жестокости устанете
и потихоньку будете добреть.

Другие мальчики, надменные и властные,
придут, сжимая кулачонки влажные,
и, задыхаясь от смертельной сладости,
обрушаться они на ваши слабости.

Вы будете — предсказываю —мучиться,
порою даже огрызаться зло,
но всё таки в себе найдёте мужество,
чтобы сказать, как вам ни тяжело: 
«Давайте, мальчики!»

Эти стихи в день марша у памятника Пуш-
кину мог бы читать молодняк. А кто-то, наблю-
дая внезапное массовое жесткое задержание, 
возможно, сказал бы, что Евтушенко ошибся. 
Мол, власть давно перестала быть молодой, 
однако совсем не устала от собственной же-
стокости. Даже наоборот — становится всё 
жесточе. 

Но Евтушенко не ошибся. Да, человек с 
возрастом становится мудрее, терпимее. И 
поэт эти стихи написал о человеке. А власть 
бесчеловечна. Эти стихи не про неё. Она сразу 
после марша заколотила памятник Пушкину 
забором и даже не понимает, насколько это 
символично и бесполезно.

Александр МИНКИН.

ЗАВЕЩАНИЕ ЕВТУШЕНКО

ГОВОРИТ ЛИ БОГ С НАМИ 
ЧЕРЕЗ НАШИ ПОСТУПКИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Герман ПЯТОВ,  
координатор проекта 

помощи сиротам

ДЕКАДА РЕДАКЦИОННОЙ ПОДПИСКИ  
НА «МК»!

Подробности на 7-й стр.

Николай МАКЕЕВ,
обозреватель 

отдела экономики

ЗЛОБА ДНЯ

НА ПРЕМЬЕРЕ ШОУ ЛОБОДЫ НИКОЛАЙ БАСКОВ 
ПОТРЕБОВАЛ ОТ УКРАИНСКОЙ ПОП-ЗВЕЗДЫ 

«ИЗНАСИЛОВАТЬ НАС ВСЕХ»
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Вице-премьер Аркадий Дворкович вступился 
за сетевых торговцев, чьи супер- и гипермаркеты 
держат свои двери открытыми для покупателей в 
любое время суток. Он раскритиковал идею ряда 
парламентариев Совета Федерации запретить 
крупному ритейлу работать по ночам и обязать 
сетевиков брать «железобетонный» выходной на 
воскресенье. Эти ограничения, по мнению зам-
преда правительства, не станут стимулом для 
развития малого бизнеса, а рядовым покупателям, 
которые находят время для шопинга только ближе 
к полуночи, элементарно навредят.

Логика инициативы законодателей по жест-
кому регулированию торговли заключается в 
следующем. В последнее время крупные игро-
ки фактически монополизировали розничный 
рынок, причем не только в крупных городах, но 
и в глубинке. Сетевые гиганты душат малый биз-
нес и выдавливают его из привлекательных для 
коммерции площадок, тогда как сами снимают 
сливки и бьют по карману покупателей, назначая 
в своих магазинах заоблачные цены. Ритейлеры 
подкладывают свинью и производителям, бес-
стыдно повышая премиальные за увеличение 
сбыта товаров.

Но свет в конце тоннеля разглядеть еще не 
поздно. Умерить аппетиты сетевиков, по мне-
нию парламентариев, можно за счет внедрения 
строгого трудового графика, а конкретно — за-
прета на круглосуточную торговлю и работу по 
воскресеньям. 

ОДНИМ ЗАПРЕТОМ 
СЫТ НЕ БУДЕШЬ

Девять дней прошло с момента убийства 
Дениса Вороненкова. А скандал вокруг его 
имени все не затихает. Следственный коми-
тет РФ несколько дней назад также возбудил 
уголовное дело по факту убийства гражданина 
России в Киеве.

Но сам факт, что проводится два рассле-
дования, конечно, не бесспорен. С учетом того, 
что между нашими странами нет должного 
взаимодействия.

Так кем же был в реальности Денис 
Вороненков?

Рядовым депутатом Госдумы, любимым 
мужем оперной дивы Марии Максаковой? Или 
мультимиллионером, мошенником и кидалой? 
А может, агентом силовых ведомств, работав-
шим под прикрытием?

Ясно одно: столько врагов, сколько было у 
Вороненкова, надо еще заслужить.

ВОРОНЕНКОВ ОКАЗАЛСЯ АГЕНТОМ 007
Его оперативный псевдоним был Распутин, 

а любимая поговорка: «Долги отдают только трусы»
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НУЖЕН КРЕДИТ — 
ОФОРМЛЯЙ ПОЛИС
Как банки навязывают клиентам 
услугу по страхованию жизни

ЧТО РУБЛЮ ХОРОШО, ДОЛЛАРУ — СМЕРТЬ
В последнее время отечественные 

денежные знаки переживают уникальную 
ситуацию. Вопреки фундаментальным 
негативным факторам стоимость рубля 
не только не падает — он продолжает 
укрепляться. Однако, как полагают экс-
перты, долго это не продлится. Причин 

для снижения рублевого курса остается 
вполне достаточно. В связи с этим «МК» 
проанализировал наиболее важные об-
стоятельства, ориентируясь на которые 
можно самостоятельно сделать вывод от-
носительно будущего рубля.

Читайте 2-ю стр.

Что и как влияет на курс российской валюты
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ЗА УНИКАЛЬНУЮ ЧИСТОТУ 
БАЙКАЛА СТОИТ БЛАГОДАРИТЬ 

БАКТЕРИИ
Тайну особенной чисто-

ты воды озера Байкал раз-
гадали ученые иркутского 
Лимнологического инсти-
тута СО РАН. Естественны-
ми чистильщиками водоема 
являются микроорганизмы-
бактериофаги — вирусы, 
разрушающие патогенные 
бактерии.

Как сообщил «МК» доктор 
биологических наук, главный 
научный сотрудник института 
Валентин Дрюккер, гипотеза 
о том, что в Байкале обита-
ют естественные враги бак-
терий, таких, как кишечная 
палочка или стафилококк, су-
ществовала давно. Однако у 
ученых не было возможности 
доказать это за неимением 
трансмиссионных электрон-
ных микроскопов, дающих 
увеличение в 600 тысяч раз 
(обычный дает увеличение в 
2–3 тысячи раз). Получив же 
мощные приборы, они смог-
ли разглядеть в воде Байкала 
самых мелких существ раз-
мером в несколько наноме-
тров (1 нанометр равен 10 в 
минус 9-й степени метра).

Иркутские микробиологи 
обнаружили 9 из 10 известных 

науке и еще 4 новых вида. 
Есть среди них микроорга-
низмы, выделяющиеся осо-
бо крупными размерами (в 
десятки раз больше обычных 
бактериофагов), а также фор-
мами. К примеру, оказалось, 
что в Байкале водятся бакте-
риофаги в форме юлы и даже 
молотка. Каждый из этих 
микроорганизмов является 
специфическим киллером 
для определенных бактерий. 
Бактериофаги внедряются в 
какую-то конкретную бакте-
рию, например в кишечную 
палочку, размножаются, и 
та погибает. Самая активная 
«борьба» идет в прибрежной 
зоне, где обитает патогенная 
флора, подпитываемая хо-
зяйственными стоками. 

Почти на всех найденных 
бактериофагов ученые за-
вели «личные дела» с опи-
санием морфологических и 
генетических свойств. Пред-
полагается, что в будущем 
бактериофаги с успехом 
смогут заменить привыч-
ные всем антибиотики. Они 
бьют не сразу по всей флоре 
организма, а по отдельным 
ее видам. 

Получить долги с потомка 
известной династии Лансе-
ре, которая дала отечествен-
ной культуре целую плеяду 
художников, архитекторов, 
скульпторов, историков ис-
кусства, пытаются с помо-
щью Фемиды представители 
дачного некоммерческого 
товарищества «Советский 
художник». Мещанский суд 
Москвы начал разбираться в 
этом запутанном деле. 

Как с та ло и з вес тно 
«МК», 63-летний художник-
реставратор Евгений Лан-
сере считается членом 
дачного товарище-
ства «Советский 
художник», 
которое рас-
полагается 
в Коломен-
ском районе 
Подмосковья 
в рабочем по-
селке Пески. 
П о м н е н и ю 
истца, мужчина 
с 2013 по 2016 год 
не платил членские 
взносы. Но скульптор 
это категорически отрица-
ет. Действительно, его про-
славленные предки с 30-х 
годов прошлого века вла-
деют земельным участком 
в 96 соток в дачном коопера-
тиве «Советский художник». 
Однако в 1999 году умерла 
мама Евгения Евгеньевича, 
и участок был разделен по-
полам между ним и сестрой. 
Дачный дом оказался на по-
ловине сестры. После этого 
отношения между близкими 
родственниками стали на-
пряженными и по сей день 
оставляют желать лучшего. 

— Практически с 2000-х 
годов я со своей семьей не 
ездил на дачу, потому что в 
моем случае это просто го-
лый участок без строений. Я 
никогда не являлся членом 
товарищества и не пользо-
вался никакими их комму-
никациями, с меня же тре-
буют ежегодно платить им 35 
тысяч рублей, для меня это 

неподъемная сумма, я живу 
только на пенсию, а у меня 
две дочери-школьницы, и их 
надо учить и кормить. Да еще 
и старшая дочь в этом году 
будет поступать в высшее 
учебное заведение, — рас-
сказал «МК» Евгений Лансе-
ре. Он и его жена убеждены, 
что руководство товарище-
ства таким способом пыта-
ется покрыть свои долги. 
«Они брали кредиты, чтобы 
облагородить территорию, 
дорожки покрыли чуть ли 
не мрамором», — отметила 

Алла Лансере. 
— Истец просит 
взыскать с от-

ветчика Евгения 
Лансере за-
долженность 
в 79,5 тыся-
чи ру блей, 
— сообщила 
«МК» пресс-
секретарь 

суда Юлия Бо-
чарова. 
Живописец на-

мерен оспаривать 
требования дачного 

кооператива. 
— По закону даже если че-

ловек не является членом 
товарищества, он должен 
оплачивать общие нужды: 
вывоз мусора, обслужива-
ние дорог и электросетей и 
т.д. Управляющая компания 
должна выставить ему смету 
и объяснить, за что именно он 
должен платить, либо пред-
ложить заключить с ними 
договор, — пояснила «МК» 
адвокат Анна Плеснева. 
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Родоначальником 
династии являет-
ся офицер армии 
Наполеона Павел 
Лансере. Получив 

тяжелое ранение под Смо-
ленском, он решил остаться 
в России. Его внук, Евгений 
Александрович Лансере 
(1848–1886), стал первым в 
семье ваятелем. Бронзовые 
скульптуры Лансере нахо-
дятся во многих музеях и 
частных коллекциях. 

МОСКОВСКИЕ УБИЙЦЫ УДИВИЛИ 
СТАБИЛЬНОСТЬЮ

В столице наблюдается 
общее снижение преступ-
ности — такие данные при-
водит Департамент по ре-
гиональной безопасности и 
противодействию коррупции 
города.

Как показал мониторинг, 
на территории крупных тор-
говых центров за прошед-
ший год зарегистрировано 
более 6 тысяч преступлений 
(на 15,7% меньше, чем в 2015 
году), в основном это кражи, 
грабежи и мошенничество. 
Неспокойно и в некоторых 
районах города. Так, напри-
мер, полиции чаще всего 
приходилось выезжать на 
происшествия в Бирюлево 
Западное, Марьино, Кузь-
минки, Некрасовку и Марьину 
Рощу. По сравнению с 2015 
годом обстановка улучши-
лась повсеместно, правда, в 
отличие от других районов в 
Бирюлеве Западном престу-
плений стало меньше всего 
на 1%. 

Для того чтобы обезопа-
сить горожан, власти города 

составили список из 3500 
мест на улицах города, где 
чаще всего совершались на-
падения. В прошлом году там 
были установлены фонари 
общей стоимостью в 600 млн 
рублей. Также по всему го-
роду было развешано почти 
130 тысяч видеокамер. По 
всей видимости, эти меры 
помогли Москве спуститься в 
рейтинге самых преступных 
городов ЦФО на 4-е место, 
уступив первенство Влади-
мирской, Тверской и Ярос-
лавской областям. 

Самым безопасным окру-
гом можно считать СЗАО, 
здесь количество престу-
плений с 2015 года стало 
меньше почти на 21%. В 
общем же в столице прои-
зошло снижение по таким 
видам преступлений, как: 
грабежи (-22,7%), разбои 
(-26,3%), убийства и поку-
шение на убийство (-0.6%), 
хулиганство (-13,1%), кражи 
(-13,9%), незаконный оборот 
наркотиков (-17,5%), уличная 
преступность (-16,3%). 

КАВАЛЕР ЗАТЯНУЛ ПЕТЛЮ  
НА СВОЕЙ ШЕЕ, ПЕРЕПУТАВ ИМЕНА  

ВО ВРЕМЯ СЕКСА
Женщина, заподозрившая 

в измене своего возлюблен-
ного, задушила его шнуром 
от акустической колонки. 
Ревнивицу до глубины души 
возмутило то, что граждан-
ский муж во время полового 
акта несколько раз называл 
ее именем лучшей подруги.

Как стало известно «МК», 
житель подмосковного По-
дольска 48-летний Олег Ва-
сильевич среди друзей слыл 
ловеласом. Мужчина офи-
циально нигде не работал, 
но материально был полно-
стью обеспечен. Около года 
назад на вечеринке у друзей 
он познакомился с 41-летней 
москвичкой Еленой (имя из-
менено), которая занималась 
мелким бизнесом. Слово за 
слово, и дружба переросла в 
любовные отношения, а че-
рез полгода Елена уже жила в 
квартире Олега Васильевича 
на правах хозяйки.

В минувшую пятницу ро-
мантические посиделки за-
кончились бурными объяти-
ями в постели. Но во время 
секса случилась незадача: 
мужчина в порыве страсти 

называл любимую именем ее 
лучшей подружки. Женщина, 
услышав такое безобразие, 
не подала вида, а выждала, 
когда Олег Васильевич успо-
коится и мирно уснет. Потом 
дама пошла в другую комнату 
и взяла шнур от музыкальной 
колонки. Вооружившись ору-
дием убийства, Елена вер-
нулась в спальню, сделала 
петлю и накинула ее на шею 
предателя. А для того, чтобы 
неверный кавалер знал, за 
что его постигла кара, раз-
будила сожителя и высказала 
все, что о нем думает, после 
чего задушила. Сделав свое 
черное дело, Елена вызвала 
сотрудников правоохрани-
тельных органов. Слов со-
жаления о своем злодейском 
поступке следователь от нее 
так и не услышал.

— По данному факту воз-
буждено уголовное дело по 
статье «Убийство». Женщи-
не грозит до 15 лет лишения 
свободы, — рассказала «МК» 
старший помощник руково-
дителя ГСУ СК России по 
Московской области Елена 
Фокина.

ПО СЛУЧАЮ ДНЯ ДУРАКА 
АВТОМОБИЛЬ ПРЕВРАТИЛИ  

В ГИГИЕНИЧЕСКОЕ СРЕДСТВО

Автомобиль, сверху дони-
зу обклеенный… женскими 
гигиеническими средствами, 
заметили 1 апреля прохожие 
на проспекте Ленинского 
Комсомола в подмосковном 
Видном. Люди стали думать 
и гадать, что это: месть бро-
шенной девушки или все-
таки шутка?

Как выяснил «МК», автором 

розыгрыша оказал-
ся местный житель 
Дмитрий Базылев. 
«Мы так разыграли 
моего друга. Я год 
вынашивал эту идею. 
Нам понадобилось 
два часа, чтобы об-
клеить прокладками 
его машину. Мне по-
могали шесть чело-
век, включая маму 
и брата владельца 
машины. Даже про-
хожие помогали. Это 
удовольствие обо-
шлось нам в 3300 
рублей, — рассказал 

Дмитрий. — Все смеялись и 
хотели сфотографировать 
машину. Когда мы поехали 
в Москву, то по дороге все 
проезжающие машины нам 
сигналили, водители показы-
вали большой палец и фото-
графировали на телефон, мы 
едва не создали пробку», — 
отметил Базылев. ПОДВИГ ПРОХОЖЕГО СОРВАЛ ОПЕРАЦИЮ  

ПО ПОИМКЕ ГРАБИТЕЛЕЙ
При попытке задержания 

банды разбойников с полич-
ным от рук злоумышленников 
пострадал случайный про-
хожий. В результате прове-
денной спецоперации двоим 
из членов преступной группы 
удалось скрыться, а один по-
пался в сети сыщиков.

Как стало известно «МК», 
несколько дней назад столич-
ные полицейские получили 
оперативную информацию, 
что в Московском регионе 
орудуют выходцы из одной 
из стран СНГ, которые грабят 
предпринимателей. Стра-
жам порядка удалось через 
свою агентуру узнать состав 
банды, ее структуру и авто-
мобили, используемые для 
совершения налетов. Дело 
оставалось за малым: най-
ти доказательства. Сыскари 
решили задерживать пре-
ступников с поличным и уста-
новили за подозреваемыми 
скрытое наблюдение.

В пятницу члены преступ-
ной группы активизирова-
лись. На старенькой «пя-
терке» сине-зеленого цвета 
они приехали в 17-й проезд 
Марьиной Рощи. Злодеи 
устроили засаду у въезда 
на территорию фирмы, за-
нимающейся экспертизой 
эскалаторов и лифтового 
оборудования. Около 19.30 на 
улицу вышла главный бухгал-
тер предприятия. Мужчины в 
натянутых на головы лыжных 
масках выскочили из авто-
мобиля, выпустили струю 
из газового баллончика ей в 
лицо и попытались вырвать 
сумку из рук: бандиты откуда-
то узнали, что в ней лежит 1 
млн 200 тыс. рублей. 

Правоохранители ждали, 
когда в руках злоумышлен-
ников окажется добыча, но 
тут на помощь женщине бро-
сился 27-летний молдаванин 
Ион, проживающий в Подмо-
сковье. Мужчина абсолютно 

случайно оказался на месте 
налета. Отважный парень 
решил остановить нападав-
ших и невольно спутал карты 
оперативникам. Бандиты от-
крыли по мужчине огонь из 
травматического пистолета, 
бросили добычу и попыта-
лись скрыться. «Пятерка» 
протаранила шлагбаум, пе-
рекрывавший выезд с тер-
ритории фирмы, и умчалась. 
Позднее ее нашли на улице 
Шереметьевской. А гангсте-
ры пересели в поджидавшую 
их «Хендай-Солярис» — такси 
желтого цвета.

Одного из злодеев поли-
цейским удалось поймать. 
Задержанный разбойник дал 
показания следователям. 
Сейчас стражи порядка ищут 
остальных участников нале-
та. Ион с пулевым ранения-
ми был доставлен в НИИ им. 
Склифосовского. По словам 
медиков, опасность его жиз-
ни не угрожает. 

БУМАЖНЫЕ ПАСПОРТА МАШИН ЗАМЕНЯТ  
НА ЭЛЕКТРОННЫЕ

Заменить привычные бу-
мажные ПТС на электрон-
ные паспорта автомобилей 
и мотоциклов планирует 
Минпромторг. Чиновники 
определились, сколько бу-
дет стоить новый документ 
и какая информация в нем 
будет указана. Как стало из-
вестно «МК», в ведомстве уже 
разработан проект соответ-
ствующего постановления 
Правительства РФ.

Главное новшество для ав-
томобилистов — электронный 
ПТС станет дешевле, чем ана-
логичный документ на бумаж-
ном носителе. Так, сейчас го-
спошлина за его оформление 
составляет 800 рублей. А за 
внесение дополнительных 
сведений (например, при 
перепродаже авто) владель-
цу приходится платить 350 
рублей. Как поясняют в Мин-
промторге, после внедрения 
электронного ПТС услуги по 
его оформлению будут стоить 

всего 600 рублей, а внесе-
ние в документ каких-либо 
изменений станет и вовсе 
бесплатным. Авторы проекта 
полагают, что нововведение 
будет позитивно воспринято 
бизнес-сообществом (про-
изводителями автомобилей 
и дилерами) и гражданами. 
Еще одно существенное из-
менение коснется состава 
данных, которые положено 
прописывать в ПТС. Сейчас 
это сведения о самом «же-
лезном коне»: год выпуска, 
цвет, VIN-номер, а также ин-
формация о регистрирующем 
отделе ГИБДД и скудные дан-
ные о собственниках — ФИО и 
адрес прописки. В цифровой 
версии автомобильного па-
спорта важной информации 
будет гораздо больше. Во-
первых, появятся паспорт-
ные данные собственника, 
его СНИЛС, ИНН и даже номер 
мобильного телефона с элек-
тронной почтой. Во-вторых, 

если машина застрахована 
по КАСКО, эти данные тоже 
впишут в электронную кар-
точку. При этом каждый стра-
ховой случай (авария, пожар 
или хищение) с перечнем по-
вреждений также планиру-
ется заносить в файл с ПТС. 
Третья новинка — сведения о 
пробеге. Наконец, по жела-
нию самого хозяина в паспорт 
может быть записано, кому он 
доверяет управление своим 
авто. По мнению чиновников 
Минпромторга, новая систе-
ма будет способствовать за-
щите прав потребителя от 
недобросовестных продав-
цов транспортных средств. 
Специалисты уверены, что 
нечистые на руку перекупщи-
ки или владельцы-частники 
при всем желании не смогут 
обелить негативную историю 
машины: скрыть старые ДТП, 
умолчать о количестве пред-
ыдущих собственников или 
скрутить пробег.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный зво-
нок может принести вам 5000 рублей! Этот гоно-

рар ждет любого, чья новость будет опубликована 
на страницах «Московского комсомольца». Сообщайте 
нам все самое интересное, сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Деж урная брига д а: 
Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, 
Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, 
Татьяна АНТОНОВА, Наталья 
ВЕДЕНЕЕВА, Екатерина 
СТЕПАНОВА и др.
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2 ЗЛОБА ДНЯ

На протестный митинг пришли 
противники Майдана
После антикоррупционных митингов 
в прошлое воскресенье в соцсетях 
появились группы с анонсами не-
согласованных протестных акций 2 
апреля. Власть отреагировала быстро: 
по требованию Генпрокуратуры были 
заблокированы все паблики о митин-
гах, ФСО предупредила, что доступ на 
Красную площадь может быть закрыт 
из-за репетиции парада, а Следствен-
ный комитет возбудил уголовное дело 
за призывы к массовым беспорядкам. 
Однако массовым прошедшее событие 
назвать никак нельзя.

Участие в несанкционированной акции на 
странице мероприятия ВКонтакте подтвер-
дили около двух тысяч пользователей соцсе-
ти, еще тысяча набралась в числе возможных 
участников. В чате с обсуждением «прогулки 2 
апреля» в Telegram зарегистрировалось всего 
919 человек. На площадь вряд ли вышла даже 
десятая часть из них.

Первые полчаса толпа журналистов ходи-
ла за мужчиной, который прогуливался вдоль 
Охотного Ряда с российским флагом. «Я учитель 
истории и обществознания, — раз за разом 
повторял он представителям прессы, которых 
с каждой минутой становилось все больше. — Я 
проверяю, соблюдается ли 31-я статья Консти-
туции (декларирует свободу собраний. — «МК»). 
Никаких заявлений я делать не хочу».

Второй звездой стал мужчина в ушанке, 
которого задержали, когда он прокричал: «Пу-
тин — лучший президент!» 

Как только на площади появлялся хоть 
кто-то похожий на школьника, толпа сразу же 
перемещалась к нему. 

«Я хожу на митинги уже год: и против «паке-
та Яровой» выходил, и на марш Немцова, — рас-
сказывал Павел, ученик 9-го класса московской 
школы. — Я думаю, что человек, который читает 
новости каждый день, просто не может быть 
не оппозиционным. Принимаются идиотские 
законы, падает уровень жизни… Мне повезло, 
что я родился в Москве, и сейчас я их влияние не 
так чувствую, но почувствую в будущем. Сейчас 
влияет отсутствие свободы слова, что нельзя 
что-то зарепостить спокойно».

Пока он рассуждал о том, что на акцию 
пришло мало людей из-за того, что Навального 
арестовали, людям нужен лидер, и все плохо 
организовано, внимание толпы вдруг пере-
ключилось на другого молодого человека. К 
18-летнему Глебу, который говорил, что хочет 
расследования полицейского произвола, про-
рвался крепкий мужчина лет сорока. «Какой 
тебе протест, иди домой!» — надрывался он. 
«Полиция, тут провокатор!» — закричали не-
равнодушные женщины. И конфликтующих 
мирно увели в один автозак. 

Вероятно, мужчина имел отношение к про-
кремлевскому движению SERB. Оно получило 
известность после того, как его активисты за-
кидали человеческими экскрементами участ-
ников антивоенной акции «Солидарности» и 
разгромили мемориал на месте убийства Бо-
риса Немцова. «Мы здесь, чтобы не допустить 
Майдана», — говорил лидер SERBа Гоша Тара-
севич; рядом с ним были как две капли воды 
похожие друг на друга мужчины с шарфами в 
цвета георгиевской ленты. На вопрос: «Как же не 
допустить Майдана?» — он ответил: «Убеждать 
молодежь», потому что «слово — это сильное 
оружие», и заверил присутствующих, что для 
этого на акцию пришло около 10 активистов, но 
к ним присоединились сочувствующие.

Казалось, что их даже больше, чем участни-
ков акции: «убеждали» они при каждом удобном 
случае. Как только пресса окружала очеред-
ную группу школьников, «георгиевские ленты» 

начинали кричать: «Посмотрите на Украину — 
там развал!», «Саакашвили сказал, что стране 
нужно больше 20 лет, чтоб восстановиться до 
того уровня, который был при Януковиче!» Каж-
дый ответ (а надо признать, что молодые люди 
не всегда уверенно отвечали на вопросы) они 
снимали на видео или вели онлайн-трансляцию. 
«Вот его снимай!» — периодически слышалось 
в толпе.

Кто организовал эту акцию — до сих пор 
неизвестно. Но представители известных оппо-
зиционных движений и партий, которые обычно 
участвуют в подобных мероприятиях, заявили, 
что не имеют отношения к этому событию. Неко-
торые из них назвали призывы выйти на Красную 

площадь «провокациями», а некоторые обратили 
внимание на присутствие там прокремлевских 
активистов. 

Валерия МАРКОВА. 

P.S. Параллельно с акцией на Красной пло-
щади прошла прогулка «Новой оппозиции», ко-
торая так же не была согласована с московскими 
властями. Молодые люди сказали, что плани-
руют пройти от 1-й Тверской-Ямской улицы в 
сторону Кремля. Однако в районе Триумфальной 
площади полиция стала задерживать участни-
ков — активисты «Новой оппозиции» сообщили 
о 40 задержанных, ГУВД Москвы официально 
подтвердило задержание 29 человек.

Очередные слушания о 
«российском вмешательстве» 
пройдут в сенате США 3 апреля
Экс-советник президента США по на-
циональной безопасности Майкл Флинн 
раскрыл информацию о происхождении 
$1,3 млн из своих доходов. Эти деньги 
были получены им за разного рода вы-
ступления (в том числе и для российских 
компаний) и лоббистскую деятельность 
(в частности, для турецкой фирмы), сооб-
щает издание New York Times. Напомним, 
что в США продолжается расследование 
относительно связей президента страны 
Дональда Трампа и его приближенных 
с Россией. И Флинн играет в нем не по-
следнюю роль.

Генерал Флинн пока единственная жертва 
процессов, происходящих в американских полити-
ческих кругах в связи с поиском российского следа 
в деятельности Трампа. Хотя, согласно заявлению 
главы ФБР Джеймса Коми, расследование на эту 
тему началось еще летом 2016 года, оно пока не 
привело к ощутимым результатам. 

А вот отставка Флинна вполне реальна — он по-
кинул пост советника Трампа по нацбезопасности 

еще в феврале, не проведя на должности и месяца. 
В вину ему тогда вменялись встречи с послом 
России в США Сергеем Кисляком, о содержании 
которых генерал не известил должным образом 
вице-президента Майка Пенса.

По данным New York Times, часть денег, о 
которых теперь отчитался Флинн, была получена 
им за публичные выступления, оплаченные ря-
дом российских компаний, включая телеканал 
Russia Today. Также в списке тех, кто платил экс-
советнику Трампа за услуги, располагающаяся в 
Нидерландах компания, которой владеет турецкий 
предприниматель.

Информация о доходах Флинна появилась 
вскоре после того, как американские сенаторы от-
казали экс-советнику в иммунитете от уголовного 
преследования. Несколько дней назад генерал за-
явил, что готов предоставить комитету по разведке 
сената США показания относительно российского 
вмешательства в американские президентские 
выборы. Но лишь при условии предоставления 
гарантий его неприкосновенности. Пока ни сенат, 
ни палата представителей (верхняя и нижняя па-
латы Конгресса США соответственно) на это не 
пошли. Более того, по данным телеканала NBC, в 
палате представителей желают сперва допросить 
других людей, дабы определить, не передавал ли 
Флинн данные о своей деятельности иностранным 
государствам.

Несмотря на то что сам генерал уже не вхо-
дит в администрацию Трампа, скандал вокруг его 
доходов и связей с Россией — очевидная попытка 
надавить на самого американского президента, 
который и без того не может похвастаться по-
пулярностью у населения (если верить соцопро-
сам). Ранее президент США призвал Конгресс 
заняться расследованием связей между четой 
Клинтон и Россией. Однако пока конгрессмены 

не прислушались к нему. Очередное заседа-
ние — с опросом свидетелей — на тему связей 
Трампа с Москвой и российского вмешатель-
ства в американские выборы пройдет в сенате 
3 апреля. Кремль, напомним, всячески отрицает 
причастность к политическим процессам в США, 
а сами слушания называет внутриамериканским 
делом.

Ренат АБДУЛЛИН.

КОНГРЕССМЕНЫ МЕТЯТ В ТРАМПА

2 апреля в Армении про-
ходили первые парла-
ментские выборы после 
последних поправок в 
Конституцию, согласно 
которым страна переходит 
к парламентской форме 
управления государством. 
Больших нарушений замече-
но не было, но не обошлось 
без конфуза: электронная 
техника, регистрирующая 
избирателей, отказывалась 
опознавать президента стра-
ны Сержа Саргсяна. Сначала 
глава государства прислонил 
к считывающему экрану паль-

цы обеих рук, однако устрой-
ство так и не смогло найти 
в базе соответствующие 
отпечатки. После нескольких 

минут томного ожидания пре-
зидент попробовал получить 
талон для голосования по 
своему паспорту, но и его 
документ техника распозна-
ла с большим трудом. Свой 
выбор президент Саргсян 
все же сделал — получив 
наконец заветный квиток, он 
смог попасть в кабинку для 
голосования. До Саргсяна в 
аналогичную ситуацию попал 
действующий спикер парла-
мента Галуст Саакян, пальцы 
которого регистрационная 
техника также отказывалась 
признавать.

NON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Ветеран Второй мировой войны, 90-летний житель Великобритании Питер 
Дэвис сменил пол. По его словам, этот план он вынашивал давно. Теперь же, уже 

поменяв документы — отныне Питера зовут Патриция — и пройдя курс гормонотерапии, он 
говорит, что «чувствует, будто камень упал с души». По словам Питера–Патриции, с детства 
он ощущал, что ему неинтересны занятия других мальчишек. Но заявлять громко о своих 
проблемах с гендерной самоидентификацией он не мог: в те годы это запросто могло при-
вести не только к общественному порицанию, но и к принудительному лечению с использо-
ванием медикаментов и других малоприятных процедур. Несмотря на внутренние пробле-
мы, Питер состоялся как военный: в 1945 году был призван в вооруженные силы и участвовал 
в войне с Японией. Потом служил в Индии и в Палестине. Завершив службу, Питер женился, 
а 30 лет назад рассказал о своей проблеме супруге — она отнеслась с пониманием. Не вы-
зывала отторжения новость о смене пола и у соседей ветерана. «Они говорят мне: если это 
делает тебя счастливым, пусть так и будет», — рассказывает Патриция.

КАДР

«Абсурдные заявления 
представителей Пентагона, 
оправдывающие массовые 
жертвы мирного населения 
от американских бомбар-
дировок в Ираке, говорят 
больше слов об истинном 
уровне планирования опе-
раций и якобы превосход-
стве американских «умных» 
бомб», — заявил официаль-
ный представитель Мино-
бороны РФ Игорь Конашен-
ков. Он также ссылается на 
заявление пресс-секретаря 
коалиции Джозефа Скрокка о 
возможном рассекречивании 
ролика, «показывающего, как 
боевики прячут гражданских 

лиц в здании западного Мо-
сула, из которого затем ведут 
стрельбу, чтобы спровоциро-
вать ответный удар коалиции». 
«Какие мотивы движут аме-
риканским командованием, 
скрывающим завесой секрет-
ности военные преступления 
террористов от междуна-
родной общественности? 
Почему возглавляемая США 
международная коалиция, 
располагая этими сведения-
ми, все равно своими «умными 
бомбами» наносит воздушные 
удары по зданиям с мирными 
жителями, заведомо обрекая 
их на страшную гибель?» — 
спрашивает Конашенков. И 

сравнивает действия ВКС Рос-
сии в Алеппо и американских 
ВВС в Мосуле. В Алеппо «все 
внимание было сосредото-
чено на работе гуманитарных 
проходов, доставке и оказании 
всесторонней помощи мест-
ным жителям», в Мосуле, по 
заявлению Скрокка, несмотря 
на жертвы мирного насе-
ления, коалиция «не наме-
рена отступать, даже когда 
борьба становится тяжелой». 
«О каких-то гуманитарных 
аспектах операции или просто 
облегчении страданий мирных 
жителей, получается, не может 
быть и речи», — делает вывод 
Конашенков.

Еврейский музей предъя-
вил вторую дозу русского 
авангарда из запасников 17 
провинциальных музеев. 
Решил выехать не на знаковых 
именах, хотя они здесь встре-
чаются (Кандинский, Родченко, 
Татлин, Фальк, Лабас, Фило-
нов), а сделать ставку на мало-
известных художников. Более 
100 работ разбили по направ-
лениям: беспредметность, 
конструктивизм, поздний 
кубофутуризм, пуризм, школа 
Витебска и школа Матюшина. 
Картины помещены в мрачный 
зал, напоминающий изнутри 
«Черный квадрат» Малеви-
ча. За шпалерную развеску 
(холсты распределены по всей 
стене), которая неожиданна, 
но приятно-эффектна глазу, 
отвечают архитекторы Кирилл 
Асс и Надежда Корбут. Их 
геройский шаг — воссоздание 
дизайна выставок русского 

авангарда 1920–1930-х годах 
— заслуживает уважения, а 
не беспочвенной критики арт-
сообщества. Куратор проекта 
Андрей Сарабьянов признался 
«МК», чего добивался этой вы-
ставкой: «Надеялся, что люди 
захотят познакомиться с неиз-

вестными мастерами, показать 
их на других местах. Ведь все 
выставки авангарда делаются 
одинаково: это набор одних 
и тех же вещей. Может быть, 
теперь удастся пустить забы-
тых авторов в художественный 
оборот». 

Шокирующая трагедия 
разыгралась в мусульман-
ском храме в пакистан-
ском городе Саргодха. 
Смотритель, который давно 

отличался садистским пове-
дением по отношению к при-
хожанам, по одному вызывал 
к себе в помещение заранее 
приглашенных в храм людей, 

после чего угощал их едой, 
содержавшей наркотики, 
раздевал их и забивал до 
смерти палкой и кинжа-
лом. Сейчас он задержан, 
а вместе с ним арестованы 
и четыре предполагаемых 
сообщника. Люди, ранее 
посещавшие храм, говорят, 
что смотритель, очевидно, 
психически нездоров — ра-
нее он использовал раска-
ленное железо для обрядов 
очищения. Вероятно, одним 
из таких обрядов, в его по-
нимании, стало и убийство. 
От рук смотрителя погибли 
20 человек, еще четверо 
были госпитализированы в 
критическом состоянии.

ВОЙНА

КУЛЬТУРА

SOSЕДИ

ШОК

МИНОБОРОНЫ РФ:  
США ПРИКРЫВАЮТ ДЕЙСТВИЯ ТЕРРОРИСТОВ В ИРАКЕ

В ЕВРЕЙСКОМ МузЕЕ ОТКРЫлАСь ВЫСТАВКА РуССКОгО АВАНгАРДА

ПРЕзИДЕНТ АРМЕНИИ ЧуТь НЕ ОСТАлСЯ БЕз ВЫБОРА

В ПАКИСТАНЕ СМОТРИТЕль ХРАМА зАРЕзАл 20 ПРИХОЖАН

Подготовила Лина ПАНЧЕНКО

БЕРЕЗОВЫЙ СОК: КАК СОБРАТЬ И СОХРАНИТЬ

СОБИРАЕМ СОК:

Когда:
� Начинаем собирать, когда набухают почки
� Заканчиваем — когда распускаются листья
� Лучшее время для сбора — дневные часы

Где:
Только в березняках вдали от магистралей

Как:
� Находим взрослое дерево диаметром не 
менее 25–30 см
� Проделываем в коре ручной дрелью со 
сверлом 5–10 мм или большим гвоздем (только 
не топором!) отверстие глубиной 2 см
� Вставляем в отверстие соломинку с гофриро-
ванным изгибом, направив ее другой конец в 
емкость
� С одного дерева берем не более 1 литра сока
� После сбора затыкаем ранку деревянным 
сучком и замазываем ее садовым варом, воском 
или мхом

ХРАНИМ:
� В холодильнике 
— не более суток 
� Для более 
долгого хранения 
готовим 
из сока квас или 
сироп
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 Такие меры позволят развить ма-
газины шаговой доступности. Воз-
растет здоровая конкуренция, а 
потребители получат возможность 

выбирать, где и когда получше и подешевле 
затовариваться.

Как оказалось, эта на первый взгляд бла-
гая и рациональная идея не нашла понимания 
у правительства. Аркадий Дворкович углядел в 
ней нарушение интересов граждан и назвал из-
быточным дополнительное регулирование работы 
гипермаркетов. «Мне все равно, у дома магазин или 
нет. если людям удобно, чтобы магазин был открыт 
круглосуточно, — значит, лучше, чтобы он был от-
крыт круглосуточно», — полагает Дворкович.

Так же считают и в Минпромторге. Как заявил 
замглавы ведомства Виктор евтухов, «поздняя 
работа магазинов в России и возможность купить 
продукты за пределами светлого времени суток 
и в выходные — безусловное конкурентное пре-
имущество для потребителей. Лишение граждан 
такой возможности помимо ущерба экономике 
очевидно сделает потребительскую среду менее 
комфортной».

Междусобойчик законодательной и испол-
нительной власти налицо. И, судя по всему, он 
перерастет в масштабные разногласия. Так чья 
же позиция наиболее привлекательнее — тех, кто 
усмиряет разбушевавшихся сетевых исполинов, 
или тех, кто видит в этих мерах корень зла?

С одной стороны, практика, которую пред-
лагают внедрить в нашей стране представители 
СовФеда, существует во многих развитых госу-
дарствах. По словам председателя правления 
Международной конфедерации обществ потре-
бителей Дмитрия Янина, жесткое регулирование 
бизнеса крупных ритейлеров есть и в Германии, и 
во Франции. Причин для координации графиков 
работы торгового сектора в этих странах доста-
точно много. Правда, они не всегда направлены на 
поощрение малого бизнеса. В частности, запрет 
на работу по выходным может быть обусловлен 
религиозными и светскими соображениями. Кто-то 
— не только покупатели, но и сотрудники магазинов 
— по воскресеньям традиционно ходит в церковь. 
Другие — посещают театры, выставки, ездят к 
родственникам, устраивают семейные обеды… 
«Они не хотят лишать себя возможности делать 
все это. В таком случае ограничения работы круп-
ных магазинов, где работает большое количество 
персонала, оправданы», — считает Янин.

Впрочем, положив руку на сердце, утверж-
дать, что в России много правоверных, строго 
придерживающихся религиозных догматов, или 
тех, кто не может прожить без еженедельных куль-
турных мероприятий, вряд ли будет уместно. Тогда 
как количество тех, кто работает от рассвета до 
заката, исчисляется миллионами. Для них поход в 
магазин после одиннадцати вечера — не прихоть, 
а единственная возможность купить все самое не-
обходимое для достойного существования. Речь 
идет не только о продуктах. Предметы гигиены, 
хозяйственные и бытовые товары, парфюмерия, 
химия, косметика — найти такой широкий выбор в 
магазине «на скорую руку» невозможно. В лучшем 
случае придется довольствоваться слипшимися 
пельменями и влажными салфетками. Чтобы обе-
спечить себе излюбленный рацион, пополнить 
запасы зубной пасты, шампуня или туалетной 
бумаги, придется все равно идти в «гипер» или 
«супер». Причем, скорее всего, в выходной. А это 
— дополнительное время в очередях, дорожные 
пробки, лишние нервы и отсутствие полноценного 
отдыха.

«Запреты и ограничения ставят палки в колеса 
не ритейлерам, а покупателям. Развитию малого 
бизнеса они не способствуют. Не каждый торго-
вец средней руки будет кардинально расширять 
ассортимент и отвечать требованиям по качеству 
товаров», — рассуждает доцент Высшей школы 
корпоративного управления РАНХиГС Светла-
на Стерхова. Да и работать по ночам согласятся 
не все: ночная выручка, если вопреки всему не 
продавать алкоголь, не окупит затраты на наем 
новых сотрудников и охранников. Придется по-
вышать цены, а это также не станет плюсом для 
потребителей.

Так что у выступивших с этой идеей сенаторов 
стоит поинтересоваться, как часто они бегают 
по ночам в палатки и безымянные лабазы, а если 
делают это регулярно, то что там покупают.

Николай МАКЕЕВ.
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если ранжировать факторы, ко-
торые влияют на курс рубля по 
степени значимости, то можно 
выделить следующие: макроэко-

номические данные, динамика мировых резерв-
ных валют, политика и цены на нефть.

Макроэкономическая статистика влияет на 
валютные котировки следующим образом: на 
конкретную дату официальный орган государ-
ственной статистики, в нашем случае Росстат, 
публикует данные по ВВП, объему промыш-
ленного производства, розничным продажам, 
безработице и инфляции. Рост двух первых по-
казателей провоцирует укрепление рубля, тогда 
как увеличение безработицы толкает его курс в 
противоположную сторону.

Инфляция способна оказывать двоякое 
влияние. если для страны высокая инфляция 
является экономической проблемой, то ее сни-
жение становится причиной роста валютных зна-
менателей. если точкой преткновения выступает 
дефляция (уровень инфляции ниже нуля либо 

отрицательный), то укреплению курса, напротив, 
способствует рост потребительских цен.

Говоря о рубле, нельзя не упомянуть о не-
фтяном факторе, который является одной из клю-
чевых составляющих ценообразования. Обычно 
стабилизация сырьевых котировок вызывает 
ответную реакцию со стороны российских денз-
наков. Но сейчас такая зависимость наблюдается 
в краткосрочном периоде времени (в течение 
одного дня или недели). В более длительной 
перспективе — месяца, квартала или года — 
значимой взаимосвязи цены на нефть и курса 
рубля может и не быть. Причина в том, что рубль 
уже мало зависит от нефтяной конъюнктуры, так 
как доля доходов от экспорта «черного золота» в 
российском бюджете постепенно снижается. ее 
вытесняют другие сырьевые товары и продукция 
обрабатывающей промышленности.

Динамика мировых резервных валют (таких 
как доллар и евро) также играет важную роль в 
положении рубля на рынке. Доллар может расти и 
падать исключительно по внутренним причинам 

США — из-за экономического роста или спада, 
повышения или снижения процентной ставки 
Федеральной резервной системы. Изменение 
курса евро происходит по причине разного рода 
«брекзитов», итогов парламентских выборов, 
скандалов в еС и статистики. Ослабление аме-
риканской или европейской валюты вызывает 
у международных инвесторов желание пере-
ложить инвестиции в более доходные инстру-
менты. Как вариант — в рубль, курс которого 
повышается. Обратная ситуация приводит к 
увеличению спроса на доллары и евро, отчего 
рублю приходится терять в стоимости.

К важным политическим факторам, на ко-
торые реагирует российская валюта, относятся 
не только такие глобальные события, как Brexit, 
но и денежно-кредитная политика как нашего 
правительства, так и руководства других стран. 
Для России огромное значение имеет снижение 
ключевой ставки ЦБ. Сегодня этот показатель на-
ходится на уровне в 9,75%. Это значительно выше 
инфляции (прогноз правительства по году — 4%) 
и препятствует росту производства. Несмотря на 
то что регулятор периодически снижает ключе-
вую ставку, этот процесс происходит медленно, 
что не идет на пользу курсу рубля. если бы ЦБ 
сравнял или хотя бы приблизил ключевую ставку 

к уровню инфляции, то российская валюта чув-
ствовала бы себя гораздо лучше. Что касается 
процентной ставки других стран, например, 
США, то здесь ситуация зеркальная. Повышение 
этого показателя ФРС приводит к увеличению 
интереса к доллару как к средству вложения и 
падения рублевых котировок.

Впрочем, в целом, оценить количествен-
ное влияние на рубль каждого из перечислен-
ных факторов невозможно. Можно показать их 
краткосрочное или среднесрочное давление, 
но точно определить вероятность или процент, 
с которым это событие повлияет на рубль, не-
реально. если бы было реально, то валютный 
рынок исчез бы, так как все будущие курсы валют 
были бы предсказуемыми и фиксированными. 
Поэтому для биржи неопределенность не менее 
важна, чем фундаментальные экономические 
данные. Это хлеб рыночных игроков, которые и в 
будущем будут действовать на нервы далеким от 
биржевых идеалов обывателям и вносить нераз-
бериху в головы тем, кто предпочитает хранить 
деньги по старинке — под матрасом.

Николай МАКЕЕВ,
Наталья МИЛЬЧАКОВА,

замдиректора аналитического 
департамента «Альпари».

Майкл Флинн не продержался 
на должности советника 
президента США и месяца. 
Эксперты считают, что Трамп 
совершил стратегическую 
ошибку, допустив его отставку.

ЧТО РУБЛЮ ХОРОШО, ДОЛЛАРУ — СМЕРТЬ
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Сейчас, во время Великого поста, самое 
время подумать о чем-то более важном, чем 
сиюминутные интересы. Например, о том, что 
такое правильные поступки? Кто заставляет нас 
делать — сами мы или высшие силы? И кто дает 
нам понять, что мы все делаем как надо?

Вот, например, такая история. Ночь. Зима, 
середина декабря 2005-го года. Небольшой мо-
розец — минус семь градусов. Мы возвращаемся 
из детских домов Ивановской области по пустой 
трассе М7, на перегоне Иваново–Суздаль. До 
Суздаля — два с половиной километра. Дорога 
на этом участке совершенно прямая, ровная, 
никаких ям. Полотно дороги высокое, кювет 
— глубокий. 

Неожиданно машину резко тянет вправо, 
в сторону кювета. Сидящая рядом со мной до-
броволец Любовь Ермакова вскрикивает, но я 
не реагирую — начинаю работать рулем, чтобы 
вывести двухтонный микроавтобус из заноса. 
Тормозить даже не пытаюсь — каким-то совер-
шенно необъяснимым образом понимаю, что 
причиной такого резкого изменения траектории, 
скорее всего, является прокол переднего правого 
колеса и попытка тормозить приведет к сальто. 
Дело усугубляется тем, что дорога скользкая, и 
занос становится маятникообразным. 

Тем не менее постепенно мне удается 
уменьшить его амплитуду. 

Остается совсем немного до того момента, 
когда нас перестанет швырять от одной обочины 
до другой, и выровнявшуюся машину можно 
будет постепенно остановить. 

Но тут на встречной полосе появляется 
автомобиль. В этот момент мы на левой обо-
чине, плавно выходим из очередного заноса, по 
ощущениям, когда мы перейдем на свою, правую 
сторону, то дальше пойдем ровно, но... 

Но калькулятор в голове просчитывает тра-
ектории движения нашего и встречного авто и 
выдает результат: ЛОБОВОЕ СТОЛКНОВЕНИЕ. 

Скорость наша в этот момент уже невы-
сокая — километров 60 в час, но для лобового 
столкновения смертельная — если не для нас, то 
для водителя и пассажиров встречной машины 
(их машина ниже нашей, так что они залетят 
лицами в мотор).

Я продолжаю действовать так же бессозна-
тельно, как и с самого начала — все описанное 
занимает какие-то секунды, и ничего продумать 
за это время нельзя, все движения совершаются 
автоматически. 

Дальше все происходит как в кино. Поняв 
чисто интуитивно, что мы не разойдемся со 
встречной машиной, мой организм совершенно 
автоматически двигает руль резко влево, то есть 
в сторону левого кювета, по обочине которого 
мы двигаемся. Почти одновременно давлю на 
тормоз, автобус совершает полицейский раз-
ворот на обочине на 180 градусов, в конце дви-
жения натыкается на снежный бруствер всем 
своим правым бортом, что оказывает на него 
подкручивающий эффект. 

В итоге наша ласточка выполняет пилотаж-
ную фигуру «бочка» — «поворот летательного 
аппарата вокруг продольной оси на 360° и более 
без изменения направления движения» — и при-
земляется на все четыре колеса в кювет, который 
здесь глубиной более двух метров.  

После таких эксцессов приземление на 
колеса — это как если бы монета вместо орла 
или решки встала на ребро! 

Закрывшая в момент кульбита глаза Люба 
даже не поверила в то, что мы перевернулись. 
Оторванное правое зеркало, помятый правый 
бок и так же вдавленный правый рейлинг на 
крыше говорили сами за себя, но девушку не 
убедили. Однако синяк на всю грудную клетку — 
от ремня безопасности — послужил последним 
аргументом. Хорошо, что была пристегнута, но в 
моей машине никто иначе и не ездит.  

Сидим в машине, двигатель работает, фары 
горят. Машина ехать по кювету отказывается. 
Выхожу — увязли в снегу выше ступиц. Шина 
правого переднего колеса полностью слетела 
с диска внутрь.

Звоним съемочной группе 3-го телеканала, 
которая ездила с нами снимать раздачу подар-
ков детям-сиротам, объясняем, что произошло. 
Через пять минут они подъезжают. Начинаем 
думать, как вытащить машину, а оператор на-
чинает все это снимать на камеру. 

В итоге после замены колеса машина на 
ходу, и я на ней езжу по детским домам и сегод-
ня. На 27 марта 2017 года на одометре 463 000 
километров.  

Есть фотографии и видео всей этой 
истории. 

Не знаю, часто ли люди чувствуют себя 
счастливыми после ДТП, но я чувствовал себя 
счастливым и счастлив по сей день. Для меня 
это было как похлопывание по плечу десницы 
Божией: «Все в порядке, чувак, ты все правильно 
делаешь».  

Люба вышла замуж, родила двух прекрас-
ных детей, мальчика и девочку, у нее все хорошо. 
Те люди, с которыми мы так счастливо избежали 
столкновения, даже не остановились. Не знаю, 
поняли ли они, чего им удалось избежать? Я не 
в претензии нисколечко — слава Богу, что никто 
не пострадал. 

На сегодняшний день мы помогаем вос-
питанникам более чем двух сотен сиротских 

учреждений (я после двухсот считать перестал, 
но у бухгалтера можно уточнить, она знает точно). 
Мы стали возить грузы в детские дома среднетон-
нажными и тяжелыми грузовиками, но «ласточка» 
все равно в строю. Она, хоть и пассажирская, а 
три кубометра весом полтонны она берет. 

Данное ДТП было самым серьезным за 
все те сотни тысяч километров, которые мы 
проехали по детским домам. Надеюсь, так оно 
и останется. 

А вот еще одна история. Восемнадцатого 
апреля 2014 года на телефон нашего фонда по-
звонила одна из наших постоянных жертвова-
тельниц с необычной просьбой-предложением. 
История такая: она дала в долг немалую сумму 
(несколько сотен тысяч рублей) старой знакомой 
на определенный срок. Срок вышел, но день-
ги знакомая не вернула. Жертвовательница 
просила помочь найти адвоката среди наших 
многочисленных добровольцев и предлагала, 
если получится, вернуть деньги, отдать их на 
помощь сиротам. 

Нам, конечно, такого рода «фандрайзинг» 
совсем ни к чему, и я бы вообще не стал этим 
заниматься, если бы не несколько моментов:

а) она действительно много лет помогает, 
и мы это ценим — не столько объем помощи (он 
небольшой), сколько постоянство;

б) по описанию ситуации — женщину про-
сто цинично обманула старая знакомая, бывшая 
коллега по работе.

У нее была расписка, нотариально не 
заверенная.

Среди наших добровольцев есть сотрудни-
ки крупной юридической фирмы. К ним я и обра-
тился. Один из сотрудников на добровольческих 
началах составил весьма грамотное исковое 
заявление в суд, а также расписал необходи-
мые действия. Всю информацию я передал по 
назначению.

Как обычно, погрузившись с головой в по-
вседневные заботы, я про эту историю забыл. 
Напомнила мне бухгалтер, когда обнаружи-
ла на счету фонда пожертвование на крупную 
сумму. 

Когда созвонились, выяснилось, что спустя 
несколько дней после назначенного срока за-
емщица поспешила вернуть долг, не дожидаясь 
судебной тяжбы.

Все стороны были счастливы, потому что 
судиться не хотел никто. Ну а выиграла не только 
попранная справедливость, но и несколько сотен 
детей-сирот. Что особенно радует — не было 
сделано никаких телодвижений, никто никого 
не дергал, не конфликтовал, не оббивал пороги 
судов, не ругался. Мы только лишь подготовили 
исковое заявление, но и оно не понадобилось.

На полученные деньги мы купили обувь, 
зимние куртки и спортивные костюмы для не-
скольких сотен сирот — воспитанников сирот-
ских учреждений целой области! 

Я никогда не был особенно суеверным и 
религиозным, но без малого двадцать лет (с 
1998 года) поездок по детским домам и помощи 
сиротам привели меня к убеждению: у нас — как 
на войне — атеистов нет. 

Собственно, и наш проект помощи сиро-
там возник вопреки моей воле. Изначально я 
планировал только один раз помочь одному 
конкретном детскому дому — купил воспитанни-
кам ботинки. Но мой товарищ, который помогал 
мне эту гору коробов отвезти, под впечатлением 
от увиденного в детском доме не выдержал и 
выплеснул эмоции в рассказ на одном из ав-
тофорумов в Интернете! А я ведь просил его 
никому ничего не рассказывать — я ведь даже 
жене своей ничего не говорил! 

После утечки информации, которую устроил 
мой товарищ, пошла волна откликов, но обруши-
лась она не на меня (я тогда, в феврале 1999 года, 
Интернетом не пользовался), а на него. Так как 
ответить всем желающим помочь он ничего не 
мог, пришлось ему мне во всем признаться. Мы с 
ним поругались, и я заставил его зайти в аккаунт 
на этом форуме, запостить сообщение, в кото-
ром я от своего имени послал всех желающих… 
реализовывать свои благотворительные порывы 
самостоятельно, без моей помощи. Помню, что 
дословно я написал так: «Я не мать Тереза и 
не Армия спасения! Берите телефон, звоните 
в детский дом, узнавайте, что необходимо и 
везите! Я вам для этого не нужен!» 

Конечно же, после такого «цинизма» же-
лающие помочь оскорбились в своих лучших 
чувствах, и большая часть «благотворителей» 
отвалилась. 

Но парочка-троечка особо упертых про-
должали меня теребить. В какой-то момент мне 
стало неловко, что люди хотят помочь, а я манки-
рую. Согласился на еще одну поездку в детдом, 
потом еще на одну. Так и езжу в детдома уже 19 
лет. И все эти годы частенько бывают ситуации, 
когда я не хочу ничего делать, мне лень или нет 
ресурса, но все равно идет движуха, находятся 
ресурсы, подтягиваются люди, которые помо-
гают, делают за меня какую-то работу, двигают 
процесс. 

Возникает ощущение, что все, что проис-
ходит, происходит не по моей воле.

По чьей же?

ГОВОРИТ ЛИ БОГ С НАМИ 
ЧЕРЕЗ НАШИ ПОСТУПКИ

Если помощь сиротам — дело, угодное Господу, то можно ли 
рассчитывать на его поддержку?
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Сколько ни твердят врачи, что 
соусом, особенно промышленного 
производства, можно испортить 
даже самую здоровую еду, их мало 
кто слушает. А уж кетчуп — это наше 
все, как шутят, с кетчупом можно 
съесть даже газету. Его добавляют 
всюду — разве что кроме десертов. 
По степени популярности в России он 
немногим уступает майонезу. Экс-
перты даже подсчитали, что каждый 
год среднестатистический россия-
нин съедает не менее трех бутылочек 
этого томатного соуса.

Вреден он или полезен? По крайней мере 
тот, что продается в наших магазинах, вряд 
ли добавит вам здоровья. 

В принципе, классический кетчуп должен 
состоять из помидоров, а эти овощи чрезвы-
чайно полезны, ибо содержат мощный при-
родный антиоксидант ликопин, сохраняющий 
нашу молодость. При этом изначально рецепт 
кетчупа, который изобрели, как ни странно, 
в Китае, был совсем другим — его делали из 
грецких орехов, фасоли, рыбы и чеснока, а в 
основе было прокисшее вино. Но потом все 
устаканилось, и кетчупом стали называть 
сладкий соус из помидоров. 

В XVII веке кетчуп попал в Европу, а пару 
веков спустя — в Америку, где его довели до 
кондиции, добавив в него уксуса и томатной 
пасты. И сегодня этот рецепт используется 
по всему миру, кетчуп должен состоять из 
томатного пюре, уксуса, соли и приправ. Од-
нако при промышленном производстве его 
постоянными ингредиентами нередко стано-
вятся также консерванты, улучшители вкуса, 
красители и крахмал. И еще ладно, если они 
заявлены на этикетке, — тогда потребитель 
может подумать и сделать осознанный выбор. 
Нередко о таких компонентах производители 
предпочитают скромно умалчивать.

Это подтвердила проверка Росконтроля. 
В лаборатории были протестированы 10 об-
разцов популярных кетчупов высшей, первой 
и второй категорий, которые можно встретить 
в любом магазине.

Главным образом потребители ориенти-
руются сегодня на цену и вкус. А что внутри? 
Как выяснилось, чаще всего томаты густо 
замешаны на крахмале. Этот ингредиент 
добавляют, чтобы добиться так любимой на-
шими потребителями густоты. Но об этом 
было честно заявлено на этикетках только 
трех образцов. На этикетках еще двух гово-
рилось о «загустителе Е 1442» — мало кто 
знает, что это тот же кукурузный крахмал, 
только модифицированный.

И все же основной ингредиент любо-
го кетчупа — томаты. Но какие? В половине 
образцов выявлены нитраты. Но! Их доля в 
одном образце соответствует верхнему до-
пустимому уровню для томатов открытого 
грунта и продуктов из них, но еще в четырех 
этот уровень незначительно превышен. А еще 
в одном массовая доля нитратов превышает 
допустимый для томатов из открытого грунта 
уровень более чем в 5 раз. При этом пожу-
рить за это некого — согласно российским 
требованиям, допустимые уровни нитратов 
регламентируются только для томатов и про-
дуктов из них, а конкретно для соусов этот 
показатель не нормируется вообще. 

Кроме того, в образцах, к счастью, не 
было обнаружено микотоксинов. Вкус, цвет, 
запах и консистенция не вызвали нареканий 
экспертов ни в одном из образцов. Но, воз-
можно, вкус некоторых из них определяется 
вкусоароматическими добавками. Так что, 
как ни крути, а кетчуп лучше готовить самим. 
Это не так уж и сложно. Для наших читателей 
мы предлагаем рецепт.

Вам потребуются 2 кг помидоров, по 
полкило красного сладкого болгарского 
перца и репчатого лука, стакан сахара, соль 
по вкусу, стакан растительного масла, 2 ст. 
л столового уксуса (9%) и черный молотый 
перец. Овощи нужно помыть и пропустить 
через мясорубку. Выложить в кастрюлю и 
добавить все ингредиенты, кроме уксуса. 
Варить полтора часа, а в конце влить уксус. 
Вуаля! Ваш соус готов!

Екатерина ПИЧУГИНА.

ЭКСПЕРТИЗА 
КЕТЧУПА: 
НАКРАХМАЛЕНО 
ПО ПОЛНОЙ
Томатные соусы из наших 
магазинов вряд ли добавят 
здоровья

5 апреля с 12.00 до 13.00 в редакции га-
зеты «Московский комсомолец» пройдет 
онлайн-конференция военного комиссара 
Москвы Виктора Алексеевича Щепилова 
и представителей военной прокуратуры 
столицы.

С 1 апреля в России начинается весенний 
призыв. Призывная кампания проводится ре-
гулярно, два раза в год, но каждый раз часть 

новичков застает врасплох: когда и где нужно 
становиться на воинский учет? В каких случаях 
положена отсрочка? Как попасть в войска своей 
мечты? Кто считается уклонистом и что за это 
бывает? Что делать, чтобы срочную службу за-
менили на альтернативную гражданскую? 

Ваши вопросы вы можете задать уже 
сейчас на сайте mk.ru в разделе «Гости «МК» 
в комментариях к анонсу.

ВЕСЕННИЙ ПРИЗЫВ-2017

В последнее время российские власти 
делают все, чтобы заманить как можно 
больше абитуриентов в вузы техни-
ческой направленности, а их попытки 
повысить престиж учителя увеличили 
и число желающих учиться в педвузах. 
Однако статистика неумолима. Как 
свидетельствуют недавно оглашенные 
Общественной палатой итоги «Обще-
ственного мониторинга трудоустройства 
молодых специалистов: первый квартал 
2017 года», больше всего безработных 
как раз среди молодых специалистов, 
обучавшихся по техническим и педагоги-
ческим специальностям.

Самая приличная картина с трудоустрой-
ством выпускников наших вузов сложилась в 
Центральном федеральном округе, рассказала 
член комиссии Общественной палаты по обще-
ственной экспертизе, общественному контролю 
и взаимодействию с общественными советами 
Елена Шапкина: 17,8% безработных из числа об-
ратившихся за помощью с трудоустройством 
против 28,9% имеющихся в наличии вакансий. 
Однако в ряде областей экономики положение 
серьезное. 

Легче всего найти работу выпускникам вузов, 
готовящих специалистов для обрабатывающего 
производства: на 2,6% нетрудоустроенных при-
ходится более 13% вакансий — что называется, 
выбирай — не хочу. Похожая картина и с выпускни-
ками строительных вузов — 3,5% нетрудоустроен-
ных и 19,8% нереализованных предложений рабо-
тодателя. Для остальных направлений подготовки 
между спросом и предложением с небольшим 
креном то в ту или иную сторону сложился пари-
тет. А вот две отрасли заметно ушли в негатив. И 
отрасли эти — педагогика и технические специ-
альности с персональными услугами.

Наихудшее положение делят технари и спе-
циалисты по персональным услугам: 21,2% без-
работных и лишь 2,3% вакансий. Но вплотную 
за ними идут и педагоги: 17,9% не трудоустро-
ившихся на 4,3% вакансий. Причем реальная 
картина еще хуже: нетрудоустроившимися авторы 
исследования считают выпускников вузов, не 

сумевших найти работу в течение не одного, а 
целых трех лет!

Что делать дальше, казалось бы, ясно: найти 
баланс между «продукцией» вузов и реальными 
потребностями экономики — и дело в шляпе. На 
деле же все гораздо сложнее: уже через пару лет 
число безработных молодых специалистов может 
возрасти в разы.

Дело в том, что через два года вступает в 
силу закон, обязывающий каждого работника 
подкреплять свой диплом о высшем или среднем 
профобразовании свидетельством о должной 
профессиональной квалификации (к неописуемой 
радости работников частных компаний, это каса-
ется лишь кадров государственных учреждений и 
компаний с участием госкапитала в объемах более 
50%). Тех, кто уже работает, данное требование 
со временем коснется тоже. Но первыми под 
раздачу попадут те, кто работу только ищет. И 
самый их большой отряд составят — правильно, 
выпускники техникумов и колледжей.

Мало того что никаким квалификациям — то 
есть конкретным профессиональным навыкам, 
применяемым в рабочих процессах, — в наших 
вузах не учат. Вдобавок не разработаны и оценоч-
ные средства для квалификаций по большинству 
профессий, а необходимые для этого профстан-
дарты введены только для бухгалтеров, медиков 
и специалистов кадровой службы. 

Правда, в теории профстандартов разрабо-
тано уже более 900. «Но актуализировано из них 
менее 10%. А ведь это, по сути, эталон для вы-
пускников — какие требования к ним предъявлять, 

— обрисовал ситуацию председатель экспертного 
совета при Национальном совете при президенте 
по профессиональным квалификациям Юрий 
Ушанов. — И образовательные организации не 
знают, что им с этим делать! Мы к реализации 
закона не готовы!»

Хуже того, форсированное введение проф-
стандартов с профквалификациями в нынеш-
нем виде окончательно разведет экономику с 
образованием по параллельным, а стало быть, 
не пересекающимся мирам. Наше образование 
сориентировано (притом совсем недавно) на 
компетентностный подход — комплекс общих 
принципов, необходимых, чтобы определить 
цели деятельности, организовать этот процесс 

и оценить его результаты. А от подготовленных 
им кадров будут требовать квалификаций. И как 
перевести одно в другое, никто не знает. Равно 
как и того, насколько компетентны вузы, воору-
жающие своих выпускников якобы нужными тем 
компетенциями, и квалифицированны комис-
сии, призванные оценивать квалификации этих 
выпускников.

Ох и намаются же скоро молодые специа-
листы! Да так, что нынешние времена, когда не 
трудоустраивается лишь каждый 5-й инженер, 
покажутся им сладким сном: по неофициальной 
статистике, квалификационный экзамен сейчас 
не могут пройти 70% выпускников.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Национальное рейтинговое аттестационное 
агентство (Росрейтинг) и Московский финансово-
юридический университет МФЮА объявили о 
начале приема заявок на VI Всероссийский кон-
курс «Лучший молодой преподаватель». Конкурс 
будет проходить по нескольким номинациям, в 
ходе которых жюри выберет лучшего молодого 
декана, преподавателя вуза, колледжа, доцента 
и методиста. Возраст участников ограничен 40 

годами. Жюри оценит научно-методические 
наработки, креативность, репутацию и личные 
качества молодых преподавателей. Конкурс 
будет проходить в несколько этапов, а в июне 
будут названы имена победителей.

Условия участия в конкурсе можно
получить на странице конкурса

— www.rosreiting.ru/konkurs/

ЖЮРИ НАЗОВЕТ ЛУЧШЕГО ПРЕПОДАВАТЕЛЯ!

Национальное рейтинговое аттестационное годами Жюри оценит научно методические

РЕ
КЛ

АМ
А

ВЫПУСК  
В НИКУДА
Каждый пятый безработный 
молодой специалист учился  
на инженера

В субботу, 1 апреля, журналисты «МК» 
во главе с главным редактором — главой 
Общественного совета при Минобороны 
Павлом Гусевым, а также известными 
спортсменами и артистами в рамках 
акции «Московский комсомолец» в 
Сухопутных войсках» побывали в гостях 
в Московском высшем общевойсковом 
командном училище, которое в этом году 
отмечает свой 100-летний юбилей.

На пороге училища гостей встретил главно-
командующий Сухопутными войсками генерал-
полковник Олег Салюков. Он удивил тем, что, здо-
роваясь, каждого называл по имени, зная при этом, 
кто, что и о чем пишет. Возникло даже чувство 
неловкости: оказывается, о нас тут знают больше, 
чем мы о тех, кто нас пригласил? Неловкость тут 
же сгладил начальник училища генерал-майор 
Александр Новкин, который как радушный хозяин 
провел нас по всем корпусам, рассказывая об 
училище. Он сообщил, что сегодня здесь учатся 
1238 курсантов, из которых 85 — иностранцы. 
Профессорско-преподавательский состав вуза 
— 173 человека, 30% из них — женщины. 

А наша делегация тем временем двигалась 
по направлению к бассейну. Зайдя внутрь, я об-
ратила внимание, что на термометре значилось: 
температура воды — 28 градусов, воздуха — 30. 
«У нас тут как в Бали, а хотите — в Майами», — по-
шутил кто-то из военных.

По водной глади этих субтропиков, то ныряя, 
то появляясь из воды, словно дельфины, плавали 
парни с мощными атлетическими торсами. 

— Вы специально к нашему визиту таких 
красавцев подобрали? — спросила я. 

— Да бог с вами, это же наши троеборцы 
тренируются, — ответил один из офицеров.

— Такой шикарный бассейн — в военном 
училище? — недоумевала я. — А вроде еще 
недавно нам твердили: нет денег, нет денег… 
Теперь-то они откуда?

— Строгий контроль и учет, — вмешался глав-
ком Сухопутных войск. — Наш министр умеет 
рачительно использовать средства. Вот, к примеру, 
смету этого бассейна я трижды защищал и от-
стаивал… Вообще, как все изменилось, — отметил 
генерал, — по сравнению с тем временем, когда 
я учился! Теперь тут везде душевые, стиральные 
машины, в столовой готовят три первых блюда, 
три вторых. Причем делают это те же организации 
и специалисты, что готовят еду для ресторанов. 
Это же здорово! Но все равно, когда надо в поле 
выезжать, у нас есть ребята, которые там зани-
маются питанием. 

— Именно этот вопрос мы задавали 

бывшему министру обороны: а кто будет кор-
мить солдат, когда начнутся боевые действия? 
— заметил главный редактор «МК».

— Сейчас, — ответил генерал Салюков, — 
возродили школы поваров, которые одно время 
порушили: дескать, зачем они, если сплошной 
аутсорсинг! У нас тогда им слишком уж увлеклись, 
не подумав: а кто из гражданских поедет в поле, 
на учения?.. 

Мы журналисты, надо признать, тоже не-
сколько увлеклись рассказами военных, кото-
рые провели нас по музею, показали образцы 
новейшего военного обмундирования «Ратник» 
и рассказали про созданную в 2014 году на базе 
училища научную роту. За это время в ней прошли 
службу 120 призывников — выпускников различ-
ных гражданских вузов. Впоследствии 15 человек 
стали офицерами, а 34 сейчас работают на пред-
приятиях «оборонки».

— Многие сомневались, — интересуюсь 
я у полковника Тахтамирова, замначальника 
училища по учебной и научной работе, — что из 
этих учебных рот выйдет что-то путное. Это 
какая-то войсковая самодеятельность. Есть 
ведь военные НИИ, различные центры — вот 

они пусть и занимаются разработками и изо-
бретениями. Так ведь?

— Нет. Научные роты — очень перспективное 
направление. Дает много креативных, нестан-
дартных подходов. Вот, например, мы недавно 
получили патент на так называемую умную мину. 
Когда с использованием простейших радиоде-
талей был создан звуковой пеленгатор — двух-
контурный звук и вибрация, который позволял 
поражать противника именно в том направлении, 
откуда он движется. 

— И что здесь нового?
— Понимаете, мины вообще имеют направ-

ленный взрыв. Но, чтобы эффективно его исполь-
зовать, заранее должно быть известно, откуда 
противник движется. А если не известно? Или он 
развернется и подойдет с другой стороны? Так вот, 
у нас было сделано простейшее устройство, кото-
рое обнаруживает неприятеля и перенаправляет 
взрыв в сторону приближающегося противника.

Закончилась встреча в зале училища высту-
плением артистов Театра на Серпуховке, ансамбля 
Владимира Девятова и группы «Доктор Ватсон», 
а также беседой с журналистами и спортсмена-
ми ЦСКА. Кроме того, главному редактору «МК» 
Павлу Гусеву за большой вклад в патриотическое 
воспитание была вручена награда — медаль «За 
отличие в службе в Сухопутных войсках».

Ольга БОЖЬЕВА.

«МК» ПРОВЕЛ ДЕНЬ  
В СУХОПУТНЫХ ВОЙСКАХ
Журналисты устроили 
праздник для курсантов

Значок человека в инвалидном кресле, 
нарисованный на парковочном месте, 
значит одно: занимать это место, если 
тебя не обидела судьба, нельзя. Но сами 
инвалиды достаточно часто сталкивают-
ся с проблемой: на их законных местах 
рядком стоят автомобили обычных 
граждан, не имеющих к людям с огра-
ниченными возможностями никакого 
отношения.

В редакцию «МК» обратился инвалид вто-
рой группы, чернобылец Игорь Федоров. За не-
сколько поездок по Москве он так и не смог найти 
свободной парковки для льготников и получил 
за несанкционированную стоянку штрафы на 13 
тысяч рублей. «МК» разобрался, почему водители 
не считают зазорным парковаться там, где этого 
нельзя делать ни по закону, ни по совести.

Как нам сообщили в пресс-службе «Админи-
страции московского парковочного пространства», 
на каждой улице выделяется не менее 10 процен-
тов мест для парковки инвалидов. Всего 8,7 тысячи 
мест для маломобильных водителей. Остановка 
на них бесплатна, но только для тех, кто имеет 
специальное разрешение: речь идет об инвалидах 
I и II групп, имеющих регистрацию в Москве. Узнать 
такие автомобили можно по специальной наклейке 
со значком инвалидного кресла. Остальным во-
дителям грозит штраф в пять тысяч рублей. Но он 
автолюбителей не останавливает.

— Я сам постоянно с этим сталкиваюсь, 
— рассказал председатель Союза инвалидов 
России Михаил Суздальцев. — Конечно, это 
невоспитанность.

Генеральный директор экспертного центра 
«Движение без опасности» Вадим Мельников 
тоже считает, что проблема эта не дорожная, а 
этическая: «В торговых центрах я сталкиваюсь с 
ситуацией, когда на местах для авто с маленькими 
детьми, которых еще возят в колясках, паркуются 
явно граждане без детей. Они не понимают, зачем 
нужно лишнее пространство, когда у тебя есть 
коляска, не понимают, как сложно ее загрузить и 
выгрузить. Так же и с инвалидами».

Как рассказал «МК» урбанист Аркадий Герш-
ман, 3–4 года назад никто из водителей вообще 
не знал, что существуют места для инвалидов: 
«Сейчас люди больше обращают внимание на на-
личие значка с инвалидным креслом. И понимают, 
что находить себе стоянку, а не парковаться где 
попало, — это их обязанность».

Может, мы только в начале большого пути, и 
уже лет через 10 любители подобной халявы ис-
чезнут как класс? Психолог Сергей Иванов считает, 
что такое поведение по сути выражает протест, 
например, против платной парковки вообще. С 

другой стороны, у водителей есть основания не 
доверять инвалидам.

— В прессе уже неоднократно появлялась 
информация о коррупционных схемах, в част-
ности, покупки разрешений для инвалидов, что 
тоже способствует недоверию автомобилистов 
к справедливости разграничения парковочного 
пространства, — считает эксперт. — Я думаю, 
практически нет людей, которые не готовы были 
бы уступить эти специальные места, если бы уви-
дели, что они используются по своему прямому 
назначению.

Спекуляции действительно распространены. 
Как рассказал «МК» председатель «Общества рав-
ных возможностей — Все равны», муниципальный 
депутат района Коньково Сергей Соколов, люди 
умудряются доставать справки об инвалидно-
сти, на основании которых дают разрешение. По 
слухам, такая справка стоит от 60 до 200 тысяч. 
Объявления о продаже мест для инвалидов совер-
шенно здоровым лицам есть в открытом доступе. 
Стоит такая «услуга» 70–80 тысяч рублей.

«Оформлю разрешение на ваш автомобиль 
до 01.01.2018 года с занесением в реестр парко-
вочных разрешений инвалидов города Москвы. 
Разрешение официальное. После внесения в базу 
вы сможете парковаться на местах инвалидов 
совершенно легально и бесплатно по всей тер-
ритории Москвы и Подмосковья!»

Звоню по указанному в объявлении номеру.
— У меня есть разрешение, оформленное на 

супругу-инвалида, — говорит мне некто Сергей. — 
Могу переоформить на вас, все легально — будто 
вы тоже ее возите на машине. Делается в МФЦ за 

один день, через неделю заберете бумагу.
Вот так, оказывается, легко и просто, а глав-

ное — официально, можно получить право парко-
ваться на льготных местах.

Как объяснял ранее пресс-секретарь Регио-
нальной общественной организации инвалидов 
«САМИ» Виктор Счастливый, инвалиды действи-
тельно часто предлагают такие услуги — для них 
это неплохая прибавка к пенсии.

Машины инвалидов и других граждан с 
льготами занесены в специальный реестр ГКУ 
«Администратор московского парковочного про-
странства». И «паркмены», выходя на черное дело, 
сверяются именно с ним. Председатель Союза 
инвалидов России Михаил Суздальцев, в свою 
очередь, предлагает перераспределять места 
(сейчас на всех парковках выделяют по 10%): «Если 
бы у поликлиники остановок для инвалидов было 
больше, чем у торговых центров, к примеру, то 
найти парковку человеку с ограниченными воз-
можностями было бы легче».

Любовь КУЛЯБКО.

Кто занимает парковки, 
предназначенные для людей с 
ограниченными возможностями

А КАК У НИХ?
Во Франции инвалиды могут парковаться 

либо бесплатно, либо на специально выде-
ленных для них местах. Для подтверждения 
своего статуса нужно закрепить под стеклом 
карту-удостоверение. Штраф за остановку или 
стоянку на месте для инвалидов составляет 
135 евро.

В Италии отдельно выделены не только 
места для инвалидов (желтые), но и для женщин 
с детьми (розовые линии). Штраф за неправиль-
ную парковку в Италии составляет 84 евро.

В Швеции на дороге можно встретить спе-
циальную ироничную табличку: «Лень инвалид-
ностью не является». Для тех, кто пренебрегает 
предупреждением, предусмотрен штраф.

Машины 
с номерами 

на фото не 
числятся 

в реестре АМПП, 
и их владельцы 
не имеют права 

парковаться 
на местах 

для инвалидов.
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4
Накопить на здоровье
Как показывает статистика, за последние 

годы финансовая грамотность россиян заметно 
выросла. Если раньше наши соотечественники 
лишь тратили зарплаты, не откладывая на черный 
день, то теперь они все чаще задумываются о 
сохранении и приумножении своего капитала. 
Для этого используются различные способы. 
Одни открывают банковские вклады, другие 
конвертируют рубли в доллары и евро с целью 
заработать на курсовой разнице, а кто-то заку-
пается акциями и драгоценными металлами. Но 
есть среди наших соотечественников и те, кто 
интересуется такой финансовой услугой, как 
страхование жизни, которое распространено 
за рубежом.

Например, среднестатистическая семья 
в США застрахована приблизительно на 165 
тысяч долларов. При наступлении страхового 
случая родственники погибшего автоматичес-
ки избавляются от головной боли на тему того, 
как теперь выплачивать за него ипотечный или 
образовательный кредит.

В России же пока о таких суммах речи не 
идет. Однако наметился рост данного страхового 
сегмента. В 2016 году его объемы, согласно дан-
ным Банка России, выросли более чем в полтора 
раза: на 66%, до 215,7 млрд рублей.

Подобную динамику эксперты во многом 
связывают со снижением темпов роста по «клас-
сическим» видам страхования. Например, по 
данным ЦБ, доля автомобильного страхования 
в общем объеме страховых взносов сократилась 
по итогам 2016 года с 39,6% до 34,3%.

Но главная причина, по которой россияне 
начали отдавать предпочтение страхованию жиз-
ни, — возможность накопить средства, как при 
привычном депозите, и при этом застраховать 
свою жизнь и здоровье. А учитывая тот факт, что 
о болезни нас никто заранее не предупреждает 
и в любой момент на ее лечение понадобятся 
деньги, такой финансовый продукт представляет 
собой некую «подушку безопасности».

«Почти половина роста страхования жизни 
объясняется резким падением ставок по депо-
зитам. Определенная часть банковских клиентов 
теряет к ним интерес, стараясь заменить вклад 
покупкой полиса страхования жизни с накопи-
тельной функцией, что обещает более высо-
кий доход. Хотя и не гарантированный в такой 
степени, как в системе страхования вкладов», 
— поясняет «МК» шеф-аналитик ГК TeleTrade 
Петр Пушкарев.

Накопительное страхование жизни (НСЖ) 
позволяет заработать деньги к определенно-
му сроку. Такие договоры обычно заключают-
ся на 10–20 лет. Когда срок подходит к концу, 
гражданин получает все свои деньги вместе с 
начисленной доходностью. А вот сам доход от 
страхования человек может получать, например, 
раз в месяц, квартал или год. Но если во время 
действия договора с застрахованным случились 
непредвиденные обстоятельства, то ему выпла-
чивается страховая премия.

Еще одним преимуществом НСЖ является 
его гибкость. Клиенты могут выбрать дополни-
тельные опции и включить их в свой страховой 
полис. Например, смерть кормильца семьи или 
освобождение от уплаты страховых взносов в 
случае инвалидности.

Как поясняют эксперты, популярность НСЖ 
среди россиян объясняется также налоговы-
ми льготами. Это и освобождение от уплаты 
подоходного налога со всей суммы страховых 
выплат, право на налоговые вычеты по дого-
ворам, заключенным на срок от 5 лет, льготное 

налогообложение полученной доходности. «Свою 
роль сыграл закон, по которому с 1 января 2015 
года при наличии договора страхования жизни 
любой россиянин получает налоговый вычет до 
15,6 тысячи рублей в год», — поясняет эксперт. 

Право на риск
Между тем помимо накопительного стра-

хования жизни население прибегает к инвести-
ционному страхованию жизни (ИСЖ). В общем, 
оно работает по тому же принципу, что и НСЖ. 
По сравнению с традиционными банковскими 
депозитами оно также является более долго-
срочным финансовым инструментом, который 
позволяет получить потенциально неограни-
ченную доходность.

Однако различия между этими двумя ви-
дами страхования жизни все же есть. Если при 
НСЖ главная цель — финансовая защита при 
страховых случаях, то при ИСЖ — получение 
максимального дохода. Для этого страховой 
взнос делится на гарантированную и инвести-
ционную части. Что касается гарантированной, 
то доходность по ней зависит от страховщика. 
Именно он размещает средства на стандар-
тных условиях — с невысокой, но стабильной 
доходностью.

А вот что делать с инвестиционной частью 
— решает сам клиент. Он лично выбирает из 
предложенного списка, в какие финансовые 
инструменты разместить средства. На его ус-
мотрение деньги могут быть вложены, например, 
в более доходные, но при этом более рисковые 
ценные бумаги. Другими словами, страхова-
тель берет на себя ответственность — в итоге 
он может получить высокий доход, но может и 
пролететь. Однако необходимо отметить, что при 
ИСЖ возврат изначально вложенных средств в 
полном объеме гарантируется.

На грани мошенничества
В продвижение страховых продуктов также 

внесло свою лепту оживление на кредитном рын-
ке. Согласно данным «Объединенного кредитного 

бюро», совокупный кредитный портфель рос-
сийских банков увеличился в 2016 году на 3%, 
до 9,37 трлн рублей. При этом наибольший рост 
показало ипотечное кредитование. В прошлом 
году объем жилищных кредитов вырос на 13%, с 
3,26 трлн до 3,68 трлн рублей. В количественном 
выражении рост составил 17%, с 2,58 млн до 2,9 
млн кредитов.

Дело в том, что когда гражданин решает 
взять, например, автокредит или оформить ипо-
теку, банки начинают активно предлагать ему 
страхование жизни.

«45% полисов приходится на страхование 
заемщиков, берущих в банке кредит, и полис 
страхования жизни и здоровья фактически им 
нужен как условие, которое им ставит банк для 
выдачи крупного кредита. Услуга навязывается, 
но законы при этом не нарушаются», — поясняет 
«МК» эксперт.

Действительно, по российскому законода-
тельству банки вправе делать скидки по ставкам 
при оформлении кредита. Например, они могут 
предложить своему потенциальному клиенту 
ставку 10% годовых по займу, если он застрахуют 
жизнь и здоровье. И как показывает практика, 
получая кредит в определенном банке и имея 
какую-то уступку по проценту при оформлении 
полиса, граждане в конечном итоге заключат 
предложенный договор страхования. В против-
ном случае будут просто другие условия по кре-
диту, другая — более высокая — ставка.

Но если банк отказывается выдавать кредит, 
потому что клиент не соглашается на страховой 
полис, то тогда налицо нарушение. Как советуют 
юристы, в таком случае человек может обратить-
ся с жалобой в Роспотребнадзор или Централь-
ный банк. Правда, для этого необходимо иметь 
доказательства — запись разговора с сотруд-
ником банка или письменный отказ кредитной 
организации в предоставлении займа.

Другими словами, банки формально не на-
рушают законодательство, но все равно практи-
чески навязывают населению дополнительную 
услугу. А учитывая нынешнее экономическое со-
стояние в стране, когда доходы граждан падают 
два с половиной года подряд, поведение банков 

выглядит как попытка нажиться на клиентах. 
Зачастую и без того испытывающих финансовые 
затруднения.

Впрочем, как поясняют эксперты, судить 
строго банки не стоит. Страхование жизни позво-
ляет им снижать риски, связанные с заемщиками, 
с потерей ими здоровья или работы. Кроме того, 
они таким образом элементарно зарабатывают. 
«Банки получают свое агентское вознаграждение, 
которое при обычной продаже услуги доходит до 
20%, а при кредитном страховании до 44%», — 
поясняет Петр Пушкарев.

Но зато клиенты не без оснований наде-
ются, что страховая компания, которую выбрал 
и предложил банк, надежная и завтра не разо-
рится. Часто такие компании, по сути, являются 
дочерними по отношению к самим кредитным 
организациям. А это, в свою очередь, внушает 
больше доверия, поскольку случаи банкротс-
тва страховых компаний до сих пор не редки, 
и клиенту важно иметь хоть какие-то гарантии 
надежности фирмы, с которой он связан обя-
зательствами. Время от времени ЦБ отзывает 
лицензии у мелких страховых компаний-одно-
дневок. Аналогичным образом это происходило 
и в других странах, пока страховой рынок там 
не устоялся. Например, в Италии было больше 
1000 страховых компаний, из которых на данный 
момент осталось лишь около 200, зато устойчи-
вых и сильных.

К западным стандартам 
качества жизни
В то же время, несмотря на прошлогодний 

рост, страхование жизни и здоровья в нашей 
стране сложно назвать массовым явлением. 
Даже после увеличения на 66% весь рынок стра-
хования жизни охватывает в России не более 
чем 2,7% населения. Для сравнения, в Европе 
уровень проникновения этой услуги таков, что 
полисы имеют до 90% жителей. «Если провести 
параллели с американским рынком страхования 
как наиболее развитым из мировых, то становит-
ся очевидно, что нам есть куда расти. В США по 
итогам 2015 года общий объем страховых премий 
составил 1,2 трлн долларов, причем на страхо-
вание жизни пришлось 55% этой величины. По 
данным американского департамента торговли, 
только налоговых поступлений от данного вида 
страхования в бюджет поступило почти 20 млрд 
долларов», — рассказывает главный аналитик 
GLOBAL FX Сергей Мельников.

Но если для западного человека отсутствие 
полиса страхования жизни просто немыслимо, 
то в России пока к нему относятся несколько 
скептически, как к необходимому и зачастую 
недешевому «довеску» при оформлении кре-
дита. В то же время специалисты расценивают 
страхование жизни и здоровья как наиболее 
перспективный сегмент рынка. Тенденция пос-
леднего времени такова, что и в нашей стране 
люди все более ответственно подходят к вопросу 
поддержания уровня жизни и стремятся обес-
печить себе дополнительную к государственным 
программам социальную защиту.

«Наши соотечественники не доверяют неп-
розрачным пенсионным фондам, не надеются на 
государственную пенсионную систему. Причем 
чем хуже экономическая ситуация, тем чаще 
наиболее предприимчивые сограждане ищут 
иные пути персональной социальной защиты — 
например, накапливают на лечение или просто 
собирают «несгораемую сумму», скажем, к мо-
менту выхода на пенсию», — резюмирует Петр.

Ирина БАДМАЕВА.

c 1-й стр.
«Его оперативный псевдоним был 
Распутин — Вороненков сам его 
выбрал. И еще поговорка: «Долги 
отдают только трусы».

Старший офицер МВД Александр Шаркевич 
— один из тех, кого в свое время скомпромети-
ровал убитый депутат. 

Спустя 10 лет с этого дела снят гриф «совер-
шенно секретно», и Александр может говорить.

«У меня есть мотивация говорить о Воро-
ненкове: он один из тех, кто сломал мне карьеру. 
Из-за него в том числе я находился под следстви-
ем. Даже руководители МВД почему-то не могли 
меня защитить. Сначала был первый приговор, 
оправдательный; второй приговор, но и его уда-
лось отменить; после третьего я вышел из СИЗО, 
но, увы, моя мама не выдержала всего этого, 
не верила, что это закончится, а я не смог даже 
похоронить ее», — начинает Александр Шаркевич 
свой рассказ.

«Рассказать про Вороненкова — мой личный 
долг. Когда в один прекрасный момент я из офи-
цера, у которого не было даже замечаний, стал 
преступником, было трудно объяснять дочери, 
родным и друзьям, что случилось на самом деле 
и кто в этом виноват.

Понимаю, что его близкие знали его другим 
или хотели таковым видеть. Но я к нему относился 
и отношусь ровно так, как он того заслуживает. 
Если Вороненков убит на самом деле… До сих 
пор не могу поверить, что этого… нет в живых, но 
раз я начал говорить о нем еще при его жизни, то 
постараюсь быть объективным». 

— Кем вы были на момент встречи с 
Вороненковым?

— Я был старшим оперуполномоченным по 
особо важным делам одного из особо секретных 
подразделений МВД. У меня была полковничья 
должность. Более подробно я не могу сказать и 
сейчас. В наше здание не могли попасть сотруд-
ники МВД даже центрального аппарата, если 
у них не было провожатого или специального 
вкладыша в служебное удостоверение. Многие 
офицеры других служб, находящиеся в сосед-
них корпусах, думали, что в нашем занимаются 
прикомандированными.

— Расскажите о себе подробнее.
— Я профессиональный военный, окончил 

военное училище. Потом работал в некоторых 

ветеранских организациях силовых органов. Но 
все это только часть легенды. На самом деле по 
приглашению высшего руководства я работал в 
нелегальной разведке. 

— СВР?
— Нет, эта служба существовала в системе 

МВД, но очень обособленно. В мой круг обязан-
ностей входило разоблачение коррупции в высших 
эшелонах власти. Основная легенда — что я «ре-
шальщик» из правоохранительных органов.

— Вороненкова тоже все называют 
«решальщиком».

— Он был «решальщиком» на свой карман. 
Я же решал вопросы, находясь под прикрытием 
и во благо страны.

— А вы не боялись, что вас 
рассекретят?

— В итоге так и произошло. Риск работы с та-
кими, как Вороненков, и его коррумпированными 
друзьями-чиновниками очень большой. Я до сих 
пор полностью не реабилитирован, хотя у меня 
и нет судимости. Мне, конечно, хочется верить, 
что сейчас, в связи со всем этим, мое дело будет 
пересмотрено в порядке надзора. Не знаю… Но 
тогда, в 2001 году, когда меня только пригласили 
в разведку МВД, я считал, что буду занимать-
ся самой лучшей работой на свете, настоящей 

мужской профессией. Я был абсолютно уверен, 
что нахожусь под защитой, так как подчинялся 
напрямую министру внутренних дел, считая это 
гарантией своей безопасности. Наверное, я был 
слишком наивным в свои 32 года…

— Ваша семья знала, чем вы 
занимаетесь?

— Нет. Ни жена, ни друзья. Догадывались, 
что я имею отношение к органам, но без под-
робностей, — это и было частью легенды. В мои 
обязанности входило внедриться в самый верхний 
эшелон чиновников и стать своим в этой среде. 
Для всех я был сотрудником правоохранительных 
органов, который мог помочь при помощи связей 
продвинуться по службе или прекратить уголов-
ное дело, к примеру. Но мои настоящие служебные 
обязанности были указаны в секретной инструк-
ции-легенде, подписанной лично министром. 
Кроме министра и моего непосредственного 
куратора никто не знал правды.

— И как же в вашей жизни возник 
Вороненков?

— С Вороненковым меня познакомил чинов-
ник, генерал-лейтенант МВД, в то время возглав-
лявший Управление делами МВД и доверенное 
лицо министра. Вороненков уже тогда был ци-
ничным, дерзким, внешне самоуверенным, но 

эмоционально и психологически неустойчивым. 
Он очень много денег тратил на себя; выбирал 
самую дорогую одежду, люксовые дорогие часы, 
дорого стригся и, как ни странно, понимал в этом 
деле толк. Как-то он по-дружески посоветовал 
мне сменить прическу: мол, у меня голова такой 
формы, что мне пойдет стричься выше ушей очень 
коротко…

— С тех пор вы следуете его совету?
— Да нет, просто волосы с возрастом по-

редели (смеется). Но такое и не всякая женщина 
заметит. А Вороненков был чрезвычайно щепе-
тильным во всем, что касалось внешности: мани-
кюр, укладка, тщательный подбор аксессуаров, 
цвета ремня и обуви, правильно завязанные 
шарфы… Такой метросексуал из низов, кото-
рый завоевывал столицу и не хотел ошибаться 
даже в моде. Мы встречались с Вороненковым 
в основном в ресторанах, но иногда у него дома 
и на его даче.

— Какова была непосредственная при-
чина вашего знакомства?

— Обвиняли бизнесмена Вячеслава Шев-
ченко, он сидел в СИЗО, его меру пресечения 
просили изменить, а затем помочь ему получить 
условный срок. Дело Шевченко рассматривал 
Замоскворецкий суд Москвы. За решение всего 
этого вопроса представители обвиняемого были 
готовы заплатить миллион долларов. 200 тысяч — 
за то, чтобы его выпустили до суда из изолятора, 
оставшаяся сумма — за приговор, не связанный 
с лишением свободы. Вороненков взялся за это 
дело, получив наличными 200 тысяч.

— Долларов?
— Естественно. Он действительно помог 

решить Шевченко вопрос с подпиской о невы-
езде — тот вышел из СИЗО через неделю после 
получения денег. Ни у кого не возникло сомнения, 
что с приговором тоже все пройдет гладко. Во-
роненков с его возможностями явно заслуживал 
тогда нашего внимания, тем более что у него была 
и реальная должность: юридический консультант 
одной из фракций Госдумы.

— То есть тогда еще не депутат? 
— Депутатом он стал в 2011-м, благодаря 

мутной истории со спонсорской помощью КПРФ. 
Насколько я помню рассказы Вороненкова и его 
окружения, содействие при устройстве в парла-
мент в начале 2000-х Вороненкову оказал Франц 
Клинцевич, сам бывший десантник, ныне член 
Совета Федерации. Не исключаю, что Вороненков 
смог убедить прямолинейного и порядочного 
Клинцевича в своих патриотических намерени-
ях, а уже Клинцевич познакомил Вороненкова 
с руководством своей фракции. Вероятно, они 
пересекались по Рязани, где Денис работал какое-
то время, а Клинцевич был связан с ветеранами 
Афганистана и Рязанским военно-десантным 
училищем.

— Вороненков, по его словам, тоже слу-
жил в Афганистане.

— Ему было всего 17 лет, когда война закон-
чилась, — как он мог служить? Он безусловно 
солгал, рассказывая, что был тяжело ранен, и его 
вывозили в американский госпиталь в Париже, 
где врачи буквально вытащили его с того света. 
Во всем этом есть лишь одна правдивая деталь, 
о которой нигде не пишут и не говорят. У Воро-
ненкова имелась мотивация бывать в Париже: 
по его же словам, там у него была квартира в 
центре и деньги на счете. И когда он не смог до 
конца решить вопрос с освобождением Шев-
ченко — прокурор просил условный срок, шесть 
лет, но судья дала реальные восемь, и это стало 
шоком для всех, — оставшуюся сумму нужно было 
возвращать доверителям Шевченко, и Денис 
предложил мне отдать эти деньги и даже чуть 
больше безналом именно во Франции. Думаю, что 
Вороненков тогда планировал какой-то очередной 
трюк, мог банально обмануть, и я не согласился на 
это. Впрочем, некоторую часть средств, которые 
он оставался должен Шевченко, я с него все-таки 
выбил — 150 тысяч долларов, которые я отдал 
жене Шевченко.

— Каким образом вы смогли убедить 
Вороненкова?

— Пугал тем, что его привлекут к уголовной 
ответственности, что Шевченко дружен с высо-
копоставленными людьми. 

— Вы продолжали ему верить?
— Окончательно порвать с ним я не мог. Во-

роненков вращался в слишком интересных для 
нас кругах. Он пока был нужен. Затем он стал 
прятаться от кредиторов, поменял телефон, в 
итоге я остался один на один с ними, и через шесть 
лет не ему, а мне предъявили обвинение как раз 
по Шевченко. Вороненков же дал показания, что 
никаких денег не получал и лишь оказывал юри-
дические консультации по этому делу. Во время 
очной ставки он откровенно усмехался… Но это 
все будет гораздо позже, в 2009-м.

— Подождите, если у него были недви-
жимость и счета на Западе, с какого перепуга 
он решил бежать на Украину?

— Я могу сказать, что контакты со спецслуж-
бами Украины у Вороненкова начались задолго до 
бегства на Украину, но точно не позднее 2011–2012 
годов. Он был весьма близок с бывшим руководи-
телем Службы внешней разведки Украины; мало 
того, эти контакты были также зафиксированы и 
российскими спецслужбами. Во-вторых, у него 
были и бизнес-интересы в этой стране. Наверное, 
вы слышали историю Виталия Качура?

— Это тот самый Качур, который сидит 
из-за Вороненкова по делу о рейдерском 
захвате здания в центре Москвы?

— Не только из-за Вороненкова. У Качура 
также были определенные дела на Украине, благо-
даря которым он познакомился с представителями 
местной элиты. Именно Качур свел Вороненко-
ва с руководством украинских спецслужб, дал 
контакты, которые Вороненков поддерживал до 
последнего дня жизни. Зачем ему было бежать 
в какую-то другую страну, если он никого там не 
знает и не говорит на языке? А в Киеве он был 
знаком с серьезными людьми, и эти люди высту-
пили гарантом его безопасности. Так что по всем 
параметрам Украина ему подходила.

— Как развивались ваши отношения 
дальше?

— Сначала Вороненков не знал, кто я такой, 
только понял, что я имею отношение к правоох-
ранительным органам, так как в конце 2003 года 
я познакомил его со своим куратором.

— Зачем?!!
— Вороненков казался ценным оператив-

ным источником. Рассматривалась возможность 
его работы на нас: либо как секретного агента, 
либо, если бы он прошел специальные проверки 
и доказал свои полезные качества и навыки, — 
офицером под прикрытием.

— Круто!
— Когда он понял, что вторая возможность 

в принципе существует, он захотел стать… мной. 
Таким, как я. Он просто одурел от возможности 
получить все это. Он видел специальные доку-
менты на мою машину, так называемый спецталон 
без права проверки, при наличии которого на 
автомобиль можно было вешать любые номера, 
а тебя самого не имели права проверять сотруд-
ники ГИБДД. Он завидовал моему наградному 
пистолету. Один раз мы даже стреляли из него 
по банкам и бутылкам. Помню, что у Вороненкова 
были такие тоненькие ручки, очень женственные, 
он даже пистолет держал не по-мужски.

— Господи, вы как будто о совсем другом 
человеке говорите. Что же тогда роскошная 
Маша Максакова, к ногам которой бросались 
и не такие мужчины, в нем нашла?

— Людей он действительно умел притягивать. 
Были в нем некоторые составляющие для успеха 
и у слабого пола. Депутат, полковник, сказочно 
богат… Я думаю, что сам он не любил никого и 
ничего, кроме себя, денег и власти. Помню, как-
то мы приехали на его дачу в Жаворонки-1, и он 
рассказал, нарочито выпячивая, что когда-то эта 
дача принадлежала расстрелянному директору 
Елисеевского гастронома Соколову. Для него 

было очень важно иметь то, что недоступно боль-
шинству, демонстрировать свою причастность 
к элите.

— Мария Максакова с ее связями и род-
ней — это ведь тоже элита?

— Вот именно. Как-то я сказал ему, что Шев-
ченко, тот самый, которого он позже кинул, живет 
на бывшей даче председателя КГБ Юрия Андро-
пова, в Барвихе. Вороненков загорелся: «Спроси, 
сколько она стоит?» Он просто не находил себе 
места в ожидании ответа… И был даже момент, 
когда он был готов принять у Шевченко в залог 
не деньги за решение его вопроса, а эту андро-
повскую дачу. Но когда у Шевченко не хватило 
финансов для передачи Вороненкову в качест-
ве обеспечения, доверители Шевченко отдали 
коллекцию часов стоимостью порядка 11 милли-
онов долларов. Вороненков выбрал себе из нее 
мужские часы марки Audemars Piguet розового 
золота, лимитированной серии и еще кольцо с 
огромным 9-каратным бриллиантом. Потом я с 
трудом выбивал этот залог назад…

— Итак, однажды вы подвели Вороненко-
ва к своему руководству, и он понравился…

— Не понравился. У разведчиков и опера-
тивников нет такого понятия. Вороненков пока-
зался нам ценным источником информации. Но 
уже вскоре мы поняли, что он скорее «кидала». 
На практике Вороненков попытался нам сдать 
каких-то своих личных недоброжелателей, но 
другие сведения, которые он предоставлял, 
большого веса не имели. Затем он притащил 
информацию о наркотиках, нам не особо нужную, 
дал адрес в Москве, некий особняк, который по-
сещают очень крупные бизнесмены и чиновники 
с целью понюхать кокаин и заняться еще чем то 
сопутствующим.

— Негусто. То есть он так и не стал рабо-
тать под прикрытием?

— Нет. У нас — нет. Вдобавок ко всему он 
предоставил в службу недостоверные сведения 
о себе, которые не соответствовали действитель-
ности. В итоге наш отбор он не прошел. Позже он 
странным образом все-таки просочился в Фе-
деральную службу Российской Федерации по 
контролю за оборотом наркотиков, где прослужил, 
если вообще можно так говорить до 2009 года. 
Он с удивительной скоростью получил несколько 
внеочередных званий, дошел до полковника. Мо-
жет, в ФСКН он пригодился больше, особенно с 
учетом его осведомленности о том, где и для кого 
хранятся наркотики (смеется). Его оперативный 
псевдоним был Распутин, который он сам выбрал, 
заменяя настоящую фамилию при получении 
заработной платы. Мне кажется, реально за него 
работал кто-то другой. Государственных наград 
у него точно не было. 

— Считаете ли вы, что расследование 
смерти Вороненкова еще и в России имеет 
смысл, если все ключевые свидетели и эк-
спертизы на Украине? Ради чего оно тогда 
возбуждалось? И в чем его конечная цель?

— На момент смерти Вороненков был еще 
де-юре гражданином России по нашему зако-
нодательству. Так что все следственные и про-
цессуальные мероприятия можно проводить и в 
России, так как тут находится большое количество 
свидетелей деятельности Вороненкова, кото-
рая также могла привести к его убийству. Тут его 
личные и рабочие дела. А допросить основных 
свидетелей можно и на Украине, например, на 
территории российских дипломатических орга-
нов — такое практикуется… Но суд в России по 
делу Вороненкова возможен только в отношении 
других лиц, не тех, которые могут быть осуждены 
по этому делу на Украине. 

...От спецподразделения МВД и полков-
ника ФСКН до беглого депутата на Украине. 
Кому в итоге мог перейти дорогу Вороненков? 
И будут ли найдены заказчики его убийс-
тва в России или на Украине, захотят ли их 
найти...

Об этом — в продолжении. 
Екатерина САЖНЕВА.

РАССЛЕДОВАНИЕ

Нередко, когда гражданин решает 
взять кредит или оформить ипотеку, 
банки начинают активно предлагать ему 
дорогостоящее страхование жизни.

Среди самых больших страхов россиян — потерять здоровье и, как 
следствие, работу. Поэтому на случай непредвиденных обстоятельств 
граждане все чаще прибегают к такой услуге, как страхование жизни. 
В 2016 году этот сегмент страхового рынка увеличился в полтора раза 
по сравнению с 2015 годом. Впрочем, как поясняют эксперты, такие 
результаты были достигнуты также за счет оживления кредитования. 
Казалось бы, какая связь между столь различными финансовыми 
инструментами? Все дело в том, что банки буквально навязывают своим 
потенциальным клиентам недешевый довесок в виде полиса. Причем 
нередки случаи, когда заемщику попросту отказывают в предоставлении 
кредита, если он не соглашается на предложенные условия.

СТРАХОВОЙ ПОЛИС  
В ДОВЕСОК К КРЕДИТУ

Как банки навязывают 
заемщикам дополнительную 

услугу 

Почти в половине случаев 
страхование жизни и здоровья 
является ключевым условием 
получения крупного кредита.

ВОРОНЕНКОВ ОКАЗАЛСЯ АГЕНТОМ 007

Александр Шаркевич: тогда и сейчас.
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...Раневская часто говорила 
вздыхая: «Боже, какая я старая, 
я еще помню порядочных 
людей!» А знаменитая Яблочкина 
Александра Александровна 
как-то проснулась на заседании 
президиума, Михаил Царев под 
столом ногой толкает, мол, вам 
говорить; Яблочкина встала, глаза 
распахнула: «Мы, актеры ордена 
Ленина Его Императорского 
Величества Малого театра СССР!»
А вы говорите, «театр —  
с вешалки»… С баек театр 
начинается, с баек, а точнее, с 
Бориса Афроимовича Львовича 
— артиста, режиссера, чтеца, 
эстрадника, который эти байки 
коллекционирует и сохраняет для 
потомков. 3 апреля у него свой 
анекдот — наступившее вдруг 70-
летие.

— Борис (хочется сказать Львович) Аф-
роимович, не хочется брюзжать про какую-то 
не ту действительность, но нынешнее время 
способно породить такие же остроумные 
байки, какие мы знаем с советской эпохи?

— Вопрос непростой и правильный. Жва-
нецкий как-то замечательно пошутил: «Либо мы 
будем жить хорошо, либо мои произведения 
будут считаться гениальными». Я считаю, чем 
на дворе пасмурнее, тем больше повода для 
шуток. Это единственное, что спасает. Поэтому 
для меня главное — «улыбнуть» население, это 
мой долг, и далеко не каждому это дано. В моей 
природе это есть: стараюсь рассмешить людей 
в любой удобный момент. Как говорит жена, 
«тебе любая собачка — аудитория». Увидал — 
давай выступай!

— Я вот что подумал: эти ваши байки 
продлят славу этим людям — той же Яблоч-
киной, Михаилу Цареву, Столярскому с его 
говором: «Яша, шо ты мне блондаешься 
под ногами, дай я уже пойду немножко 
прежде...»

— О чем говорить!.. Меня иногда спраши-
вают: «Как случилось, что вы начали всё это 

собирать?» А я вдруг понял, что если это не за-
писать, не обработать литературно, не перевести 
с языка закулисного трепа на язык бумаги, то это 
все исчезнет. Носители знания уходят один за 
другим, с ними уходят имена, происшествия… 
Причем совсем не обязательно, что все эти байки 
были на самом деле. Но смысл в том, что байка, 
сплетня, разговор закулисный подчас гораздо 
точнее передают атмосферу времени, чем под-
линные истории. У меня спрашивают: а это было? 
А кто ж его знает! Главное, что это запомнилось, 
рассказывалось, обтачивалось с годами при 
передаче из уст в уста…

— И вы обтачивали?
— Признаюсь, да. Иногда немножко под-

кручивал, чтоб было посмешнее. Одна моя юная 
приятельница рассказала, как она однажды при-
шла в общежитие (она училась в Школе-студии 

МХАТ), а там сидят ребята и по моей книжке 
готовятся к экзамену. Я говорю: «Дураки, что ль? 
По байкам и анекдотам?..» Она отвечает: «Ну и 
что — это справочник, там все фамилии есть, 
которые нам нужны».

— Подозреваю, что иных героев баек 
вы лично знали...

— Конечно. С Никитой Богословским — ко-
ролем розыгрышей — я очень приятельствовал. 
Когда дал почитать ему свою книгу, он ее очень 
похвалил. Я-то — собиратель и пересказыватель, 
а он — реальный участник. Сказал, что «в пере-
воде» истории не утратили звучания живого 
голоса. И тут же вывалил мне такую кучу, что я 
закричал: «Стоп! Дайте мне записать!» Потом от 
Бориса Брунова много баек услышал о том же 
Утесове… Так что многих успел застать. Поэтому 
сейчас в глазах молодых коллег выгляжу ровно 
так же, как Ширвиндт, которого как-то спросили 
студенты: «Александр Анатольевич, а почему 
вы никогда не рассказываете о своих встре-
чах с Мейерхольдом?» А меня, например, одна 
студентка Щукинского училища спросила: «А 
Сталин в каком веке царствовал?..»

— Говоря о том же Богословском: не все 
его розыгрыши были доброжелательны, 

были и жестокие...
— Бывали, бывали. Он иногда хули-

ганил довольно зло. Его пару раз за это 
вышибали из Союза композиторов, 

потом принимали обратно. Он был 
из тех редких людей, кто легко уму-

дрялся встраиваться в действи-
тельность — как ножик в масло 

— и тем не менее оставался 
всегда в стороне, в одиноче-

стве, этаким «посторонним». 
Это он умел. Уж кого-кого 
могли посадить, так это 
Никиту за его выходки. 
Но он умудрялся, буду-
чи обласкан властью, 
вытворять черт-те что. 
Он однажды в Париже 
встретил делегацию 
очень известных наших 
деятелей культуры (сам 
он, кстати, блистательно 
говорил по-французски). 
Они спросили: «Как дела, 

Никита?» — «Да я решил 
остаться здесь. Хватит, ну, 

к черту этот совок. Всё!» 
Они, конечно, обалдели, 

посторонились, а он пошел 
себе дальше.

Через какое-то время они 
поняли, что все находятся за ру-

бежом, и если один кто-то не сдаст, 
не настучит, то все равно настучат 

другие, а остальные окажутся «недо-
носителями». Ну, времена были такие. 

Так и сговорились, что всем надо идти в 
советское посольство и докладывать послу, 

что задумал Богословский. Но когда они приш-
ли, то увидели Никиту вместе с послом: нога на 
ногу, сигара во рту, на столе — коньяк. Никита 
увидел их и говорит послу: «А-а, вот смотрите! 
Я ж говорил, что сейчас придут!..»

— Встречались ли вы с людьми дра-
матических судеб — с Олегом Далем, с 
Высоцким?..

— С Олегом мы были едва-едва знакомы, 
то же самое с Высоцким. Но истории были вся-
кие. Я работал в театре в Казани. Туда приехал 
Володя Высоцкий. И один из концертов он дал 
совершенно бесплатно для актеров, это было 
в половине двенадцатого ночи: «Ребята, я та-
кой же артист, как вы, не надо оваций». До двух 
часов пел, разрывая глотку, перед этим отра-
ботав кучу концертов! Потом сели выпивать и 
закусывать…

А потом — в продолжение этого — сам стоял 
возле Театра на Таганке, держал в руках два места 
на галерку на «Гамлета» (должны были прийти две 
мои знакомые, выбил места, «чтобы постоять»). 
Вышел Высоцкий — кого-то встречать. И вдруг 

к нему кидается какой-то подвыпивший парень: 
«Коллега, я сам актер, я приехал из Иркутска…» 
Высоцкий: «Старик, ты уже в списках!» А тот 
опять: «Коллега, ты такой же артист, как я, ты 
должен меня провести…» Высоцкий: «Я никому 
ничего не должен». А парень: «Мы же коллеги!» 
Высоцкий: «Коллега (и дальше послал его куда 
положено)…» Это я все видел.

А потом в книге Марины Влади «Прерванный 
полет» читаю обратную зарисовку: когда они с 
Высоцким подошли к Чарльзу Бронсону, хоте-
ли объяснить ему, что Высоцкий — известный 
русский актер, мол, коллега, хочет выразить 
свою признательность, но тот только сплюнул, 
отстранил их рукой…

— А самая-самая любимая байка есть?
— Однажды мы сидели на фестивале «Зо-

лотой Остап» в Питере, и там собралась самая 
что ни на есть «актерская курилка» — Клара Но-
викова, Фима Шифрин… — короче говоря, такая 
компания, в которой прорваться со своей байкой 
очень трудно. И рядом со мной сидел замечатель-
ный композитор Вениамин Баснер, он был очень 
старенький, через полгода после этих событий 
ушел из жизни. И вот он меня толкнул локтем: «Я 
так хочу одну историю рассказать, помогите мне, 
пожалуйста…» Я гаркнул на всех: «А ну, аксакалу 
дайте слово!» Все замолчали. И он начал — при 
этом картавил: «На днях я ехал на своей «серой 
мышке» (так называл старую «Волгу» с оленем 
на капоте). Ехал с концерта, полдвенадцатого 
ночи, дождь, слякоть, и вдруг в свете фар стоят 
три сильно подвыпивших морячка. Остановили 
меня. «Что, деточки?» — «Папаша, отвези нас в 
Купчино, там нас девки ждут». — «Деточки, я не 
могу, «мышка» еле фурычит, мосты разведут, я 
не успею домой, нет, простите». Ой, как они меня 
начали ругать: и за то, что я старая сволочь, и по 
национальности прошлись, говорили, что они 
стерегут мой покой на границе, а я не хочу их к 
девкам отвезти, ругали-ругали, а потом обнялись 
и побрели в этот ленинградский дождь, рас-
певая в три глотки: «У незнакомого поселка на 
безымянной высоте» (песня Вениамина Баснера 
на стихи Матусовского. — Авт.)… Я ехал домой 
и был счастлив!» И все наши корифеи юмора 
взорвались аплодисментами, это было очень 
красиво, вот оно — композиторское счастье: 
выругали, но его песню пели…

— Как думаете, это байкотворчество 
характерно только для нашей необъятной 
родины?

— Точно не знаю, но думаю, что это феномен 
чисто российский, потому что нигде в мире к 
актерам так не относятся, как в России. Идет там 
какой-то замечательный Грегори Пек — высокий, 
красивый, ему кто-то скажет: «Хелло, Грегори, я 
тебя узнал». Ну и всё вроде как. А в нашей стране 
артист — и это связано со Станиславским, с 
утверждением театра-дома… — фигура культо-
вая, глубокая, вызывает всесторонний интерес. 
Это у Жванецкого есть гениальный монолог про 
то, как его представляли в Америке. Представили 
как «великого из России», а продюсер американ-
ский спрашивает: «Так, хорошо, но что он пишет, 
что говорит — переведите мне, пожалуйста?» — 
«Вчера раков видел по пять рублей, но больших, 
а сегодня — по три, но маленьких». — «Ну да, так 
и должно быть. И что? И над этим у вас смеются? 
Может, поточнее переведете?..»

— У вас тоже будет на днях творческий 
вечер?

— У нас с Мариком Розовским (а я играю 
в его театре) день рождения в один день — 3 
апреля, только мне исполняется 70, а ему — 80. 
И в этом году мы решили юбилеи разделить: 3 
апреля я просто гостем посижу на его премьере 
«Папа, мама, я и Сталин». А 7-го сыграю вместе 
с Александром Карповым в спектакле «Весель-
чаки по-русски»: история про двух российских 
куплетистов, 80-летних эстрадных конферан-
сье, которые всю жизнь грызлись, но друг без 
друга жить не могли… Потом будет небольшой 
капустник после спектакля с моими талантливы-
ми друзьями. А 14 апреля в Доме актера у меня 
просто сольный вечер. Вот такая жизнь!

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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Владимир Березин ведет 
торжественные церемонии. 
Ведет концерты, пафосные и не 
очень. Ну а раньше, в золотой век 
телевидения, чего он только не вел 
— от «Доброго утра» до «Спокойной 
ночи, малыши!». Работал главным 
диктором, что звучит гордо. Но 
дикторов больше нет, а Березин 
есть! Сегодня ему исполнилось 60. 

— Скажите, пожалуйста, как называется 
ваша профессия? 

— Моя профессия называется «телеведу-
щий». Это фундаментальная профессия. Раньше 
она называлась дикторской, потом такой профес-
сии не стало, и тогда я освоил еще одну — актер-
скую, артист эстрады. В результате диктор плюс 
артист эстрады — получается телеведущий. 

— Или артист разговорного жанра? 
— Один мой коллега, Алеша Лысенков, ска-

зал, что профессии телеведущего сегодня не 
существует. Я вроде как напрягся, позвонил 
Леше: «Ты что имел в виду?» А он говорит: «Нет 
такой профессии. Раньше же были актер драма-
тический, артист балета, артист оперы, а сейчас 
ведущий на сцене — это тот самый человек, ко-
торый свободен от своей основной профессии». 
И я с ним согласился. Разговор на сцене сейчас 
— это просто слова, а вот конферанс как жанр 
искусства, на мой взгляд, исчез. Все говорят как 
могут. Я пришел и говорю, как раньше Пугачева 
пела. Но на это я смотрю с улыбкой, с любовью 
и с сожалением. 

— Но вы ведете разные торжественные 
церемонии класса «А», что называется, в том 
числе, кстати, и в Кремле. То есть можно вас 
назвать в каком-то смысле особой, прибли-
женной к императору? 

— Минуй нас пуще всех печалей… Те, кто 
работает с «императором», — это совсем не то, 
что на сцене Дома культуры или на стадионе. Там 
особый алгоритм, строй речи, интонация. Она 
немножко торжественная, она обязательно несет 
смысл. Вот почему я приближен. Знаете, когда 
в такой же тональности как «Президент Россий-
ской Федерации» объявляют: «Народный артист 
Советского Союза, Герой Труда Российской Фе-
дерации Иосиф Кобзон», — ну неправильно это 

будет, фальшиво. А вот я один из тех, кто умеет 
это делать в подобающей форме. Оттого я чаще 
других там, я так думаю. 

— Вы дружите с кем-то из персонажей, 
которых объявляете? Или это для вас только 
работа: сказал, назвал, «концерт окончен», 
и вы уезжаете в свою жизнь? 

— Вы знаете, со всеми, кто сегодня из-
вестен, в свое время отношения были почти 
приятельскими. Потому что эти люди тогда были, 
пардон, начинающие в политике, а я был уже из-
вестным человеком. Я и государственные приемы 
Владимира… господи, хотел сказать Владимира 
Ильича Ленина… Бориса Николаевича Ельцина 
вел. Таких приемов сейчас нет в Кремле, теперь 

они более сдержанные. А раньше… Борис Ни-
колаевич Ельцин с Наиной Иосифовной стоят, 
рядом стоит королева Великобритании с супру-
гом, и каждого, кто входит на этот прием, тор-
жественно ты объявляешь… «Мэр Москвы Юрий 
Михайлович Лужков с супругой», например. Они 
приходили, представленные мною, и даже иногда 
от моей интонации (говорю с гордостью) что-то 
и зависело. Вот когда испортились отношения 
Бориса Николаевича с Юрием Михайловичем, я 
представлял в протоколе Лужкова и сказал: «Мэр 
столицы Российской Федерации города-героя 
Москвы Юрий Михайлович Лужков». Я потрясаю-
ще к Лужкову отношусь, люблю его и всегда буду 
уважать и любить как человека, как политика, как 
мэра… И он подошел ко мне: «Спасибо большое, 
никто так меня еще не представлял». С Геннадием 
Андреевичем Зюгановым мы здороваемся, я 
ему еще комсомольские взносы в городе Орле 
сдавал. Но чай вместе уже не пьем. Раньше все 
проще было, демократичнее. И все равно никто 
из тех, с кем мы знакомы, мимо меня ни разу не 
прошел и не сделал вид, что меня не знает. Но 
того трепетного восторга первозданного у меня 
уже при виде их не возникает, потому что все это 
последние 20 лет уже со мной было. 

С артистами то же самое. Раньше-то мы так 
общались за кулисами — ого-го! А теперь все 
по-другому: люди хотят прийти, побыстрее вы-
ступить и уехать. А если это съемка, где живьем 
петь нельзя, — кто-то там кнопку щелкнет, пошла 
фонограмма, он отработал номер, и ничего ему 
уже не надо. Это шоу-бизнес. Но с Олегом Газ-
мановым, со Львом Лещенко, с Иосифом Давы-
довичем мы по-прежнему часто разговариваем. 
А с остальными… Нам ничего друг от друга не 
надо, а это плохо. 

— Вас же именно Ельцин привел на ТВ, 
правда? 

— Истинная правда. И чувствовать благо-
дарность к людям, мне кажется, я теперь уже 
никогда не разучусь. Бориса Николаевича и в 

особенности Наину Ельцину я обожал и буду 
обожать всегда, до конца моих дней, до послед-
него вздоха. Потому что если бы не Свердловск 
конца 80-го года, если бы не решение Бориса 
Николаевича, тогда свердловского лидера пар-
тии, собирать на Урале все самое лучшее, от 
оперного искусства до кино и ТВ со всей страны, 
я бы с вами не разговаривал. Нет, конечно бы, 
разговаривал с удовольствием, но я бы вам не 
нужен был, вы бы мне никогда не позвонили. И 
вот кто-то когда-то сказал: нужен диктор, причем 
не свердловский, а немножко другой. А я был 
тогда Ванька-лапоть такой малороссийский. В 
Свердловске я прожил счастливейших 10 лет и 
там научился почти всему. 

— Помните, была программа «Радио-
няня», а там рубрика «Смешные случаи на 
уроках»? В вашей работе были смешные 
случаи? 

— Знаете, смешных не было. Не потому, 
что я такой скучный человек. Наоборот, я дядька 
зажигательный, клянусь богом. Но в своей про-
фессии я научился за эти 35 лет за минуту до 
того интуитивно предчувствовать какую-нибудь 
нелепость и попытаться ее избежать. И у меня 
получается, потому что эта профессия — моя 
жизнь. Но недавно смешной случай со мной был, 
и мне это очень понравилось. Супруга пошла 
в магазин за продуктами. Я стою неподалеку. 
Вдруг две какие-то женские мордочки смотрят, 
улыбаются, машут рукой. Я оглянулся вокруг, 
понял, что, наверное, мне. Кивнул, и у них рот до 
ушей. Ага, выхожу, вдруг за мной топот такой. Я 
думаю: наверное, сейчас грабить будут. Нет. «Из-
вините, а можно с вами сфотографироваться?» 
— «Пожалуйста, это моя профессия». — «Ой, а 
вы могли бы дать автограф?» — «Пожалуйста. 
Кому?» — «Тане и Лене». — «А что написать?» — 
«Пожалуйста, напишите «Тане и Лене от Петра 
Марченко». Я написал. Думаю, мой коллега Петр 
Марченко на меня не обидится. 

Александр МЕЛЬМАН.

ДИКТОР 
РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ
Владимир БЕРЕЗИН:  
«Я дядька зажигательный, 
клянусь богом!»

ЛЬВОВИЧ — НЕ ОТЧЕСТВО, ЭТО ДИАГНОЗ!
Королю театральных баек — 70 лет

3 апреля легендарный театральный 
режиссер Марк Розовский 
отмечает 80-летие. Накануне 
прошла премьера его спектакля 
«Папа, мама, я и Сталин» в театре 
«У Никитских ворот», которым 
он руководит 34 года. Там мы и 
встретились. А поговорили — о детях 
и революции, архивах НКВД и 
голых артистах на сцене. 

— В отличие от некоторых ваших коллег 
вы почему-то не бежите от юбилея как от чумы 
в другие города и страны… 

— Юбилей — это катастрофа с оттенком 
праздника. Сбежать можно, но театр — дело каж-
додневное. Куда же тут сбежишь? Позыв скрыться в 
юбилейный день был. Я успел сказать жене: «Когда 
же наступит утро 18 апреля?» 17-го пройдет вечер 
«Розовский-шоу-80» в театре «Геликон-опера», 
где прежде располагался Дом медиков и где наш 
театр когда-то начинал. Там и будем ликовать. 
Вечер устраивают мои друзья и коллеги. На сцену 
выходить я отказался — останусь в зале. Боюсь 
поздравлений и вручений. Но юбилей — прекрас-
ный способ собрать близких и родных людей. 
А вот в день моего рождения я решил показать 
спектакль «Папа, мама, я и Сталин» — в память о 
моих родителях.

— Вы ведь получили доступ к секретным 
архивам, связанным с вашим отцом, не так 
давно.

— После моих семидесяти… Что-то я знал 
по рассказам мамы. Помню отца, вышедшего из 
сталинских лагерей. Я знал, что отец был репрес-
сирован, потом реабилитирован. Мой друг-юрист 
рассказал мне, что можно ознакомиться с делом 
отца, и написал письмо в какие-то инстанции. 
Была программа «Возвращенные имена» Алек-
сандра Яковлева, согласно которой дети репрес-
сированных имели право запросить у ФСБ дела 
родителей из архивов НКВД. Примерно через 
полгода раздался телефонный звонок, и вежливый 
мужской голос сказал: «С вами говорят из ФСБ». 
Я слегка похолодел. Оказалось, что дело моего 
отца получено, и я могу прийти в читальный зал 
на Кузнецком Мосту и ознакомиться с ним. Два 
месяца я ходил туда и читал.

В деле обнаружилась интересная вещь, о 
которой я расскажу и в своем спектакле. Десятки 
страниц были запечатаны плотной почтовой бума-
гой с зернами и скреплены сургучом. Я поинтере-
совался у архивиста, почему не могу прочитать все. 
Ответ был замечательный: «Это касается третьих 
лиц». Я догадался: это те, кто доносил на моего 
отца. Вероятно, в деле были и протоколы пыток. 
Но и в других документах фамилии доносчиков и 
ссылки на эти доносы имелись.

Но мне было важно другое — поведение отца. 
Он не признал своей вины, выстоял. Его стойкость 
меня восхищает. В письмах на имя Маленкова отец 
рассказал о пытках, назвал имена следователей. 
Фамилии доносчиков помечены надписью каран-
дашом — ВМН, что означало высшую меру нака-
зания. То есть все они были расстреляны. А отца 
не расстреляли. В 1937 году, как только его взяли, 
ему дали «вышку», а подписал расстрел высший 
чин по всему Дальневосточному НКВД. Суда при 
сталинском терроре не было. Достаточно было 
приговора «тройки». Но произошла смена Ежова 
на Берию, и Сталин начал уничтожать первую 
волну палачей. Многие сотрудники НКВД тоже 
подверглись репрессиям, чтобы свидетелей не 
осталось. Мой отец был такой мелкой крупинкой 
в общей кровавой каше.

В его деле целый том посвящен тому, как про-
исходило строительство судоремонтного завода. 
Отца обвиняли в срыве стахановского движения, 
участии в правотроцкистской организации, гла-
вой которой считался начальник стройки Рябов, 
а также главный инженер Кроткевич, который и 
написал донос. Потом была очная ставка, и он 
отказался от своих слов, плакал, извинялся перед 
моим отцом. Кроткевича расстреляли. Осуждать 
людей не могу, потому что все они находились под 
страхом смерти.

— Одно дело — изложить все это на бума-
ге, в книге, а другое — найти актеров, которые 
бы сыграли родных вам людей… 

— Конечно, на сцене не в чистом виде мой 
отец, а его альтер эго. Я написал книгу на доку-
ментальной основе, и сила этого антисталинского 
произведения — в том, что я рассказываю правду. 
Она документальна, поэтому неоспорима. Все, кто 
сегодня защищает Сталина, совершают позорное 
деяние — по незнанию или же исходя из каких-то 

интересов. Если они сознательно вводят общество 
в заблуждение, то это преступно.

Какая главная угроза сегодня России и миру? 
Терроризм во всех его изъявлениях. А кто самый 
большой террорист? Глава Большого террора. Не 
так ли? Тот, кто защищает Сталина, содействует 
терроризму.

Уровень бедности в стране зашкаливает. По 
«ящику» все у нас выглядит здорово, а в карманах 
— пусто. Было бы иначе — никакой Сталин нам бы 
не понадобился. А теперь его фигура выдвигается 
снова — как человека, якобы осчастливившего 
людей.

Со сцены я говорю о том, что 362 списка с 
резолюцией «расстрелять» подписаны лично това-
рищем Сталиным. У нас не было суда в отношении 
этих преступлений, поэтому нет и покаяния. Вот 
общество и остается дезориентированным. 40 
миллионов погибло только в Великую Отечествен-
ную войну. А что делал Сталин до нее? Целовался 
с Гитлером, произносил за него тосты! Они вдвоем 
хотели поделить мир. Но Гитлер его обманул. Лю-
бой честный историк это знает, но сотни демагогов 
врут, врут, врут…

■ ■ ■
— Вы были на вручении кинопремии 

«Ника»?
— Был. Хотя не вхожу в состав ее академиков, 

активной работы в кино не веду. Когда-то закончил 
Высшие курсы сценаристов, написал сценарий 
к фильму «Д А̀ртаньян и три мушкетера» да еще 
5 сценариев. 

— Слышали, какая реакция была? Кто-
то говорил, что пришел на праздник, а ему 
митинг устроили…

— Я сидел в зале, видел цвет нашей кинемато-
графической культуры, думающих и честных людей 
с гражданской позицией. Общество взволновано 
тем, что происходило в ста городах страны. И тут 
встают вопросы: кто настоящий патриот своей 
страны, а кто мнимый. Патриот — тот, кто страдает 
за свою родину, смело и мужественно заявляет о 
том, что нужно уходить любой ценой от насилия, 
что защита униженных и оскорбленных — фунда-
ментальная ценность великой русской культуры. 
Конечно, многие высказывания могут не нравиться 
силовикам или даже Администрации Президента. 
Мне вспомнилась сказка Андерсена о мальчике, 
который во всеуслышание сказал: «А король-то 
голый!» И этот малолетка сегодня становится 
героем нашего времени. Вот что произошло.

Есть элемент манипулирования обществен-
ным мнением через Интернет. Мне, кстати, это 
не слишком нравится, потому что дети не есть 
ударная сила. Они не могут быть ни боевиками, 
ни штурмовиками. Дети не могут брать на себя 
слишком много, но должны быть услышаны, потому 
что им жить после нас. Они тоже Россия. Мы хотим, 
чтобы они росли думающими и образованными. А 
если в них вдалбливают пустоту, делят на «наших» 
и «не наших», ничего хорошего не получится. «Не 
наши» тоже имеют право сказать свое слово. Вот 
мы и получили плюшку…

— Вы всегда высказываетесь прямо. Со-
ветуют вам близкие быть осторожнее?

— Однажды я был в гостях у академика Ка-
пицы, который любил студию «Наш дом», наши 
спектакли. Он пригласил меня в свою квартиру, 
находившуюся прямо при Институте физики. 
Мы пили чай, и Петр Леонидович с лукавством 
сказал: «Ребята, а вы ведь хотите взорвать нашу 
систему. Но вы должны владеть техникой взрыва, 
чтобы самим не подорваться». Конечно, это слова 
из террористической лексики. Театр не может 
ничего взорвать — разве что общественное мне-
ние. Миссия художника в России — защищать 

фундаментальные ценности. Среди них главная 
для меня — человечность, которую мы теряем. 
А теряем мы ее, потому что дезориентированы 
в том, что есть добро и зло. Это следствие на-
шего безбожия, путаницы в головах, раздора, 
распущенности, заполнения пустоты пустотой. 
Считается нужным отвлечь людей от гражданских 
позиций, расщепить общество, чтобы легче им 
манипулировать. Это азы, которые власть пре-
красно знает.

— И театр — в таком положении?
— Театры ржавеют, по выражению Шекспира. 

У нас непрофессионализм в искусстве поощряет-
ся. Выгодно иметь театр, где кривляются, занима-
ются чепухой, не выражают что-то ценное. Один 
молодой критик мне сказал: «Сегодня в театре 
есть движуха и отстой». «Я — конечно, отстой?» — 
спросил я. Он согласился, а я расхохотался. Театр 
«У Никитских ворот» 34 года работает с аншлагами. 
Я поставил около 200 спектаклей за свою жизнь. 
В результате я — отстой.

Чушь собачья, казалось бы. Но на самом деле 
это серьезная вещь. Происходит имитация движе-
ния. Мы без тормозов лезем в гору, а потом летим 
с нее опять же без тормозов. И это называется 
«движуха». То, что хорошо для фестивалей, иногда 
оказывается чуждым каждодневной театральной 
жизни. Магистральный путь развития театра в 
России — все-таки не эксперимент. Если мы будем 
заниматься только экспериментами, то потеряем 
демократичность искусства. Панорама театраль-
ной жизни России — вовсе не эксперимент.

Театр «У Никитских ворот» — театр для из-
бранных, но этими избранными могут быть все. 
Мой путь — донести высокую литературу через 
собственную трактовку до зрителя. Я хочу пони-
мания. Наше искусство — контактное. Если ты на-
блюдаешь зрелище, ходи не в театр, а заглядывай 
в витрины. В театре же необходимы сочувствие, 
сопереживание, размышление о жизни, а не про-
сто потребление визуального эффекта и трюка. 
Я не терплю эпатаж. Это дешевка и абсолютный 
непрофессионализм. Только слабак, который не 
может сделать настоящий спектакль, эпатирует. 
Давайте я раздену своих артистов, выпущу их 
в зал, чтобы они перед носом зрителей своими 
гениталиями трясли… Но моя задача — искать 
мотивировки. Для этого надо много читать и знать. 
В этом смысле я ученик Товстоногова.

— Актеры доводят вас до белого каления 
или вы их?

— Может, это и есть старость, но я понарошку 
сегодня смиренно настроен, просто сосредото-
чен на своем деле. У меня потрясающая команда 
артистов. Мне не нужны звезды. Мне нужны ма-
стера. Я говорю «А», а они тут же — «Б». Иногда 
не дают договорить. Меня даже это злит. Я хочу 
еще рассказать о замысле, а они уже все поняли. 
На самом деле это счастье! У нас высокоин-
теллектуальная труппа с колоссальными 
возможностями.

Может, это нескромно прозву-
чит, но актеры мне верят. Многое 
из того, что осознавалось еще 
в советское время, я про-
должаю отстаивать и по 
сей день. Но тогда те-
атр был похож на Го-
родничего, теперь 
— на Хлестакова. 
А в будущем, та-
кое ощущение, 
он станет похо-
дить на Осипа, 
но с большими 
амбициями и 
претензиями. 
Театр будет 
из сферы 
обслужива-
ния. Я имею 
в виду ком-
мерческую, 
развлекатель-
ную, потреби-
тельскую его 
сторону. Деньги 
играют сегодня 
жуткую роль. 
Главным режис-
сером оказывается 
кассир, который про-
дал билеты или нет.

Я сторонник госу-
дарственных театров, но 
не тех, которые государство 
плодит и на блюдечке с голу-
бой каемочкой распространяет. 
Я свой театр не получил в готовом 
виде. Я не назначенец. Мы прошли путь 
от Студии к Театру, завещанный Станис-
лавским, все выстрадали и выстроили. Почему 
сегодня многие не хотят руководить театрами?

— Себя берегут?
— Для того чтобы руководить театром, нуж-

ны культурная мощь, мастерство, боль, она же 
— гражданская позиция, неудовлетворенность 
собой, тем, что вокруг, сердечность и желание 
продвинуться в глубину. Для меня самое дорогое 
— не знать, но «очувствовать» замысел. Сегодня мы 
творим в бесцензурном пространстве. Но табуиро-
ванный театр должен быть, потому что профессия 
— это свободное самоограничение. Проблема 
вкуса становится первейшей, и мы забираемся 
в область, которая называется «ответственность 
художника перед самим собой».

Иногда говорят: «История лошади» — твоя 
визитная карточка». Но идей должно быть три 
тысячи. Когда тебя распирает, ведро в стакан не 
нальешь. Нужно множество «стаканов» и сног-
сшибательных идей.

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЭПАТИРУЕШЬ?

СЛАБАК!
Откровенные 
размышления Марка 
Розовского

Друзья по «несчастью» (оба 
родились в один день): Борис 
Львович и Марк Розовский.

Борис Львович с Александром Карповым 
в спектакле «Весельчаки по-русски».
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БОЛЬШЕ, ЧЕМ ПОЭТ
Сегодняшняя молодежь вряд ли сможет 

понять, кем он был для молодежи 60-х, для всей 
страны — воспрянувшей после жути сталинско-
го террора и после сталинского безвременья. 
Он стал голосом миллионов, пробудившейся 
весной «оттепели», вырвавшимся из груди во-
плем — срывающимся на публицистическую 
скороговорку и впадающим в излишнюю вы-
спрянность, но искренним, честным в своих 
попытках перекричать партийный, все еще 
властвующий, довлеющий в жизни и литературе 
официоз. Одно из самых знаменитых стихот-
ворений Евтушенко: «Граждане, послушайте 
меня!» — это о нем самом, взывающем, как 
странствующий по вагонам исполнитель бал-
лад, к сочувствию и милости. Поэзия — это ведь 
и воплощенная свобода, и попытка пробудить 
встречный отклик.

Он говорил о том, о чем не принято было, 
страшно непривычно, запрещено было гово-
рить, — о наследниках Сталина, о Бабьем Яре, 
о постельных отношениях, которые находились 
под ханжеским запретом, и люди ощущали 
себя живыми, настоящими, нужными жизни 
и друг другу.

Нет тем, которых он бы ни коснулся: Брат-
ская ГЭС, Пёрл-Харбор, Компромисс Компро-
миссович, браконьерство, кубинская рево-
люция, катер связи… Он задавал вопросы, 
относящиеся к разряду вечных: «Хотят ли 
русские войны?», «С кем ты: с Ма-
стером или с Воландом?»… 
Он сказал о каждом из 
нас, говоря о городе 
Да и городе Нет. 
Его слава, его из-
вестность, его 
магическое 
воздействие 
на совре-
менни-
ков были 
всепо-
беждаю-
щие. Его 
строки 
заучива-
ли, пере-
печаты-
ва ли на 
машинке, 
переписы-
вали от руки, 
ими обме-
нивались, как 
паролем едино-
мышленников. Его 
переиначивали, пере-
дразнивали, переосмыс-
ливали. Приведенные выше 
слова о Поэте (визитная карточка, 
фирменное тавро Евтушенко) мой школьный 
одноклассник использовал для обращения к 
любимой девушке, с которой сидел за одной 
партой, он говорил ей, подмигивая: «Сосед в 
девятом — больше, чем сосед». Стихи и поэмы 
Евтушенко — катехезис 60-х, 70-х, 80-х… А 
дальше?

Дальше — облом, срыв, произошедший со 
всей страной и ее литературой. Стало непонят-
но: о чем рифмовать? И надо ли рифмовать? 

Он уехал в США (подсознательно, мне 
кажется, довытаптывая путь Бродского), но 
постоянно возвращался и выступал, публико-
вался в России, давал интервью, говорил, что 
поэзия не может быть непатриотичной, довы-
яснял отношения с давними оппонентами и с 
новыми ретроградами. Не охватить мыслью и 
взглядом созданное им: проза, поэзия, публи-
цистика, фильмы… Успел выпустить не одно 
собрание сочинений, успел дозавершить труд 
всей своей судьбы — пятитомную антологию 
всей отечественной поэзии — с аннотациями и 
удивительно емкими комментариями и эссе о 
каждом сколько-нибудь значимом поэте.

Каким он был? Высоким, белобрысым. 
Фанфаронистым, актерствующим, показуш-
ным? Или не могшим справиться со своей при-
родой врожденной искренности? Страдающим, 
мучающимся, терзающимся… И то и другое, 
и вместе взятое — все будет правдой. Он был 
переполнен талантами. Он был ярчайшей лич-
ностью, вмещавшей в себя радости, трагедии, 
неожиданности, свершения ХХ века. Он был 
сыном своего века. В отличие от многих — не 
утратившим человечности и естественности, 
которые свойственны лишь подлинным талан-
там. Яркие стиляжьи галстуки? А вы решитесь 
повязать такой — ни в какие цветовые гаммы 
не вписывающийся?.. Немыслимые безвкусные 
пиджаки — а вы напяльте такой — не убоявшись 
насмешек… Слишком прямолинейно сформу-
лированная мысль — а вы отважьтесь такую 
вымолвить, зная, что обрушится град насме-
шек и критики! Но — собирал полнехонькие 
концертные залы, стадионы ломились от тысяч 
поклонников, когда он выступал.

Рядом были более старшие и глубокие, 
философичные Давид Самойлов, Александр 
Межеров, Борис Слуцкий, Юрий Левитанский, 
масштабнейший Твардовский, изящнейший 
Тарковский, лояльный к власти и в то же время 
непокорный Константин Симонов, уж не говоря 
о ровесниках-шестидесятниках, но рядом с 
ними Евтушенко не терялся, не тускнел, не 
тушевался, а отграниченная им территория 
собственной самоидентичности не подвер-
галась вторжению и оставалась неизменно 
суверенной. Его фамилия была известна все-
му миру, он стал символом России наравне с 
Гагариным и Сахаровым.

Поразительно и то, что сегодня актуаль-
ность созданного им возвращается с удесяте-
ренной силой. Возрожденный после катастро-
фы ансамбль Александрова может с прежним 
пафосом петь: «Хотят ли русские войны?». А 
гневная отповедь «Убийце Печоры», опублико-
ванная в «Новом мире», — клеймящая руково-
дителя хозяйства, добывающего рыбу заужен-
ными ячейками сетей, — прямо перекликается 
с нынешней политической ситуацией: «Молодь, 
в сетях побывавшая, — это уже не молодь»… А 
обреченная умереть с вывороченными жабрами 
инвалидная толпа демонстрантов.

Мои заметки окрашены очень личным чув-
ством. Они ничего бы не стоили, если бы я не 
был знаком и не общался с ушедшим Поэтом 
на протяжении многих лет.

Наше заочное знакомство произошло, 
когда я был школьником. Я приезжал к Вик-
тору Урину на Аэропортовскую, все стены его 
квартиры были испещрены надписями. Среди 
них выделялась: «Витя! Ты был моим первым 
поэтическим учителем». В школьном сочинении 
о своем любимом поэте (Урине) я привел эти 
строки. Мне поставили двойку. Потому что 
(объяснил учитель) я был заподозрен во вранье: 
«Поэты не могут обращаться друг к другу на 
«ты», а только на «вы»…

А вот непосредственная встреча произо-
шла в ЦДЛ, в знаменитом Дубовом зале. Но 

ресторанный антураж ни при чем, панибратства 
не было. Я — юный автор, опубликовавший 
первую повесть в журнале «Юность». А знаме-
нитейший Евтушенко — кумир миллионов. И 
вот он подходит ко мне (узнал по фотографии, 
предварявшей публикацию) и говорит: «Я вас 
читаю. Очень интересно». 

Возможно ли такое? Он ко мне подошел. К 
начинашке, делающему в литературе первые 
шаги… Прав Эдуард Лимонов (говорю при-
менительно к себе): у нас была великая эпоха! 
Отношения между людьми были невероятные. 
До сих пор не перестаю удивляться времени, 
в котором жил. Легендарный Борис Полевой 
публикует мой первый опус, его поддерживает 
в этом благородном (для меня) деле известней-
ший Андрей Дементьев, сам Евгений Евтушенко 
изъявляет внимание к моей работе…

Дальше — больше. Курортный поселок в 
Абхазии Гульрипш. Дом творчества «Литера-
турной газеты». А рядом — на морском берегу 
— дача Евтушенко. (Злой пародист Александр 
Иванов пишет о ней: «Да и дача моя, под Сухуми 
бунгало, на застенок сырой не похожа нимало».) 
Евтушенко приходит ко мне, приехавшему в 
этот Дом творчества, ежедневно. Приходит 
так, чтоб все видели его приход. Публичность 
— необходимая составляющая его имиджа, его 
поведения. Все и верно глазеют на него неот-

рывно. Я греюсь в лучах его величия. Он 
прилетел из Москвы, где резко, 

скандально выступил про-
тив руководства Союза 

писателей, обвинил 
его в рутине. Наши 

разговоры по 
вечерам, когда 

он пригла-
шает меня 

в  с в о й 
особняк, 
исклю-
читель-
н о о б 
этом:

— 
Андрей, 
руко-
водство 

Союза 
писате-

лей уста-
рело, нужен 

такой, как 
вы, молодой, 

дерзкий, энер-
гичный. Вам надо 

возглавить Союз 
писателей!
Я не обольщаюсь на 

свой счет. Я — автор нескольких 
книжечек. Для меня беседы с Евтушенко ин-
тересны прежде всего его мудростью. До сих 
пор руководствуюсь правилом, которое он мне 
внушил: «Дружить надо с тем, до кого прихо-
дится тянуться». Что же касается его админи-
стративных требований, я им не соответствую 
и прошу:

— Евгений Александрович, вы только ни-
кому не говорите об этих ваших фантазиях. 
Марков (руководитель Союза писателей) и 
без того меня не любит. И решит, что это я сам 
рвусь к власти…

Хорошо помню высокое звездное небо во 
время наших ночных прогулок. Шум прибоя. 
Звездные мгновения! И мысль о том, что мы 
находимся на земле Фазиля Искандера. Вот 
кому надо возглавить Союз писателей…

А потом Евтушенко увидел меня в компании 
Андрея Вознесенского. И — как обрезало. Он 
утратил ко мне интерес. Они были непримири-
мые друзья-соперники.

Но окончательно связь не прервалась. Ев-
гений Александрович приехал в «ЛГ», где один 
из сотрудников крепко напился. Евтушенко за 
рулем «Волги»-пикапа везет его (вместе со 
мной) домой, на Фестивальную улицу. Он та-
кой — не забронзовевший, не высокомерный, 
заботливый, свойский, простой, и опять мы 
разговариваем. На этот раз — возле Колон-
ного зала. Стоим на улице, стоим долго — и 
прохожие останавливаются с отвисшими че-
люстями и взирают на него. Мы вполне могли 
бы поговорить внутри, в помещении, в фойе 
или буфете, но Евтушенко вот именно хочет 
покрасоваться.

О нем ходит и будет ходить множество 
легенд. Это он бросил Сергею Михалкову пре-
небрежительное: «Гимнюк!» И прибавил, что 
сам написал бы главный текст страны лучше. 
Это он позвонил по прямому проводу Юрию 
Андропову, когда советские войска вошли в 
Прагу в 1968-м, и услышал: «Больше никогда 
по этому номеру не звоните». Это он пригласил 
на ужин Теннесси Уильямса и поглотил такое 
количество белужьей икры, что вынудил аме-
риканского драматурга отозваться о себе как о 
пошлейшем буржуа. Это он пришел на встречу 
с Маркесом и Генрихом Боровиком в пиджаке 
из страусиной кожи и дал повод пошутить: 
«Только перья ты напрасно выщипал, было бы 
еще красивее!»

В последний раз (теперь уже можно так 
сказать) мы увиделись в минувшем декабре 
опять-таки в Доме литераторов. Евгений Алек-
сандрович приехал, чтобы участвовать в со-
брании русского ПЕН-центра. Он специально 
проделал огромное расстояние (хотя чувство-
вал себя отвратительно), чтобы помирить своих 
рассорившихся коллег и сохранить единство 
творческого объединения. Он уже еле двигался. 
Его вели под руку два помощника. Я смотрел 
на него с благоговением и ужасом — так плох 
он был.

П р о ц и т и ру ю е г о  п р о г р а м м н о е 
стихотворение:

Идут белые снеги,
Как по нитке скользя.
Жить и жить бы на свете,
Да, наверно, нельзя…
Заканчивается оно символически: «Но на-

дежда моя: если будет Россия, значит, буду 
и я».

У меня на полках практически все его сбор-
ники, которые покупал где только возможно — и 
на «черном рынке», и в поездках по стране, и у 
букинистов. Есть и трехтомник, и книжица из 
библиотечки «Крокодила», и сборники перево-
дов — с грузинского и других языков. Изредка 
я беру эти книги в руки — чтоб ощутить веяние 
ушедшего времени.

Вероятно, о нем, как и о многих символи-
ческих фигурах, будут написаны исследова-
ния, появится увесистый том в серии ЖЗЛ… 
Думаю, что изложенная история будет иметь 
мало общего с реальным живым человеком. 
Евтушенко удалось вобрать и отобразить все 
сложности уникального исторического отрезка, 
который будут изучать в том числе и обращаясь 
к его опыту.

Андрей ЯХОНТОВ.

Умерла эпоха.
Ушел последний из фантастической когорты: Вознесенский, 
Ахмадулина, Рождественский, Высоцкий… Никогда больше не будет 
такого созвездия…
«Поэт в России больше, чем поэт», — сказал он всеобъемлюще точно и 
навечно. И Пушкин, и Тютчев, и Пастернак, конечно, больше, чем поэты.

Умер Евгений Евтушенко

Евтушенко больше нет. Таких 
людей сегодня не делают. Чего 
стоит его подвиг прошлым летом на 
Красной площади. Читал стихи, а 
из носа шла кровь, начинал терять 
сознание… Но нашел в себе силы 
не обращать на это внимания и 
пробыть на сцене еще с полчаса. 
Сотни людей затаили дыхание, 
восхищаясь стойкостью бойца. О 
национальной потере говорят «МК» 
поэт, литературовед Игорь Волгин 
и писатель Александр Проханов, 
главный редактор газеты «Завтра».

Игорь Волгин:  
— Я увидел его впервые 
еще будучи школьни-
ком, в 1959 году, на ве-
чере в Литературном 
музее. Толпа, которую 
не мог вместить зал, 
потребовала открыть 
окна. Голос Евтушенко 
летел над Якиманкой. 
Нельзя было сомне-
ваться, что это голос 
эпохи. Потрясение, ко-
торое я испытал тогда, 

осталось на всю жизнь.
Ни одному из русских поэтов не удавалось 

столь естественно аккумулировать в себе всю 
силу гражданских страстей и всю мощь обще-
ственных упований. Евтушенко извлекал из 
воздуха то, чем было беременно время, — и 
воплощал это в точные поэтические формулы. 
Его слава была следствием не только лишь одной 
словесной магии, но и могучего резонансного 
эффекта.

Для моего поколения он был символом того, 
ради чего стоило жить. Он открыл не только новые 
возможности искусства (знаменитая евтушен-
ковская рифма!), но и приблизил это искусство к 
надеждам и чаяниям обыкновенного человека.

При всем приписываемом ему эгоцентризме 
он был по-настоящему добр и открыт для других. 
Он помог очень многим, входил в их обстоя-
тельства, успевал всех читать. Даже люди, не 
очень к нему расположенные, искали его одо-
брения и кичились знакомством с ним — хотя 
бы и шапочным.

Я имел честь общаться с Евгением Евту-
шенко более полувека — особенно близко в по-
следние годы. Он незаслуженно высоко ценил 

мои поэтические усилия — и заявлял об этом 
публично. Совсем недавно, в декабре, на кон-
грессе Фонда Достоевского, мы просидели всю 
ночь — за разговорами и стихами. Он изумлял 
своим нежеланием подчиняться ни возрасту, ни 
болезням, изумлял своей поистине неукротимой 
энергией.

Иногда казалось, что он бессмертен.
 
Жить и жить бы на свете,
Но, наверно, нельзя…
 
Евгений Евтушенко неотторжим не только от 

русской поэзии, но от русской истории, русской 
трагедии, русской судьбы.

В день его 80-летия я послал ему стихи:

Вступая в девятый десяток,
 восторгов дитя и клевет,
 ты весь — от макушки до пяток —
 безумного века поэт. 
 
 Пребудь же в таланте и силе,
 да славится имя твое!
 Поэт! ты не больше России. 
 Но, впрочем, не меньше ее. 
 
 В случае Евтушенко это действительно 

так.
■ ■ ■

Александр Проханов:
— Смерть Евтушенко 

была очень горьким для 
меня известием. Я не 
ожидал, что испытаю 
такой прилив боли и со-
страдания. Это состра-
дание было не только к 
нему, но и ко мне само-
му, потому что ушел 
еще один человек, ко-
торый смотрел на те же 
явления, что и я. Часто 
спорили и резко не 

совпадали друг с другом, но наши несовпадения 
были явлены одним и тем же временем.

Он прожил блистательную жизнь. Был вос-
хитительный поэт, который все время находился 
на гребне сверкающих, сиюминутных мгновений. 
Убеждал политику, пространство, бежал в схват-
ке. Был трибун с сияющими адреналином глазами 
и острым воинствующим носом. Одевался так 
экстравагантно, что пугал своими одеждами 
соперников. 

В период перестройки, когда рушился Со-
ветский Союз и Союз писателей, казалось, он 

торжествовал. Победили писатели его направле-
ния, они завоевали Дом Ростовых на Поварской. 
Были в фаворе, где патриоты, к которым я себя 
причислял, оказались разгромлены. 

Однажды, когда мы собрались со своими 
уже разгромленными силами во дворе Дома 
Ростовых, сожгли там чучело Евтушенко. Перед 
этим мы его лепили из папье-маше. Он горел и 
осыпался на снег. 

Потом он как-то исчез, потому что исчез-
ли все мы. Культура перестала быть важной, 
она переместилась на обочину жизни. Властям 
она была не нужна. Тогда Евтушенко уехал за 
границу. 

Однажды мы с ним случайно встретились 
на книжной ярмарке во Франкфурте. Я там пред-
ставлял свой роман «Господин Гексоген». Вдруг 
вижу: мимо витрин движется невероятно яр-
кое существо, похожее в оранжевом одеянии 
на буддийского бога. Я узнал Евтушенко. Когда 
мы встретились в этот же день в аэропорту, стоя 
в очереди в самолет на Москву и увидев друг 
друга, кинулись в объятия и обнялись. Это была 
непроизвольная реакция на земляков, которые 
встречаются на чужбине. Когда мы обняли друг 
друга, посмотрели и изумились, узнав, кого же 
мы обнимаем. 

Сели в самолет, я в один ряд, он — в другой. 
Евтушенко подошел ко мне и говорит: «Иди-ка 
сюда, посидим, попьем вина». Мы пили вино, 
вспоминая те добрые времена. Я вдруг поду-
мал, что ни у него ко мне, ни у меня к нему нет 
антипатии или вражды, только печаль. Мы на-
поминали солдат двух разгромленных армий. 
Не было стороны, за которую я сражался, и не 
было той стороны, о которой он мечтал. Мы с 
ним были два ветерана, которые пьют вместе и 
вспоминают о минувших сражениях.

Он вдруг мне сказал: «Подожди, ведь ты же 
сжег мое чучело!» А я нашелся: «Ну посмотри, 
Жень, на тебе же нет ни одного ожога. Какое чуче-
ло? Какой ожог?..» Мы продолжили пить вино.

Вот теперь я уже никогда не увижу его остро-
го, сверкающего носа и не услышу его запаль-
чивого чтения восхитительных рифм. Может, 
когда-нибудь в каком-нибудь другом царстве мы 
с ним встретимся, и снова поднимем рюмки, и 
по-братски обнимемся.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

А Игорь Волгин посвятил ему стихи

О Евгении Евтушенко вспоминают 
многие — кто жил, работал с 
этим удивительным поэтом и 
грандиозной личностью. Даже 
тот, кто прошел по касательной 
его жизни, навсегда запомнил 
этот миг. Что говорить о близких и 
друзьях! В Нью-Йорке живет семья 
писателей — Владимир Соловьев 
и Елена Клепикова, — которая 
многие годы сохраняла добрые 
отношения с Евгением Евтушенко. 
Елена Клепикова до отъезда в 
США работала редактором в 
литературном журнале «Аврора». 
По нашей просьбе она прислала в 
«МК» воспоминания об ушедшем 
поэте.

Вначале был Коктебель…
1969 год! Тогда весной я впервые оказалась 

в Коктебеле. В первый же день в Доме творчества 
Володя Соловьев, который обитался там уже не-
дели две, познакомил меня с Женей Евтушенко, 
а я в ответ — что-то несуразное и насмешливое: 
мол, это и есть тот самый знаменитый русский поэт 
Евтушенко? Женя обиделся, а зря. Я съязвила от 
робости, но сейчас, через бездну лет, я стыжусь 
своего невольного подкола: пренебрежительное и 
даже уничижительное отношение к знаменитому 
Евтушенко стало тогда и позднее в интеллигент-
ских кругах трюизмом, своего рода, если хотите, 
травлей. Можно даже так сказать: поэт был под-
вергнут остракизму коллег по литературе и бывших 
своих поклонников. 

Борис Слуцкий, с которым мы тоже подру-
жились в Коктебеле и к мнению которого все при-
слушивались, по поводу стихов Евтушенко сказал, 
что «быть в моде у огромного народа как минимум 
двадцать лет не шутка, и кто знает, а вдруг это не 
мода, а любовь». Вы скажете, смешно защищать 
такого знаменитого поэта. А по-моему — так на-
сущно потребно. Вокруг него горы вранья и злобы, 
издевок и даже прямых обвинений. А человек он 
не только дружелюбный, неизменно доброжела-
тельный, восторженный к людям, а просто очень 
щедрый и добрый. Да, добрый. Большая редкость 
у поэтов. Оттого так легко раним и болезненно 
уязвим для нападок, к стихам отношения часто 
не имеющим.

Что касается стихов, на днях я раскрыла его 
книжку, надписанную нам «с чувством братской 
нежности и любви», и уже в первом «сибирском» 
стихе нашла несколько наблюдательных изысков, 
которые одобрил бы и сам суперразборчивый 
Набоков: «Брусника стелется и млеет, красно све-
тясь по сосняку. У каждой пятнышко белеет там, 
где лежала на боку». А таких прекрасных стихов 
у Евтушенко наберется немало. Только не надо 
его сравнивать с корифеями русской поэзии. Он 
сам по себе. Евгений Евтушенко. Отличный поэт 
и абсолютно незаурядный человек. Вот о нем-то 
я и рассказываю.

Сближали до интима, конечно, и детки: мы с 
Володей пасли нашего кроху Жеку, 
Евтушенко — своего сына-
приемыша Петю, третьим 
в их компании был Буля 
Окуджава. Когда де-
тей удавалось на-
конец усыпить, 
мы собирались в 
комнате — либо 
у Евтушенко, но 
чаще — у без-
детного Бориса 
Абрамовича, и 
начиналось 
упоенное — и 
упоительное 
для нас — сти-
хочтение. Точнее 
— стихоизвер-
жение. До глубо-
кой ночи, а то и за 
полночь.

Стихи — свои и чу-
жие (а он помнил бездну 
стихов и все время подновлял 
запасы новыми поступлениями) — 
водопадно извергались из Евтушенко; он бук-
вально жил стихами, стиховещал прочувственно, 
слегка сентиментально, кажется, немного подвы-
вая от ритмической восторженности. Читались 
неопубликованные стихи Чухонцева, Жигулина 
и Слуцкого, которых у того было восемьдесят 
процентов от общей массы. И замечательный 
непечатный поэт Слуцкий читал охотно, много, 
в спокойной, отчужденной манере свои напря-
женные, как под током, стихи, и мы заучивали их 
наизусть, чтобы потом передать ленинградским 
друзьям, в том числе Бродскому, который Боруха 
(так он называл Слуцкого) ставил выше всех со-
временных поэтов.

Продолжу о Евтушенко. Поражали его врож-
денный демократизм и простота в общении, на-
стойчивое дружелюбие, его чудесная привет-
ливость, душевная и бытовая щедрость, чуткая 
доброта. Добавлю в эту драгоценную шкатулку 
его пытливый и всегда доброжелательный интерес 
к новому человеку, принятие на веру его, чужака, 
ценности — частной или творческой, искреннее 
желание помочь, просветить, поделиться новыми, 
только что открытыми стихами, книгами, таланта-
ми. В то же время — никакой распашной откровен-
ности, очень деликатная преграда стояла на пути 
личных признаний или сочных сплетен, которыми 
увлекались в то лето все обо всех. К тому же он был 
ребячески доверчив, по возможности искренен и 
вследствие этой открытости очень раним и легко 
ущемляем. Был легок на подъем, шутлив и как-то 
по-мальчишески проказлив, любил бродяжничать, 
хотя и вынашивал ежедневно, если не ежеми-

нутно, десятки разных планов — творче-
ских и совсем не — и поздно ночью 

частенько стучался к нам: вызывал 
Володю на какое-нибудь ночное 

приключение.

Мы — у 
Евтушенко

На Коктебеле 
дружеские, почти что 
свойские отношения 
с Женей не прерва-
лись. Прошло меся-
цев шесть-семь, и мы 

оказались в Москве 
— на двухмесячном 

семинаре писателей. И 
— зачастили к Жене: он 

нас сразу по приезде при-
гласил к себе. И он, и Галя Со-

кол, тогдашняя его жена, нас 
хорошо встречали. Их радушие, 

их щедрое гостеприимство поражало 
нас, зашоренных питерцев, где была стро-

гая кастовая система дружеских связей и услуг. А 
тут мы были как свои, давние хорошие знакомцы. 
Что меня, к примеру, трогало до слез. Мало того — 
как-то неприметно нам давали понять, что мы были 
не случайные, а именно желанные гости.

Смешная черта: Женя очень гордился своей 
квартирой в престижной высотке на Котельни-
ческой набережной. Выводил в коридор, ставил 
в один конец и говорил: «Смотрите, другого кон-
ца не видно». Никакой показушности, никакого 
бахвальства — просто ребяческий кайф челове-
ка, сызмальства, с голодного нищего военного 
детства, не привыкшего к такой ведомственной 
советской роскоши. Важно, наверное, было для 

него и то, что эта квартира досталась ему не по 
ведомству, он сам заработал ее стихами. Да, в 
этой шикарной квартире мы могли делать, что 
только нам заблагорассудится. Володя так даже 
дневал и ночевал там.

Пришли мы как-то вечером в гости к Евту-
шенкам, поели, выпили чуток (Женя, увы, всег-
да был трезв, предпочитая чай, настоянный на 
чудотворных сибирских травах), и он сходу, без 
предисловий, круто вошел в «Двенадцать» Блока. 
Редкость для поэта, что он любил не себя в поэзии, 
а саму поэзию и упивался чужими стихами. Читал 
хорошо, выразительно — с пафосом, актерством 
(за персонажей), с мелодраматическими завыва-
ниями, с усиленной дикцией… Тут-то и разверзлись 
все хляби небесные.

Следует предупредить читателя: Евтушенко 
третировала не только интеллигенция (враги из-
вне), но и собственная жена, бывшая как бы пятой 
колонной у них в семье. Не успел он кончить свой 
речитатив, как Галя встряла с резкой критикой его 
манеры чтения: дескать, он не так читает Блока, а 
заодно прошлась по всей его поэзии. Особенно 
досталось всемирно прославленному и пере-
веденному на 70 языков «Бабьему Яру», напеча-
танному в несколько дней на первых страницах 
главных газет мира, включая «Нью-Йорк таймс», 
которая вообще стихов не печатает. Естественно, 
Галю раздражала не тема этого стихотворения, 
а — как она говорила — профанация самой темы. 
Разразился скандал, и мы убрались поскорее как 
оплеванные. Что верно, то верно: для жен и слуг 
великих людей не существует.

Через пару дней нас принимал у себя, зазвав 
в гости, один Женя. Он подвел нас к огромному 
застекленному книжному шкафу. «Вы не то смо-
трите». А внизу сплошные створки, закрывающие 
две или три полки с книгами, которых мы никогда 
не видели, и среди них — романы Набокова, о 
котором мы знали только понаслышке. И сказочно 
добрый и заботливый Евтушенко, понимая наши 
переживания, дал нам с собой восемь книг Набо-
кова, включая «Дар», «Лолиту», «Другие берега». 
И здесь представьте наше упоение как книгочеев, 
когда мы открыли и полюбили навсегда этого 
чародея русского глагола.

Евтушенко — у нас
Не только Евтушенко нас в Москве, но и мы 

его в Ленинграде привечали в каждый его наезд в 
наш город. Где ему как-то особенно не везло: его 
обижали, оскорбляли, третировали и даже били. 
Чаще всего — свой брат-литератор.

В Доме писателей на Воинова его, истинно 
русского поэта, совершенно беспричинно и абсо-
лютно незаслуженно оскорбил и обидел писатель-
нацик. После чего Женя приехал к нам, ища уте-
шения. И мы позвали на встречу с ним двух тогда 
самых известных поэтов — непечатного Бродского 
и вовсю печатаемого Кушнера. И у нас в квартире 
состоялся незабываемый турнир поэтов, который 
окончился блистательным триумфом Бродского. 
К слову, тогдашние отношения между Бродским и 
Евтушенко были на редкость дружескими.

Вскоре он — снова у нас, места себе не находя 
в чопорном Ленинграде. И снова наш мальчик-
с-пальчик Жека радостно приветствует своего 
высоченного тезку-друга. И на этот раз не обо-
шлось без драм — для легко уязвимого Евтушенко. 
Володя вел сдвоенный вечер поэтов Евтушенко 
и Межирова — при огромном стечении народа и 
конной милиции. Выступления поэтов прошли с 
ажиотажным подъемом, особенно блистал тихий 
Межиров, мужественно укрощая свое заикание. Но 
когда после вечера стояли на троллейбусной оста-
новке, на Евтушенко внезапно напал и ударил под 
дых один не в меру патриотичный гражданин.

Уже поздно вечером, когда я угощала у нас 
дома целую плеяду московских и питерских по-
этов, Евтушенко все еще не мог оправиться от 
страха, затравленности и горькой обиды. Это я 
к тому, что его было очень легко обидеть, он был 
легкой мишенью для стрелометателей из всех 
литературных и идеологических лагерей — от 
либералов до националистов, от официалов до 
фрондеров. И не владел самозащитой — никогда 
не давал сдачи.

И вот его последний, на моей памяти, ле-
нинградский обвал. Замечу, что пишу здесь о 
тотально табуированном в то время поэте. Открыто 
выступив против оккупации Чехословакии, глаша-
тай хрущевских свобод был до поры до времени 
отлучен от печатного станка и даже стал временно 
невыездным.

Мытарства Евтушенко 
в «Авроре»
Я работала редактором прозы в «Авроре» — 

ленинградский подвид «Юности». И вот однажды, 
где-то по весне 1970 года, мой теперь уже старый 
знакомый Евтушенко самолично прибыл в «Ав-
рору» с поэмой об Америке. Позднее она была 
названа немного по-каннибальски: «Под кожей 
статуи Свободы».

Был тогда поэту от ворот поворот во всех сто-
личных журналах и газетах. От издательств — еще 
и покруче. Абсурд зашел так далеко, что Евтушенко 
не мог напечатать свою антиамериканскую поэму в 
разгар антиамериканской истерии. Одна надежда 
была на провинцию. Точнее, на столицу русской 
провинции — Ленинград: на прогрессивный по 
неведению молодежный журнал «Аврора».

К поэме прилагались шикарные фотографии: 
Евтушенко и Роберт Кеннеди с бокалами в руках, 
поэт и все одиннадцать детей претендента на 
американский престол, поэт в обнимку со статуей 
Свободы.

Рукопись немедленно исчезла из редакции. 
Там, наверху, ее читали страстно, въедливо, с 
идеологической лупой в руках, с миноискателем. 
Выискивали подвохи, засады, западни и ловушки, 
теракты и склады с оружием. Читали сразу не-
сколько организаций — ревниво, ревностно и не 
делясь результатами.

В итоге замечаний по существу набралось 
тридцать одно. Евтушенко в веселой ярости кусал 
заграничный «паркер». Как ни странно, но эта 
адская работа вызывала в нем приступ азарта, 
похожий на мстительное вдохновение.

В кабинете главного редактора поэт быстро 
просмотрел цензурованную рукопись, завернул 
шторы, включил свет, попросил бумаги и черный 
кофе. К шести вечера он встал из-за стола. Прав-
ка — вставки, замены и подмены, числом ровно 
тридцать одна, — была сделана.

К следующему вечеру поэма легла на редак-
торский стол с двадцатью четырьмя тактическими 
замечаниями, не считая курьезных. Евтушенко 
просидел в редакции ночь, и к утру новую поэму 
(ибо уже не оставалось ни одной неправленой 
строки) уже читали «там». К вечеру оттуда пришло 
восемнадцать новых конструктивных предложе-
ний по коренной переделке поэмы. Евтушенко 
удовлетворил их все и даже — наугад — четыре 
сверх нормы.

Тогда наконец Обком сдался. На четвертые 
сутки этого яростного поединка поэта с цензурой 
в редакции заурчал черный телефон, и обми-
рающая от страха наша редакторша выслушала 
грозный вердикт: передайте Евгению Евтушенко, 
что его поэма, несмотря на многократные исправ-
ления, напечатана быть не может, ибо дает повод 
к ухудшению отношений между СССР и США. Хотя 
ухудшаться им дальше было некуда.

И все-таки Евтушенко пробил свой много-
страдальный опус. Вот отрывок из его письма нам 
с Володей: «…Привет Лене — моя поэма на днях 
выйдет в №8 «Немана» — абсолютно без правки. 
Первый экземпляр подарю редакции «Авроры».

Обещание сдержал — у нас до сих пор хранит-
ся этот минский журнал c автографом Жени.

...И вот его американское письмо к нам, года 
полтора назад: «Я люблю людей не за то, что они 
меня любят, а за то, что я их люблю. Володя и 
Лена, наши сложные, но все-таки неразрывные 
отношения…» Евгений Евтушенко, Талса, Оклахо-
ма, — Владимиру Соловьеву и Елене Клепиковой, 
Нью-Йорк. 

Елена КЛЕПИКОВА, Нью-Йорк.

« ПЕРЕДАЙТЕ ЕВТУШЕНКО: 
ЕГО ПОЭМА НАПЕЧАТАНА 
БЫТЬ НЕ МОЖЕТ»

ПИСАТЕЛИ О ГЕНИИ: ПОЧЕМУ 
ОНИ СОЖГЛИ ЧУЧЕЛО ПОЭТА 
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Поэта вспоминают те, 
кто жил с ним, дружил 
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КРОССВОРД

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Уникальный музы-
кальный инструмент, который искали в филь-
ме «Визит к Минотавру». 4. Собака, с которой 
согрешила бабушка булгаковского Шарика. 
10. Спортивная игра с шарами и кеглями. 11. 
Показательная новая купюра. 13. Белый зим-
ний «саван» природы. 14. Ткань для шитья ар-
мейского обмундирования. 15. Популярный 
корнеплод в рецепте супов, пюре, пирожков. 
16. Пустой щелчок вместо выстрела. 18. Гнев 
в особо крупных размерах. 20. Пиротехниче-
ская взрывчатка. 22. Пружинный заменитель 
гантелей. 23. Ученый, для которого Офелия и 
Дездемона не герои пьес Шекспира, а спутники 
Урана. 24. Бюрократическая тягомотина. 27. 
Крылатые «босоножки» Гермеса. 30. Проклятие, 
сопровождающееся отлучением от церкви. 
32. Плотный ободок форменной фуражки. 34. 
Сорная трава — царица полей и буераков. 35. 
Скалярная физическая величина, равная отно-
шению массы тела к занимаемому этим телом 
объему. 36. Вздор сивой кобылы. 38. Платяной 
портал в Нарнию. 39. Пьяный бузотер в ресто-
ране. 40. Родная страна высоким словом. 41. 
Тренер, при котором футбольный клуб «Зенит» 
стал обладателем Кубка УЕФА. 42. Единица 
измерения нефти на мировом рынке.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Звонкий инструмент по-
стового. 2. Окончательный результат. 3. Про-
зрачная бумага для снятия копий с чертежей 
и рисунков. 5. «Драник», приготовленный из 
тертого кабачка. 6. Плод, «облаченный» в скор-
лупу. 7. Временное прекращение шума, дви-
жения. 8. Зазывала на митинге. 9. «Сопло» на 
газовой плите. 10. Спектакль, устраиваемый 
в честь одного из выступающих актеров. 12. 
Итака, которой правил Одиссей. 17. Подземные 
коридоры, где спасались христиане от пре-
следований в Древнем Риме. 19. Увлечение 
подружки, которой на день рождения дарят 
мольберт, краски и холсты. 20. Ученица, заис-
кивающая перед учительницей. 21. «Рогатина», 
обосновавшаяся на крыше. 25. Врач, назна-
чающий специальную обувь. 26. Рискованное, 
сомнительное предприятие, рассчитанное на 
случайный успех. 27. «Триколор», перед которым 
останавливаются пешеходы и автомобили. 28. 
«Краснокожая» домашняя птица. 29. Лосось «со 
спинным увечьем». 31. Небольшой напильник с 
мелкой насечкой. 33. Копченая масляная рыбка 
на бутерброде  с соленым огурцом. 34. «Дама» 
из гарема царя зверей. 37. Железнодорожная 
мастерская. 38. Прозвище Сергея, спевшего 
про лабутены.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Грамота. 4. Впадина. 10. Блокада. 11. Кочегар. 13. Заря. 14. Зеро. 15. 
Ренессанс. 16. Лагерь. 18. Аспект. 20. Реалист. 22. Развязка. 23. Апперкот. 24. Столетие. 
27. Крестины. 30. Абрикос. 32. Ритуал. 34. Льдина. 35. Оцепление. 36. Спам. 38. Ночь. 39. 
Рыдание. 40. Лунатик. 41. Водопад. 42. Ботаник.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Грузило. 2. Миля. 3. Токарь. 5. Пресса. 6. Джаз. 7. Ассорти. 8. Запевала. 
9. Акустика. 10. Бригада. 12. Ремесло. 17. Развалюха. 19. Старатель. 20. Розетка. 21. Топлесс. 
25. Тротуар. 26. Европеец. 27. Коктейль. 28. Новичок. 29. Пристав. 31. Мальчик. 33. Лопата. 
34. Лекало. 37. Мыло. 38. Ниша.

продаю

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-60-02

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

❑ ЧАСЫ, статуэтки, 
значки, б/у, куплю
т. 8(499)394-74-84

❑ календарики, 
открытки б/у куплю
т. 8-985-434-82-35

❑ книги, значки, открытки  
б/у. Старые вещи
т. 8(926)902-53-51

❑ магнитофоны: Тандберг, 
Награ, Штудер. 
Радиолампы, микрофоны
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы
т. 8(499)126-02-60

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ АДВОКАТ 

www.все-виды-
юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8-495-115-02-51

❑ бесплатная 
юридическая помощь
т. 8-499-393-39-66

 помогу взыскать долги
т. 8-916-609-07-44

❑ социальный центр 
защиты населения. 
Бесплатная юридическая 
консультация
т. 8(495)792-90-89

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки. Выезд 
от 3000–5000 руб.
т. 8-966-319-82-05

❑ массажисток
т. 8-966-194-01-01

предлагаю

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ!

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! 

ЛЮБАЯ станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых везде
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых
т. 8-968-408-58-86

❑ отдых! ЮГО-ЗАПАД!
т. 8-916-720-68-55

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр
т. 8-966-120-01-01

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

❑ отдых!
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых. Круглосуточно
т. 8-903-003-91-42

❑ отдых. Круглосуточно
т. 8-985-914-36-15

❑ расслабление
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-966-000-03-30,
м. "Медведково"
т. 8-966-000-09-90

разное

Я, АФРАСЯБ 
МОХАМАД 

НАСЕР, 
15.03.1991 года 

рождения, 
уроженец Республики 
Афганистан, сообщаю 
об утрате паспорта 

О 0040892

ДЕКАДА РЕДАКЦИОННОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 апреля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3
4 апреля с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
5 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
р-н Центральное Чертаново,  
ул. Кировоградская, д. 17б, у почтового отделения
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»
6 апреля с 8.00 до 20.00
пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а
пос. Некрасовка, ул. 1‑я Вольская, д. 17, корп. 1, 
у маг. «Пятерочка»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
р-н Обручевский, ул. Обручева, вл. 11,  
у маг. «Магнолия»
7 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Университет», выход к МГУ

м. «Перово», Зеленый просп., д. 20,  
напротив управы
м. «Щелковская»,  
Московский автовокзал
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская»,  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна» 
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Ореховый бульвар, д. 11, к.1
м. «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
у перехода около Российской государственной 
детской библиотеки, Калужская пл., д. 1
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский пр‑т, д. 74, 
около Шоколадницы
м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский б‑р, д. 30
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское шоссе,  
к р‑ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Ясенево», выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
с 4 по 7 апреля с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1‑го этажа

Специально для наших читателей с 29 марта по 8 апреля открыта ДЕКАДА  
РЕДАКЦИОННОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»! Во всех редакционных подписных пунктах «МК» 
 можно оформить подписку на газету на второе полугодие 2017 года по выгодным ценам.

Концертную премьеру нового шоу и альбом 
Светланы Лободы H2Lo ждали в Москве, по-
жалуй, с не меньшим или близким к тому во-
жделением и напряжением, чем программу 
Земфиры «Маленький человек» год назад. 
Только не надо брызгаться зеленкой, кидать-
ся в меня тухлыми яйцами, гнилыми поми-
дорами и ошметками сала за богохульство 
сравнения люрексовой Поп-Дивы из Украины 
и неземной башкирской Рок-Богини. И это 
не ошибка корректуры: пафосно-заглавные 
буквы употреблены специально, с осознани-
ем возможных последствий…

Если оставить в стороне снобистские рас-
суждения о «высоком авторском искусстве» и 
«мелкотравчатой попсятине», а рассмотреть 
сухой остаток с точки зрения массовой востре-
бованности, влияния и размера, то сравнение 
напрашивается весьма настойчиво — при необ-
ходимых, конечно, оговорках. Но и рок-бунтарка 
Дженис Джоплин, умершая в далеком 1970-м, 
и живая еще «матерь эпатажа» Мадонна тоже 
вышли за узкие рамки своего жанра, став гло-
бально востребованными персонами, икона-
ми, сенсациями, объектами экстраординарного 
внимания.

Просто у нас любят всё и всех сравнивать, а 
об аналогиях с Мадонной приходится в последнее 
время слышать очень часто, когда речь заходит 
о Лободе. Я бы вместо Луизы нашей Чикконе 
провел несколько иные параллели. Самонад-
еянно заявившая об открытии новой молекулы 
кислорода (Lo) в формуле животворящей воды, 
без которой никто не проживет, артистка рас-
положилась где-то между вульгарной Lady Gaga и 
благочестивой Kylie Minogue. И в этом парадоксе 
музыкально-идейной формулы Loboda нашла 
свою особенную, самобытную нишу.

Еще не так давно неустроенная старлетка, 
пугливо озиравшаяся на поп-поляне в поисках 
свободной лавочки, неожиданно и с невероятно 
реактивной скоростью разрослась до масштаба 
мегаперсоны. И есть подозрение, что качественно 
эта истерия вокруг нее несколько отличается от 
не столь давнего помешательства из-за певицы 
Натали, например, с ее «Боже, какой мужчина!». 
Оккупация нашей музыкальной территории укра-
инской гарной дивчиной станет, похоже, долго-
временным фактором действительности.

Градус ажиотажа в последнее время по-
вышался в геометрической прогрессии — так, 
что если бы «ЗД», например, подзадержалась 
с голосованием читателей «МК» буквально на 
пару-другую недель, то Loboda, скорее всего, 
взяла бы не только награду за «Видеоклип года» 
(«К черту любовь»), а могла потеснить соперниц 
и в других номинациях премии ZD Awards, как 
она, собственно, это уже сделала в своей род-
ной Украине, бескомпромиссно взойдя на трон 
«Певицы года».

После московской премьеры шоу H2Lo и 
«порванных» одноименным альбомом чартов 
в семи постсоветских странах можно считать, 
что на грядущих музыкальных церемониях по 
версиям самых разных ресурсов, изданий, теле-
каналов и радиостанций другие номинантки 
имеют катастрофически тающие шансы.

H H H
А ведь долгие годы ничто не предвещало по-

добного «скандала». Дебют в «ВИА Гра» в 2004 г., 

скоропостижно закончившийся паническим бег-
ством от продюсерского диктата Константина 
Меладзе, штурм московского «Евровидения-
2009» в стиле эротико-циркового кабаре Be My 
Valentine, поперхнувшийся 12-м местом, мучи-
тельные поиски своего репертуара, несколько 
робких попыток захода на глобальную россий-
скую поп-сцену — усилия если не уходили водой 
в песок, то не давали ожидаемого результата.

Новый штурм топовых высот был предпринят 
в начале нынешнего десятилетия «триптихом» 

из «Революции», «Облаков», «40 градусов», 
впервые прорвавшим московские хит-парады 
за все годы отчаянных попыток. С тех пор все 
шло по нарастающей, и, наконец, количество 
вылилось в желаемое качество. Хиты «Пора до-
мой», «К черту любовь», «Твои глаза» не просто 
завоевали хит-парады, а принесли отдачу, по 
совокупности превосходящую все предыдущие 
скорбные труды.

Родная для Лободы украинская публика, 
впрочем, несколько раньше разглядела цель-
ную и самобытную артистку, имеющую, что и 
как убедительно сказать своему слушателю. 
Юбилейное шоу «Пора домой» (по случаю 10-
летия творческой карьеры) в декабре 2015 г. в 
Киеве оказалось феноменальным спектаклем, 
где пресловутый «мировой уровень», которым 
так любят пофорсить иные здешние поп-звезды, 
стал очевидным не только и не столько благодаря 
сценографии, грамотному свету, неподражае-
мому балету, трюкам, постановочным спецэф-
фектам, хотя этого было и есть по-прежнему 
сполна, сколько из-за отточенной драматургии, 
актерского, исполнительского и музыкального 
начала героини. Достойный европейский уровень 
в парадигме редкой здесь интеллигентности, 
откровенности, содержательности и острого 
чувства современности.

Плюс, конечно, характерный голос, неподра-
жаемое «вибрато», которое завораживает слуша-
телей, словно удав кроликов, а также сочащийся 
как физиологически, так и энергетически взрыв-
ной эротизм, что является, конечно, мощным 
орудием воздействия на публику, о чем, кстати, 
часто говорит и Наша Всё Алла Пугачева, когда 
вспоминает время от времени, почему, напри-
мер, взялась когда-то продвигать в люди былого 
фаворита Владимира Кузьмина. Она знала этот 
секрет задолго до всех кузьминых… 

Было жаль, что роскошное шоу Лободы 
в прошлый раз так и не доехало до России. 

Нынешняя премьера H2Lo, к счастью, доехала. 
Хотя большим преступлением стал выбор кон-
цертного зала с плюшевыми креслами вместо 
танцевального партера, что несколько гасило 
масштаб и энергетику действа, рассчитанные на 
большую арену Дворца спорта, как это было дву-
мя неделями ранее в Киеве. Команда артистки, 
похоже, пока побоялась замахиваться в Москве 
на столь внушительную площадку.

H H H
Однако разведка боем удалась. Формально 

посвященное выходу нового альбома, шоу стало 
симбиозом лучших номеров из «эталонной» про-
граммы «Пора домой» 2015 г., текущих хитов и 
новых песен, уже претендующих на серьезные 
места в чартах, как, например, «Случайная», 
«Стерва» или «Танцую волосами». Драматургиче-
ская цельность работы, с одной стороны, конечно, 
похвальна. С другой — подобный прорывной 
потенциал другие артисты обычно выдают на-
гора значительно рачительнее, растягивая на 
года и выжимая из каждого потенциального 
хита максимум дивидендов. Расточительность 
Лободы в этом смысле обескуражила многих 
профи шоу-бизнеса, но, видимо, гарна дивчина 
настолько одержима жаждой долгожданной по-
беды, что не в силах остановиться. Она уверена, 
что источник вдохновения и дальше не покинет ни 
ее, ни авторов, с которыми она теперь работает, 
включая модного хитмейкера Олега Влади, на 
которого большие надежды, и других.

Изюминкой московской премьеры стало 
появление на сцене «золотого соловья Рос-
сии» Николая Баскова — вместо, как получи-
лось, модно-актуального Монатика в Киеве. Он, 
правда, тактично не стал петь, а только вручил 
цветы, потребовав от Лободы «изнасиловать нас 
всех». Она, впрочем, и без напутствий Баскова 
занималась этим вечер напролет.

Одна из сценических жемчужин ее шоу 
L’Amour Des Trois («Любовь на троих») заканчи-
вается самоубийством героини, запутавшейся в 
любовном треугольнике. «То никого нет, то сразу 
двое, и оба симпатичные, — вводила артистка 
зрителей в суть проблемы. — Хочется как-то 
правильно так разрулить, чтобы всем было хоро-
шо. Но нет, рано или поздно — всем плохо». Три 
минуты страстей заканчиваются тем, что девица 
стреляется. Зал вздрагивает. А бытовая, казалось 
бы, зарисовка приобрела на фоне всех подо-
плек пугающие смыслы и зловещее обобщение. 
«Лучше бы реально застрелилась», — гнусавили 
боты в Интернете. 

 «Она предала Украину, выступая у оккупан-
та», — сочился ядом комментариев мой пост в 
соцсети с концерта. «Оголтелость любого роз-
лива омерзительна», — пытался я парировать 
очереди словесных огнеметов. Дискуссия с не-
примиримыми бесполезна — ни по эту, ни по ту 
сторону от границы. Между крайностями лежит 
поле добра, надежды и здравомыслия, о котором 
сама Светлана прочувствованно говорила на 
концерте. Ее любят и в России, и в Украине. Как и 
ненавидят тоже. Долгожданный успех, к которому 
она долго шла, оказался на своем пике в самый 
неподходящий, наверное, момент. И просто из 
замечательной артистки она, даже не желая 
того, превратилась вдруг и в яблоко раздора, и 
в беспомощного, увы, голубя мира. 

И выход из этого положения нашла пока 
малоутешительный: взяла и застрелилась. Пусть 
и понарошку, только на сцене… 

ТУПИК L’AMOUR DES TROIS
Обаяние благочестивой 
вульгарности

LOBODA:

На «Золотой маске» в номинации «Экс-
перимент» организовали прогулки по 
Ленинградскому вокзалу с фестивалем 
«Точка доступа» из Санкт-Петербурга. 
Вместе с членами жюри — актером 
Александром Феклистовым, скрипа-
чом Сергеем Стадлером — группа че-
ловек из 30 под красным флагом кур-
сировала туда-сюда в течение 1 часа 
50 минут, изумляя пассажиров. 

Для участия в спектакле-променаде, по-
ставили который режиссер Владимир Кузнецов 
и худрук проекта Константин Учитель, каждому 
из нас выдали наушники, предъявили памятку 
участника. Мы взяли на себя обязательства со-
блюдать общественный порядок, не отклоняться 
от маршрута, не распивать спиртные напитки 
и не курить в запрещенных местах сообразно 
требованиям администрации вокзала. Сразу 
предупредили: «Следите за человеком с флаж-
ком». Так мы отправились в путь.

Действо называется «Разговоры беженцев» 
и основано на пьесе Бертольда Брехта, напи-
санной им в 1940–1941 годах. Он и сам познал 
все тяготы человека, покинувшего родину, когда 
уехал из фашистской Германии в Финляндию. 
События его пьесы, состоящей из диалогов, 
происходят на Центральном вокзале в Хель-
синки. Через наушники нам сообщают, что в 
1942 году знаменитый немецкий драматург и 
реформатор немецкого театра вместе с женой 
— актрисой Еленой Вайгель — и своими детьми 
прибыл на Ленинградский вокзал с тем, чтобы 
отправиться в длительное путешествие через 
нашу страну до Владивостока, а оттуда отбыть 
к берегам Америки.

Казалось, что мы идем по знакомым вок-
зальным помещениям и слушаем заранее за-
писанные голоса актеров. В одном из залов 
ожидания по ходу нашего маршрута можно было 
встретить читателей «МК». К одному из них я 
даже подошла, чтобы поприветствовать. Свежий 
номер ему нравился.

Вокзальная жизнь шла своим чередом. Ре-
бенок гонял мяч в детском городке. Пассажиры 

дремали. Кто-то с изумлением посматривал на 
нашу странную группу. Потом внимание привлек 
какой-то парень, с аппетитом поглощавший 
китайскую лапшу. Когда решила его сфотогра-
фировать, он недоброжелательно посмотрел и, 

казалось, готов был вырвать телефон. Не сразу 
догадалась, что это и есть один из двоих «бе-
женцев», разговоры которых мы подслушиваем. 
Актеры Сергей Волков и Максим Фомин иногда 
подсаживались к кому-то из нас, продолжая 

свой диалог о Германии времен Второй миро-
вой войны, из которой они были вынуждены 
бежать, как и Брехт. Циффель и Калле — вот 
их имена. Второй в чем-то унаследовал черты 
самого автора «Трехгрошовой оперы» и «Ма-
тушки Кураж».

Потом мы сидели в зале ожидания военного 
коменданта, куда в обычное время не так про-
сто попасть. Один из наших героев, как малыш, 
встал на кресло, чтобы с выражением прочитать 
стихи, смысл которых был совсем не детским 
и сводился к тому, что этот молодой человек 
не знает, о чем тоскует. А в наушниках звучали 
рассказы о свиданиях с девушками, у которых 
одинаковый цвет лица, потому что все они ра-
ботают допоздна; рассуждения о том, что такое 
полгода полового воздержания за украденный 
мешок картошки… «Я рад, что я не француз», — 
говорил один из беженцев, мотивируя это тем, 
что среди представителей этой нации слишком 
развит патриотизм.

При упоминании имени Гитлера проходив-
ший мимо сотрудник зала военного комендан-
та приостановился и внимательно посмотрел 
на того, кто держал речь. Конечно, все были 
предупреждены о нашем нашествии, иначе кто 
бы нас стал терпеть. Когда герои начали играть 
прямо на полу в шахматы, случайные прохожие 
заглядывали через наши головы, не понимая, 
что происходит.

Петербургский фестиваль «Точка доступа» 
проводит свои акции в самых разных местах. С 
недавних пор у нас стало актуально приобщать 
зрителя к так называемому иммерсивному теа-
тру и паблик-арте, с которыми в Европе давно 
знакомы. «Разговоры беженцев» — как фон, в 
них особо не погружаешься и, уж конечно, не 
сопереживаешь героям. Так, занятное развлече-
ние, не сопряженное ни с каким новым знанием. 
Сама идея хороша, а вот ее воплощение пока 
еще очень скромное. В сущности, любой из нас 
мог бы провести такой променад, имея или не 
имея основания для этого. Актерские способ-
ности тоже оказались не так важны. Суть — в 
самом хождении. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

АКТЕР ФЕКЛИСТОВ 
ПРОСЛЕДОВАЛ ЗА БЕЖЕНЦАМИ
«Золотая маска» — променад с героями Брехта
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Читайте «МК» в ожидании поезда.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ  
ХРОНИКИ

с Артуром ГАСПАРЯНОМ



В минувшую субботу, 
1 апреля, в Центральном 
доме шахматиста было очень 
многолюдно и по-настоящему 
задорно. Вы, наверное, 
спросите, как можно веселиться 
в заведении, где требуется 
колоссальная концентрация 
внимания? Можно и даже 
нужно, если это традиционный, 
XXI чемпионат мира по 
шахматным поддавкам! Это 
интеллектуально-светское 
мероприятие вместе с «МК» 
организовала Российская 
федерация шахмат и «Русский 
шахматный дом». Что из этого 
получилось — в материале «МК».

Традиция собираться за шахматной доской 
вечером 1 апреля не родилась бы без главного 
редактора «МК» Павла Гусева и без нашего кол-
леги, шахматного обозревателя и просто заме-
чательного человека Евгения Гика. Его не стало в 
октябре прошлого года, но во многом благодаря 
ему мы получили возможность собираться теплой 
компанией за шахматами и за интересными бесе-
дами дарить друг другу свои фигуры. Кто щедрее 
одарит — тот и победитель.

Павел Гусев посетил турнир не в качестве 
участника, что гостей немного расстроило. Ну 
где же еще можно увидеть главного редактора 
легендарной газеты за шахматной доской? Впро-
чем, наблюдать гостям в этот вечер было за кем. 
Умело поддавался своим соперникам его первый 
заместитель Петр Спектор, неизменный участ-
ник турнира; бизнесмен и президент Федерации 
шахмат Москвы Владимир Палихата, академик-
экономист Александр Некипелов, президент 
Фонда социальной защищенности спортсменов 
имени Льва Яшина Геннадий Венглинский, компо-
зитор Владимир Дашкевич, известный гроссмей-
стер Александр Морозевич. А композитор Роман 
Львович, принимавший участие в прошлогоднем 

турнире 1 апреля, в этот раз решил не садиться за 
доску. Вместо шахмат он сел за рояль и радовал 
гостей вечера прекрасной музыкой. Черно-белые 
клавиши манили не меньше черно-белых клеток 
на доске. Вечер удался, за что отдельное спасибо 
президенту Российской шахматной федерации 
Андрею Филатову. 

Надо признать, профессиональным шахма-
тистам перестроиться с классической игры на 
поддавки крайне сложно. Ведь не всем удается 
подавить в себе желание есть фигуры соперника. 
Но, как видим, обуздать аппетит и активно угощать 
своей шахматной армией других — возможно. В 
прошлом году победителем турнира стал Сер-
гей Карякин, который после матча за шахматную 
корону-2016 в Нью-Йорке уже не нуждается в пред-
ставлении. Год назад его победе никто не удивил-
ся. В этот раз титул чемпиона также достался не 
любителю, а профессиональному шахматисту, 
международному мастеру Владимиру Шумилину. 
Серебряным призером стал бизнесмен Михаил 
Салонтаи. И третьим на пьедестале был Зариф 
Сафоев. Эта звездная тройка без зазрения совести 
избавлялась от своих фигур во время партии. А 
те, кто по привычке сохранял свое «богатство», 
вместо того, чтобы избавиться от него, остались 
не у дел. Хотя… Это же все шутки!

Майя ГВИЛАВА.

Первый заместитель главного 
редактора «МК» Петр Спектор 
наблюдает за игрой супруги.

под гРадусоМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 4…6°, 

днем в Москве 6…8°. Облачно; ночью местами 
небольшой дождь; днем дождь, ветер ночью 
переменных направлений, 2–7 м/с, днем вос-
точный, 5–10 м/с.

Восход Солнца — 5.53, заход Солнца — 19.11, 
долгота дня — 13.18.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, утром ожидается слабая гео-
магнитная буря, днем и вечером — небольшие 
возмущения.

дНИ РоЖдЕНИЯ
Марлон Брандо (1924–2004), актер, обладатель 
двух «Оскаров»
Юлия Ефимова (1992), пловчиха, трехкратный 
призер Олимпийских игр
Вадим Козин (1903–1994), певец, кумир публики 
30–40-х годов
Юрий Нагибин (1920–1994), писатель, 
кинодраматург
Марк Розовский (1937), драматург, театральный 
режиссер, худрук театра «У Никитских ворот»
Виктор Садовничий (1939), академик, ректор 
МГУ
Ольга Тумайкина (1972), актриса театра и кино, 
заслуженная артистка РФ
Михаил Шатров (1932–2010), драматург и 
сценарист
Владимир Шахиджанян (1940), журналист, 
психолог

датсКИй уголоК
1502 г. — началась четвертая экспедиция Хри-
стофора Колумба.
1917 г. — из эмиграции вернулся В.И.Ленин. 
Речь с броневика на Финляндском вокзале в 
Петрограде.
1922 г. — Иосиф Сталин избран Генеральным 
секретарем ЦК РКП(б).
1932 г. — советский хирург Юрий Вороной провел 
первую в мире операцию по пересадке почки.
1967 г. — в Москве состоялась премьера фильма 
Леонида Гайдая «Кавказская пленница».

— Как прошло 1 апреля у вас на работе?
— Весело. Директор издал приказ о со-
кращении всего нашего отдела — мы так 
смеялись! А сегодня оказалось, что это 
правда, — директор так смеялся!..

«Муж на час» пришел поздно, посмотрел 
на выбитое стекло и подтекающий унитаз, 
сказал, что ничего не может сделать, и по-
требовал борща. Очень реалистично, не 
ожидала!

— Доктор, почему меня все норовят обидеть, 
обзывают ни за что?..
— Заткнись, тупица никчемная, корова 

толстомордая! Живо гони тысячу рублей за 
консультацию!

За сочинение «Как я провела лето» Анечка по-
лучила «пятерку». Уж очень правдоподобно она 
описала, как учительница Марина Ивановна 
развлекалась в сауне турецкого отеля с ее папой 
и еще тремя мужчинами. А приписка «мама об 
этом не знает, но всякое возможно» заранее 
обеспечила ученице «отлично» и в четверти.

В Германии прошел фестиваль пива. Боль-
ше всех пива выпил житель Тамбова Олег 
Михайлович, который смотрел фестиваль по 
телевизору.
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  Революцию страна встретила как праздник. 
«Первая революционная ночь была как пасхальная 
по ощущению чуда близко, рядом, вокруг себя», — 
вспоминала художница Татьяна Гиппиус, сестра 
известной писательницы.

 Стремительное развитие событий весной 
семнадцатого года потрясает, восхищает и пу-
гает. Сейчас невозможно себе представить, как 
восторженно воспринимали революцию. Люди 
целый день идут, стоят, машут шапками, платками, 
кричат «ура», вспоминали очевидцы. «Да здрав-
ствует единение народа в пользу мира и порядка 
в нашей стране!» Несут плакаты: «Земля и Воля», 
«Демократическая республика». Повсюду митинги: 
не всегда разберешь, что говорят, так охрипли 
ораторы. Настроение у всех бодрое и веселое. 
Лица взволнованные, радостные — праздник. О 
старом никто не сожалеет.

 «В первом часу дня пошел «куда все идут», 
то есть к Думе, — вспоминал один из москвичей. 
— Начиная от Лубянской площади, увидел неза-
бываемую картину. К Театральной и Воскресенской 
площадям спешили тысячи, особенно много сту-
дентов и учащихся. Лица у всех взволнованные, ра-
достные — чувствовался истинный праздник, всех 
охватило какое-то умиление. Вот когда сказалось 
братство и общность настроения. А я стар уж, что 
ли, стал, чуть не плакал, сам не зная от чего…

 Необычайные картины: у солдат в одной руке 
шашка, а в другой красный флаг; или так: солдат 
и студент идут обнявшись, и у солдата флаг, а у 
студента ружье… Городовых — нигде не видно. 
Да здравствует единение народа в пользу скорого 
мира и порядка в нашей стране! Долой старых, 
безумных, бессовестных правителей, и да заменят 
их люди энергичные, мудрые и честные!»

Князь Львов —  
избранник народа

 Новое правительство рассчитывал возглавить 
председатель Государственной думы Михаил Род-
зянко. Он верил в свои таланты. Когда Петроград 
был охвачен волнениями, самоуверенно сказал:

 — Дайте мне власть, я расстреляю, но в два 
дня все будет спокойно и будет хлеб.

 Но коллеги-депутаты назвали другое имя 
— князь Львов: «хороший человек и работник, та-
лантливый организатор».

 Министр-председатель и одновременно ми-
нистр внутренних дел Временного правительства 
князь Георгий Евгеньевич Львов вел свой род от 
Рюриковичей. Окончил юридический факультет 
Московского университета. Занялся сельским 
хозяйством. Успешный тульский помещик восхи-
щал Льва Толстого, который с большой симпатией 
вывел его в «Войне и мире» в образе Лёвина. В 
первой Государственной думе руководил врачебно-
продовольственным комитетом: по всей стране 
создавал пекарни, столовые и лечебницы для го-
лодающих, погорельцев, малоимущих, помогал 
переселенцам в Сибирь и на Дальний Восток. В на-
чале войны князя избрали главноуполномоченным 
Всероссийского земского союза помощи больным 
и раненым воинам.

В Первую мировую общественные органи-
зации стали заметными в жизни страны. Сейчас 
бы это назвали гражданским обществом. Союз 
помощи больным и раненым воинам занимался 
госпиталями и санитарными поездами, снабжал 
армию обувью и одеждой, взял на себя питание 
рабочих, которые вели земляные работы на фронте. 
В 1915 году князь Львов возглавил Объединенный 
комитет Земского союза и Союза городов.

 «Юрист по образованию и общественник по 
призванию, — вспоминал философ Федор Степун, 
— стяжавший громкое имя своей неутомимою 
деятельностью во главе Союза земств и городов (за 
редкую в интеллигентской среде деловитость Льво-
ва звали Американцем), политик прогрессивных 
убеждений, не связанный никакими партийными 
доктринами, он казался человеком, созданным 
для поста министра-председателя».

 Князь и возглавил первое послереволюцион-
ное правительство. Его помощник описал мотивы 
Львова: «Родина-мать на краю гибели. Неужели в 
этот час он усомнится в глубокой мудрости русского 
народа, в божественных началах, живущих в его 
душе, — в его доброжелательстве, миротворчестве, 
смиренстве? Боязливо отойти в сторону? Умыть 
руки?.. «Я не мог не пойти туда», — говорил он».

 Никогда Россия не была такой свободной, как 
весной 1917 года. Даже Ленин считал, что Россия 
стала «самой передовой страной мира». Временное 
правительство объявило амнистию по всем по-
литическим и религиозным делам. Заключенные 
вышли на свободу, в том числе большевики, среди 
них Сталин и Свердлов.

 Временное правительство отменило все со-
словные, вероисповедальные и национальные 
ограничения. Гарантировало свободу союзов, 

печати, слова, собраний и стачек. Началась под-
готовка к созыву Учредительного собрания, кото-
рое должно было установить форму правления и 
принять Конституцию страны. 

 Князь Львов проникновенно шептал:
 — Боже, как хорошо все складывается!.. Ве-

ликая, бескровная революция!..
 Не большевикам, а князю Григорию Трубецко-

му мерещилась тогда демократическая революция 
во всей Европе — в подражание России. «Известия 
из Болгарии производят сильнейшее впечатление, 
— восторгался князь. — Туда уже перекинулась 
революция из России. Глубоко надеюсь, что скоро 
революция перекинется и в Турцию, и в Австрию. А 
тогда немцы останутся одни усмирителями против 
всех народов. Дай Бог!»

 Депутаты Думы, общественность не сомнева-
лись, что они легко справятся со всеми проблема-
ми. Почему же всего через полгода от праздничного 
настроения весны семнадцатого года не останется 
и следа? Вместо долгожданных мира и порядка 
воцарятся хаос и анархия? Толпа с легкостью от-
кажется от всех завоеваний Февраля? И творцов 
Февральской революции занесут в список врагов 
народа?..

 5 марта князь Львов разослал по стране цир-
кулярное распоряжение: «устранить губернаторов 
и вице-губернаторов от исполнения обязанностей». 
Объяснил:

 — Назначать никого правительство не будет. 
Такие вопросы должны решаться не в центре, а са-
мим населением. Пусть на местах сами выберут.

 10 марта Временное правительство упразд-
нило департамент полиции.

 12 марта — отменило смертную казнь.
 13 марта — отменило военно-полевые 

суды.
 — Применять силу не нужно, — говорил глава 

Временного правительства, — русский народ не 
любит насилия… Все само собою утрясется и обра-
зуется… Народ сам создаст своим мудрым чутьем 
справедливые и светлые формы жизни…

 Губернаторы, полиция и жандармы исчезли, 
а с ними — и власть. Демонтаж прежних структур 
привел к тому, что вся система управления развали-
лась. Винили в этом Львова и его прекраснодушных 
единомышленников. 

Как жить без полиции?
 «Князь Львов исключал для себя применение 

насильственных мер в борьбе с политическими про-
тивниками, — писал хорошо знавший его человек, 
— и оказался в неравном положении в сравнении 
с бунтующими революционными массами, прибе-
гавшими к насилию и террору в своем стремлении 
к власти».

 Львову, вспоминал современник, не хватало 
той любви к власти, без которой историей, к сожа-
лению, не вырабатываются крупные политические 
деятели. Он принимал разрушительную стихию 
революции за подъем народного творчества.

 Во Временное правительство вошли и люди с 
практическим опытом, и блестящие интеллектуалы, 
абсолютно бескорыстные, движимые желанием 
послужить России. Ныне винят их в том, что они 
утратили контроль над страной, а надо было и 
кулаком стукнуть, и силу применить.

 «Мы не почувствовали перед собой вождя, 
— вспоминал министр иностранных дел Павел Ми-
люков. — Коллега по партии спросил мое мнение: 
«Ну как?» Я ему с досадой ответил одним словом: 
«Шляпа!» Я был сильно разочарован. Нам нужна 
была во что бы то ни стало сильная власть. Этой 
власти князь Львов с собой не принес».

 Но никакой власти у них и не было! После 
свержения императора государство развалилось. 
Порядок исчез. Власть брал тот, кто мог. Винтовка 
рождала власть. И кровь…

 Теперь уже вовсе никто не желал воевать. 
Батальоны новобранцев разбегались по дороге на 
фронт. Хаос и анархия разрушали экономику. Рубль 
обесценивался. Это рождало массовое возмуще-
ние. Жизнь в стране стремительно ухудшалась. А 
кто виноват? Новая власть. Те, кто взял власть в 
феврале, — Временное правительство.

 «Львов тяжести павшей на него ответствен-
ности не вынес, — писал Степун. — Поддавшись 
внезапно нахлынувшему на него чувству, что «мы 
ничего не можем», «мы обречены», «мы щепки, 
которые несет поток», и еще страшнее, что «мы 
погребенные», он уже через четыре месяца подал 
в отставку».

 К нему заглянул известный журналист:
 «Я не сразу узнал Георгия Евгеньевича. Пере-

до мною сидел старик с белой, как лунь, головой, 
опустившийся, с медленными, редкими движе-
ниями… Он казался совершенно изношенным. 
Он сказал:

 — Мне ничего не оставалось делать. Для того 
чтобы спасти положение, надо было разогнать Со-
веты и стрелять в народ. Я не мог этого сделать».

 В конце жизни князь Львов во всем винил 
главным образом самого себя.

 — Ведь это я сделал революцию, я убил 
царя и всех… всё я, — говорил он в Париже другу 
детства.

 Последний председатель Думы Родзянко 
тоже уехал из России, жил в Сербии, очень бедно. 
Правые эмигранты его ненавидели, избивали. И 
он задавал себе этот вопрос:

 — Может быть, действительно я не все сделал, 
чтобы предотвратить гибель России?!

 «Все время неотвязная мысль, — записывал в 
дневнике известный историк, профессор Москов-
ского университета Юрий Готье. — Почему сметен 
событиями цвет русской деловой интеллигенции, 
например земские деятели, дельцы земского и 
городского союзов, из которых, конечно, вышли 
бы наилучшие деятели на первое время русской 
свободы?»

пРодолЖЕНИЕ слЕдуЕт:
Может быть, русская революция 

и падение империи — дело рук 
германского генштаба?

Начало в номерах «МК» 
от 19 декабря, 9 января, далее — 

в каждый понедельник.

Леонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  

РЕВОЛЮЦИЯ.
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лИБЕРалЫ у ВластИ
Никогда Россия не испытывала такого душевного 

подъема, как весной 1917 года. В первое 
революционное правительство вошли лучшие 
люди страны. почему всего через полгода от 

праздничного настроения не останется и следа?

1

2

3

4

5

Министр-
председатель 

Временного 
правительства 

князь Георгий 
Евгеньевич 

Львов.

споРт

Автор этих строк против Александра Морозевича; 
за соседней доской Александр Некипелов.

Главный редактор «МК» 
Павел Гусев и Белла Гик.

XXI турнир по шахматным поддавкам 
под эгидой «МК» прошел в Москве

«Я немного волновалась во время пред-
стартовой раскатки. Иногда так бывает: 
не ситуация давит, это такие тараканы в 
голове, которые пытаются тебе помешать. 
С ними тоже нужно справляться». Она это 
сказала, я вспомнила: Женя Медведева раз 
за разом на раскатке делала чистые прыж-
ки, то с одной поднятой рукой, то с двумя. 
Оказывается, давила тараканов.
«Во время проката не нервничала вообще, а 

эмоциональных сил уже не хватало. Ехала и думала: 
когда это уже закончится?» Вообще-то последний 
вопрос, конечно, лучше прозвучит не из ее уст. Это 
соперницы должны вопрошать: а когда же Евгения 
даст возможность думать о первом месте, а не о 
любом оставшемся после Медведевой?

Хотя чего вопрошать-то? Побитый Женей ми-
ровой рекорд в произвольной программе — это, 
оказывается, прокат, который не задался. Сначала 
об этом, проходя в смешанной зоне, сказала тренер 
Этери Тутберидзе. Улыбнулась и выдала сей факт. 
Затем подтвердила Женя. «Прокат действительно 
не задался, было много сомнительных моментов, на 
грани срыва. Но я справилась, это главное». 

Женское (у обеих) кокетство? Или жесткая кон-
статация факта? Так и хотелось сказать: на грани, да 
еще когда никто не замечает, это не считается. Но 
в том-то и дело, что у них — тренера и фигуристки 
— считается все. Останавливаться нельзя. Даже не 
конкуренты затопчут — до медведевских высот надо 
еще добраться. Затопчешь себя сам. 

Вот зачем Юдзуру Ханю желает попробовать 
четверной аксель? Ханю, который выиграл в Хель-
синки с четырьмя прыжками в четыре оборота, 

изысканным катанием и тоже мировым рекордом? 
Тройной аксель — это три с половиной оборота, та-
ков заход на прыжок; четверной, получается, — уже 
четыре с половиной. «Мне говорили, что с научной 
точки зрения можно исполнять прыжок в пять обо-
ротов. Хотелось бы попробовать четверной аксель». 
Жесть…

Красавец Ханю! Как и Сема Уно, и Цзинь Боян, 
и Нэтан Чен — американец так вообще замахнулся 

на шесть прыжков в четыре оборота в одной про-
грамме. Как и Жене Медведевой, ему 17 лет… Все 
упомянутые знают что творят. Хотите — один смысл 
в это слово вкладывайте, хотите — другой. Я так за 
оба сразу. 

✭✭✭
…А зря Евгений Плющенко в пятницу объявил 

об окончании карьеры и уходе в тренеры. Надо было 
сделать это 1 апреля — остался бы шанс отыграть 
все назад. Шутка. В сильнейшей группе мужчин 
на чемпионате мира россиян не было. Там решали 
все без нас. Хотелось бы сказать — пока без нас. 
Но это смело.

Ладно, все же использую это слово-прилипалу: 
пока смело. А ощущение возникшей безнадеги — 
от нашего максимализма. Победы, к которым нас 
приучило отечественное фигурное катание, хочет-
ся вернуть. Мы так воспитаны. Но пожизненного 
в спорте ничего не бывает. Вы думаете, женское 
одиночное катание в странах-лидерах о победах 
не тоскует?..

На Олимпийских играх в Сочи у российских 
мужчин было одно вакантное место. А сейчас Михаил 
Коляда и Максим Ковтун завоевали две лицензии. 
Ругать себя есть за что каждому из них. Они и ругают. 

Ругать ли нам их? Сложный вопрос. Старались как 
могли. И идут вперед такими темпами, которыми, 
видимо, возможно. Ведь не вчера лидерские позиции 
в мужском одиночном катании утрачены. Коляда с 
Ковтуном подгонять себя могут только сами. Год до 
Игр — это большой отрезок. Лидеры в Пхенчхане 
за олимпийскую медаль будут биться по-другому, 
с четверными аккуратнее обойдутся. Да и всякое 
на Играх случается, надо быть готовым отработать 
свой максимум. Причем не раздумывая. Тараканов 
— изводить!

Женя Медведева всем сообщила: не прыгает 
пока четверной сальхов, не верьте слухам, но услож-
нять программы надо постоянно — для себя лично. 
Для страны завоевала «золото» чемпионата мира 
второй год подряд. Между прочим, за тридцать пять 
последних лет так выигрывали лишь трое: немка Ка-
тарина Витт, а также Кристи Ямагучи и Мишель Кван, 
представлявшие США. То, что у нас три квоты на Игры 
в Пхенчхан, можно даже и не уточнять. А выражение 
«быть на голову сильнее» теперь в устах специали-
стов звучит так: нужно быть Медведевой. 

Три места у России на Олимпийских играх у пар 
и одиночниц. У мужчин одну квоту к сочинской при-
бавили, а в танцах — потеряли. Екатерина Боброва 
и Дмитрий Соловьев на чемпионате мира — пятые, 
Александра Степанова и Иван Букин — десятые. Бо-
ролись наши дуэты честно и красиво. Но при острой 
конкуренции и задающих космический тон лидерах 
Вирчу—Мойр и Пападакис—Сизерон этого мало. 
Мне нравится то, что сказали Катя с Димой: «Хотим 
удивить на следующий год, предложить что-то новое, 
чтобы о нас говорили: неужели это они, Боброва и 
Соловьев?..»

ЖЕНЯ НА ГРАНИ СРЫВА
Наш спецкор Ирина СТЕПАНЦЕВА передает с чемпионата 

мира по фигурному катанию в Хельсинки

Игра шла под 
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— Здравствуйте.
— Здравствуйте.
— Что же делать родным и близким. 

Ничего не помогает. У родных просто бес-
конечный страх, что вот опять запьет. Что вы 
скажете? Как родные могут помочь близкому 
человеку? 

— Пьянство разными людьми воспринима-
ется по-разному. Даже среди специалистов нет 
единства в этом вопросе. Одни считают, что это 
вредная привычка, распущенность. Другие — 
характер и физиологические особенности лично-
сти. Третьи считают, что это сознательный выбор 
самого человека. Жизненный путь, карма, кредо. 
К нам в центр приходит много обращений, в том 
числе и анонимных. Я взяла сегодня с собой за-
читать обращение.

«Я сама не страдаю пристрастием к спирт-
ному, но столкнулась с этим в отношениях с 
близким человеком. Хрен редьки не слаще, 
как говорится. Сначала идея, что к пьющим 
нужно относиться, как к больным, меня не 
привлекала — она как бы намекала просто 
на отсутствие сопротивления человеком. Но 
позднее пришло понимание, что если подхо-
дить так, то и бороться надо соответственно, 
например, если человеку нельзя есть сахар 
из-за предрасположенности, то ну НИКАК и 
НЕЛЬЗЯ. Нужен отказ полный, изменение ре-
жима питания и прочее. Вот и здесь также: 
если есть предрасположенность у конкретного 
человека, то необходим полный отказ от ал-
коголя. Только как это сделать?»

Женщина, которая написала нам это обраще-
ние, абсолютно права в том, что нужно помогать. 
Да! Сложно понять, как? Как повлиять на человека, 
чтобы он сам отказался от алкоголя? Это практи-
чески невозможно. А я вам скажу, что возможно! 
Просто грамотнее нужно действовать. 

— Ну, так действительно, что делать? Как 
же повлиять на это?

— Да не нужно влиять на человека. Действо-
вать нужно по-другому. Есть хорошее, анонимное 
средство ВЕГА ФОРТЕ. Это капли, без цвета и 
запаха, которые просто добавляются в пищу и 
воду. Действие ВЕГА ФОРТЕ направлено, в пер-
вую очередь, на сами причины возникновения 
зависимости. 

— Как это происходит? 
— Отказ от алкоголя всегда сопровожда-

ется депрессией, тревожным синдромом. Это 
физиологически объяснимо — снижается вы-
работка серотонина. В состав ВЕГА ФОРТЕ 
входит такой компонент, как триптофан — он 
в организме человека преобразуется в серо-
тонин. Это соединение, которое вызывает ум-
ственное расслабление и создает ощущение 
эмоционального благополучия. Поэтому, при-
нимая ВЕГА ФОРТЕ, человек более спокойно 
переносит отсутствие поступления алкоголя в 
кровь. Впоследствии происходит снижение ко-
личества употребляемого спиртного, а затем и 
постепенный отказ.

— Нам написал читатель. Ребята, подска-
жите, как помочь сыну. Уже перепробовали 
много: и кодировали, и к бабкам водили. А он 
все продолжает выпивать и выносит уже из 
дому мебель, чтобы приобрести бутылку.

— Уважаемый читатель! Все привыкли, что 
пьянство — это всегда плохо. А ведь зависимость 
начинается как просто небольшое отклонение. 
И с этим можно и нужно бороться. Все, что вы 
пробовали, вряд ли поможет, уж бабки точно. 
А кодирование — это воздействие на психику, 
его не каждый может выдержать. Потребность 
организма в расслаблении никуда не уйдет! Если 
только не давать человеку заменитель. В состав 
ВЕГА ФОРТЕ добавлены специальные компонен-
ты, которые способны заменить потребность в 

эмоциональном благополучии. При этом человек 
не испытывает опьянения. 

— Я всегда думал, что похмельный син-
дром является еще большим мотиватором 
для человека снова выпить. А потом еще и 
еще…… и в итоге запои.

— Да. Алкоголь, а уж тем более постоянный 
его прием — это систематическое отравление 
организма, которое разрушает не только нервную 
систему, а вообще весь организм, все органы. 
Создает тяжелую интоксикацию. Именно поэтому 
разработчики ВЕГА ФОРТЕ все предусмотрели 
и добавили специальные компоненты, которые 
способствуют нейтрализации и постепенному 
выведению ядов из организма, восстановлению 
естественной биохимии. 

Не буду сейчас останавливаться подробно на 
составе ВЕГА ФОРТЕ — компонентов очень много, 
каждый выполняет свою, особую функцию. 

Обо всем вам подробно расскажут специали-
сты по телефону бесплатной «горячей линии» 
8 800 555 70 10. Мы будем рады вам помочь! 
Звонок анонимный, все консультации бесплатны.

Добрый день. Сегодня поговорим на 
очень не простую тему. Алкогольная 
зависимость. Прежде чем начать наш 
разговор, я немного подготовился 
и почитал разные форумы для род-
ственников зависимых от алкоголя 
людей. Как же тяжело близким и род-
ным, если в семье есть такой чело-
век. Алкоголь — это как наркомания. 
Пишут, что только ни пробовали, пы-
таясь помочь, видя, как человек свои-
ми руками рушит свою жизнь день за 
днем. Особенно тяжело, если в семье 
пьет женщина. Об этом поговорим с 
представителем Центра «РуссБио» 
Гришиной Верой Петровной. 

СПАСИТЕ ВАШИХ БЛИЗКИХ
АКТУАЛЬНО!
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Сегодня юбилей отмечает Максимова 

Алла Александровна, руководитель направле-
ния отдела подписки Московского почтамта, 
ветеран труда, мастер связи, надежный друг 
всех московских издателей.

От всей души желаем Вам здоровья, жиз-
ненной энергии и многих-многих лет нашей 
совместной работы!

«Московский комсомолец»

НЕ ЕШЬТЕ ФИГУРЫ ПОСЛЕ ШЕСТИ

НАТАЛИЯ ГУБЕРНАТОРОВА

Президент 
Фонда им. Льва 
Яшина Геннадий 

Венглинский.
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